
¡AH, BUENO! Dante Delgado ya se deslindó del fraude
en Segalmex ¿Cómo le hizo? Fácil, simplemente dijo
que sí conoce a Ignacio Ovalle, el presunto cerebro
del desfalco, pero que no le habla desde hace mucho
tiempo.

LO QUE Dante sigue sin aclarar es el misterio: de qué
papel juega en todo esto Alejandro Puente. Se trata
de un personaje muy cercano al dirigente nacional
de Movimiento Ciudadano, pero que también está
salpicado por el lodo de Segalmex.
EL ASUNTO es que el empresario es quien suele
aparecer cuando se necesitan pesos y centavos para
que MC camine con sus tenis fosfofosfo. Pero de eso,
Dante Delgado nomás no dice nada.

• • •

EN LUGAR del traje de Santa Claus, el mexiquense
Horacio Duarte se tuvo que poner el traje de bombero
para apagar el incendio presupuestal que se estaba
gestando en Toluca.

RESULTA QUE en el Estado de México los legisladores
habían decidido retrasar la aprobación del presupuesto
¡hasta 2024!, porque nomás no llegaban a acuerdos
para su aprobación. Y en ese entuerto, todas las
miradas se dirigían hacia la titular de Finanzas,
Paulina Moreno, quien fue criticada por los partidos
incluso por Morena como responsable del retraso.
AL FINAL tuvo que entrar Duarte al quite enviado
por la gobernadora Delfina Gómez y el paquete

economico salió por unanimidad, pero quedó en
evidencia que dentro del gabinete mexiquense las
aguas nomás no se calman.

• • •

CON ESO de que ya empezaron las posadas a Mario
Delgado lo quieren agarrar como piñata en Hidalgo.
Y es que los morenistas de aquel estado andan muy
inconformes con la imposición de Simey Olvera
como candidata al Senado.

AUNQUE todavía no se conocen formalmente los

resultados de la supuesta encuesta morenista, los
cercanos a la secretaria estatal del Bienestar andan

presumiendo que ella es la mera buena... gracias a su
cercanía con el dirigente nacional del partido.
INCLUSIVE hasta en la oficina del gobernador Julio
Menchaca andan haciendo puchero, pues según
dicen Olvera parece haberse olvidado de cuál es el
equipo en el que juega.

• • •

¡BRRR! Hoy la Ciudad de México amanece más fría
que la relación entre Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard. La temperatura ha bajado casi tanto como
los bonos de Samuel García luego de su efímera
candidatura presidencial. El frío es tan intenso este
martes, que Xóchitl Gálvez ya no dice que vendió
gelatinas, sino atole calientito. A fin de cuéntas, las
campañas electorales son como los frentes fríos: todo
el mundo quiere que se acaben pronto.
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¡Fueron ellos!
"Deja de culpara ¡os demás,

iDetente! Deja de ver por la ventana
y mira en el espejo"

ErfcThomas

No, señor Presidente, se equivo
ca. Ayer atribuyó nuevamente
una masacre, de esas que ya

no existen, al consumo de drogas. Al
igual que con los estudiantes de Cela
ya, esto es falso. No hay indicación de
que los jóvenes acribillados en la ex
hacienda de San José del Carmen en
Salvatierra hayan consumido drogas.
Una vez más usted está criminalizan
do a las víctimas.

"Hay regiones donde sí existe más
consumo de drogas. Hay más violencia
y más homicidios, y hay que ver por
qué en Guanajuato aumentó el consu
mo, que no es lo mismo que en Jalisco,
ya no hablemos de Oaxaca o de Yuca
tán declaró usted ayer. Guanajuato
requiere de un trato especial, lo hemos
venido diciendo, ya son varios casos así
y es un problema, yo considero, estruc
tural, de fondo, algo que se dejó crecer
por distintas circunstancias, factores...
Incluso es más el consumo en esa zo
na de Guanajuato que en Michoacán
o que en Sinaloa".

Lo mismo dijo usted tras la matan
za de los estudiantes de la Universidad
Latina de Celaya, pero fue una equivo
cación o una mentira. Los testimonios
señalan que se trataba de jóvenes de
buena conducta. Las necropsias no
mostraron que hubieran consumido

drogas. Los padres le exigieron una
disculpa "El señor habló sin elemen
tos, los revictimizó dijo Fabiola Ma
teos, madre de dos de los jóvenes, y tía
de otro. No entiendo cómo la máxi
ma autoridad de la nación hace eso".

Pero usted no solo no ha ofrecido
esa disculpa, sino que ha criminalizado
en un nuevo caso a las víctimas. Aun
que reconoce que no tiene información
sobre lo ocurrido en Salvatierra, porque
lo está investigando la Fiscalía estatal,
señala como posible causa el consumo
de drogas. Esto me hizo recordar que
el 26 de febrero de 2020 usted declaró
que "60 por ciento de los asesinados
en enfrentamientos se demuestra que
están bajo los efectos de drogas o de al
cohol, pero fundamentalmente de dro
gas". Pero perdone, yo tengo otros datos.

Para empezar, no hay información
pública sobre cuántos homicidios se
realizan bajo los efectos de drogas.
Tampoco tenemos datos actualizados
sobre consumo, porque usted impidió
que se llevara a cabo la Encuesta Na
cional de Adicciones de 2022. Afortu
nadamente ya permitió el inicio de la
hoy llamada Encuesta Nacional de
Salud Mental y Adicciones (Enasa
ma), en la última semana de octubre,
pero nuevamente la suspendió el 15
de diciembre, porque "durante estas
fechas suele incrementarse el con
sumo de alcohol y de otras sustan
cias producto de las fiestas y la con
vivencia social". Supongo que quiere
que las cifras sean tan bajas como se
pueda. Lo bueno es que la encuesta

se reanudara el próximo 1 de febrero.
Sin embargo, la última encuesta de

adicciones, la de 20162017, colocaba
a Guanajuato, con un consumo de 9.6
por ciento de drogas ilegales, abajo del
promedio nacional de 9.9 por ciento. El
estado con mayor consumo era Jalisco,
que usted dijo ayer no tenía ese pro
blema, con 15.3 por ciento, seguido de
Quintana Roo, con 14.9, Baja California,
13.5, Nayarit, 12.3, Querétaro, 12.1, y Co
lima, 12. No hay correlación entre esta
lista y la de estadcs con mayor tasa de
homicidios, que según el INEGI fueron
en 2022: Colima, con 113 por cada 100
mil habitantes, Zacatecas, 87, Baja Cali
fornia, 70, Guanajuato, 68, y Morelos, 57.

No hay pruebas de que las vícti
mas de Salvatierra hayan consumido
drogas. "Conocía a algunos jóvenes
y eran jóvenes de bien", me dijo ayer
el alcalde Germán Cervantes Vega. El
problema, señor Presidente, es que us
ted no se preocupa siquiera por revi
sar la información disponible Prefiere
criminalizar a las víctimas. Y no estoy
de acuerdo.

• BENDICIONES
Es un avance, pero iisuficiente. Ayer el
Vaticano dio a conocer que permitirá la
bendición de parejas del mismo sexo,
o "en situación irregular", pero nunca
"con las vestimentas,gestos o palabras
propias de un matrimonio". No hay
razón para estas restricciones, ni para
mantener la prohibición del matrimo
nio de personas del tiismo sexo.
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Muertes sin fin
Quisiera un día, aunque sea
un día, poder abrir el periódico
y no leer noticias de matanzas,
sobre todo de jóvenes.

Todos los días, en algún
punto de la República suceden
masacres. Y me pregunto
¿qué ven en sus mañaneras
diarias de seguridad
en el gobierno?

Qué triste realidad

estamos viviendo en el país,
y lo peor es que no se ve para
cuándo se pueda terminar.

Ricardo Enríquez
Huixquilucan,

Estado de México
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Militarización
La esperanza es hija de la deses

peración. Reconozco que esa
frase no es para ser inscrita en

bronce eterno o mármol duradero,
y ni siquiera en plastilina verde. Sin
embargo, quien reflexione acerca de
ella encontrará una verdad. La espe
ranza no te lleva a ningún lado, pero
es una buena compañera mientras
a ningún lado llegas. Los mexicanos
conscientes observan el rumbo que
ha tomado el país bajo el dominio de
López Obrador y tienden a desesperar.
Prácticamente en todos los renglones
de la vida pública México está peor
que cuando el caudillo de la 4T llegó
al poder por una de esas tremendas
equivocaciones que en el ejercicio de
la democracia se cometen. Para au
mento de la desesperanza, sería un
milagro mayqr que el de San Nicolás
que Claudia Sheinbaum no llegara a
la Presidencia, así de cuantiosos son
los recursos que el régimen está des
tinando para: asegurar lo que en opi
nión de muchos sería una reelección
de AMLO. ¿Cuál fue el milagro que el
santo de Tolentino llevó a cabo? En
una mesa sobre la que había un pla
tón con dos perdices cocinadas para
la cena un incrédulo negó la doctrina
de la resurrección de la carne. San Ni
colás hizo un movimiento de su mano

y las dos aves salieron volando por la
ventana de la habitación. Así probó su
tesis, aunque haya dejado sin cenar a
la concurrencia La esperanza que tie
nen los desesperados es que así como
López y Morena están reproduciendo
las prácticas del PRI en los tiempos de
su mayor dominio, se cumpla también
la práctica priista consistente en que
el nuevo mandatario mandaba por un
tubo al que lo precedió, y éste queda
ba reducido casi a la nada existencial.
Claudia Sheinbaum es mucho más in
teligente que AMLO, pero éste es más
astuto, y se ha construido un búnker
para impedir que su sucesora lo mar
gine: la militarización del País. Podría
Sheinbaum rebelarse contra López y
no avenirse al papel de marioneta su
ya, mas le será imposible quitar a los
militares los negocios que el caudillo
les entregó por los siglos de los siglos
para asegurarse su permanente apo
yo más allá de las lealtades constitu
cionales y de las tradiciones aprendi
das en el Heroico Colegio Militar. He
ahí la parte más oscura y peligrosa
de la nefasta obra de López Obrador
y del lastre que dejará a su suceso
ra. De esa militarización pueden sur
gir males que ahora nos parecen ini
maginables, pues hasta ahora hemos
escapado del aciago destino que por

causa del militarismo han sufrido al
gunas naciones latinoamericanas, y en
el pasado muchas de otros continen
tes, pero contra los cuales no estamos
vacunados. ¿Pesimismo? Quizá, pero
fincado en las enseñanzas de la histo
ria, en las experiencias de la realidad.
Y he aquí otra frase inocua; con las
perdices puede hacerse un milagro;
con las perdiciones no... Daré paso en
seguida a algunos relatos cuya traviesa
picardía alivie el desasosiego que a la
República debe haber causado la an
terior lucubración... Un tal Pijano, fe
ligrés del padre Arsilio, le confesó que
tenía dos esposas en sendos pueblos
vecinos. "¿Cómo puedes hacer eso?"
se escandalizó el buen sacerdote.
Explicó el bigamo: "Tengo bicicleta"...
Baleno era robusto en grado extremo,
por no decir obeso. Le dijo al médico
bariatra: "Pienso que mi gordura se
debe a hipertiroidismo". Respondió el
facultativo: "Yo creo que se debe más
bien a hipertenedorismo e hipercu
charismo"... Don Ruquino pidió en la
farmacia un condón KMuko. "No se
los recomiendo de esa marca le in
dicó el farmacéutico. Están hechos
con un látex de baja calidad que pro
voca una gran inflamación en la alu
dida parte". Dijo el provecto señor:
"Entonces deme una docena"... FIN.
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De Roma salió este viajero.
Es hombre sabio. Filósofo,
sabe de astronomía y matemáticas.
Goza de grande fama de orador
a la manera de Quintiliano y Cicerón.
Tiene compuesta una obra con sátiras e
n las que imita a Juvenal.

De Roma fue a Grecia. Supo de la tragedia
y la comedia y se empapó de las obras
de Homero.

De ahí pasó a Creta. Conoció el Laberinto
y bebió el fuerte vino que inspiró
sus versos a los antiguos rapsodas
de la isla.

Luego estuvo en Alejandría y Tebas.
Conversó con el Faraón y en su barca
navegó por el Nilo.

Se dirigió luego a Judea; visitó el templo
de Jerusalén, y en sus andanzas fue a dar
a un pequeño pueblo en el que
permaneció un día solamente,
pues dijo que ahí no había pasado
nunca nada y que nada sucedería jamás.
Ese pueblo se llamaba Belén.

iHasta mañana!...
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HACE NO mucho, el
Alcalde morenista de
Ecatepec, Fernando
Vilchis, emprendió
una campaña para
retirar cualquier tipo
de propaganda política
del mobiliario público
e, incluso, ordenó
blanquear las bardas
donde hubiera pintas.
PUES TODO indica

qué era plan con maña
rñóño!, pues la

operación limpieza le
vino casi casi como

un regalo a su esposa,
Esmeralda Vallejo.
RESULTA QUE la
ahora titular del DIF

municipal buscar
relevar a su esposo
en la titularidad del
Ayuntamiento y todas
las lonas y pendones
que ha desplegado
rumbo a las

elecciones de 2024...
prácticamente no
tienen competencia.
ESO SÍ, ha sido
cuidadosa de sólo
colgarlas de viviendas

y negocios, para que
cuando le pregunten
al Munícipe por qué
no las retira, al menos
tenga un argumento.

JUNTOS, en las
buenas, en las malas
y ¡en las campañas!

• • •

EL ALCALDE claudista
Adrián Rubalcava

presentará hoy su
nueva agrupación
política.
AUNQUE le echó
ganas a la invitación
para que parezca un
bombazo, hay quien
teme que resulte algo
más parecido a un
cartucho quemado.

Y TODO porque,
aunque hay un grupo
en Morena que sigue
queriendo negociar
con él, hay otro de
mayor calado para el
que no representa ya
ninguna atracción
política, pues
—¡ouch!— no pudo
aportar votos en
el Congreso para
lo que les convenía.
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Universidad Indígena que lanzo
amlo incumple con las becas
::::: El pasado 4 de diciembre, EL UNIVERSAL le
informó que la Universidad de las Lenguas Indí
genas que lanzó el presidente Andrés Manuel
López Obrador no tuvo ni un solo peso etique
tado en todo 2023, ni tampoco lo tiene para 2024.
Además, opera en un edificio prestado y su sede

estará en un terreno baldío que
fue donado, pero aún no hay al
gún cimiento o maquinaria que
perfile que ahí se mudarían los
profesores y estudiantes el año
que entra. Ahora nos cuentan
que, además de todo esto, la
Universidad de las Lenguas In
dígenas de México (ULIM) tam
poco tiene para las becas. Nos
explican que a los 50 estudian
tes no les han depositado los 5

mil 200 pesos correspondientes a los meses de
noviembre y diciembre, y ya salieron de vacacio
nes. Una megafarmacia cuya inauguración fue
postergada, un tren que funciona a medias y una
universidad sin fondos, así las obras de la autolla
mada Cuarta Transformación.

No habrá explicación a legisladores
sobre aeraciones de México
con la dea
::::: Nos cuentan que la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, envió una sentida discul
pa a los coordinadores parlamentarios de la Cá

mara de Diputados, a quienes no podrá ver este
martes, pues les informó que tiene una agenda
muy saturada, "incluso internacional". Por lo an
terior, no será posible para los legisladores, cues
tionar a la funcionaría federal sobre los acuerdos
del gobierno del presidente López Obrador con la
DEA para permitir el trasiego controlado de co
caína hacia territorio mexicano. Nos dicen que la
funcionaría federal les dijo que pronto acudirá a
San Lázaro, quizá cuando no haya casos tan ca
lientes como los de las operaciones de la DEA
con entregas controladas de droga y el de la ma
sacre de la de Salvatierra, Guanajuato.

Cofeprls lanza campana contra

::::: La Comisión Federal de Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris), lanzó una campaña
en sus redes sociales contra los vapeadores, pues
asegura que estos aparatos representan un riesgo
contra la salud. En un video acompañado con
música, dos jóvenes explican que el "vape te corta
la vida". Nos recuerdan que la semana pasada el
presidente de la República dijo en su conferencia
matutina que antes de que finalice el año presen
tará una iniciativa de ley para prohibir los cigarri
llos electrónicos. ¿Coincidencia?

¿Fosforena en veracruz?
::::: Pese a que tanto Morena, como Dante Del
gado, insisten en negar algún acuerdo entre
Movimiento Ciudadano y el partido oficial, sus
hechos parecen contradecir sus palabras. Den
tro de MC están preocupados porque en Vera
cruz, tierra natal de don Dante, se está buscan
do llevar como candidato al gobierno del estado
a Sergio Gil Rullán, dirigente de MC en esa
entidad. Sin embargo, los emecistas dicen que
en Veracruz hay varias figuras del partido con
mayores posibilidades de triunfo, sin embargo,
aseguran que poner un candidato débil ayuda
ría mucho a la candidata de Morena, la exsecre
taria de Energía, Rocío Nahle.
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KIOSKO

Destapan en Yucatán acuerdos
en lo oscurito" de morenistas
::::: Desde Yucatán nos dicen que el enojo den
tro de Morena estatal sube como la espuma,
luego de que se supo que su precandidato a la

gubernatura, Joaquín Díaz
Mena, prometió posiciones y
suscribió pactos con expriistas
y verdes a cambio de informa
ción sobre su contrincante, el
panista Renán Barrera, lo
que no gustó nada a las bases
morenistas. La furia ha sido
tal que la dirigente del partido
en el estado, Alpha Tavera,
ya pidió licencia para separar
se del cargo, mientras que del

lado del PRI ya expulsaron a quienes preten
dían jugar a dos bandos en las elecciones de
2024. ¿Será que caen más cabezas guindas?

Entre protocolo y fuego amigo
::::: A la que le dieron "portazo en la cara" en Si
naloa, nos cuentan, fue a la dirigente estatal de
Morena, la diputada federal Merary Villegas

Sánchez, quien busca competir
por la alcaldía de Culiacán. Nos
relatan que, en un evento de la
precandidata presidencial mo
renista, Claudia Sheinbaum,
los organizadores no dejaron
pasar al templete a doña Mera
ry, bajo el argumento de que
ninguno de los aspirantes podía
acompañar a doña Claudia, pa
ra evitar "favoritismo", aunque
sí estuvieron los líderes estata

les del PT y PVEM que son precandidatos, por lo
que la dirigente morenista se fue a sentar a un
costado, donde doña Claudia la vio y la invitó a
subir al presidium. ¿Será que hay fuego amigo?
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Funcionarla en la taPlita
::::: La que está al borde de "jaque mate" en More
los, nos cuentan, es la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana de Cuernavaca, Alicia Váz

quez Luna, pues parece que se
le juntan los tropezones. Nos
detallan que la situación parece
un tanto "chunga", pero no es
así y ante el incremento de la
inseguridad los habitantes aho
ra llaman a esta capital "la ciu
dad de la eterna balacera", por
lo que el alcalde José Luis
Urióstegui (PAN) la emplazó a
redoblar esfuerzos o poner su
renuncia sobre la mesa, por lo

que ahora cuando se le acerca la prensa, doña
Alicia huye y los manda a preguntar a otras de
pendencias. ¡Qué presión!
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Entra Duarte al rescate del
presupuesto para Edomex
::::: Nos afirman que el secretario general de Go
bierno del Estado de México, Horacio Duarte
Olivares, tuvo un fin de semana muy complica
do y ajetreado: tuvo que reunirse con diputados

mexiquenses para lograr la
aprobación del Paquete Econó
mico 2024, luego de que la go
bernadora Delfina Gómez reci
bió la noticia de que su secreta
ria de Finanzas, Paulina More
no, dejó plantados a los legisla
dores de la comisión y, por ese
motivo, no fue aprobado el vier
nes pasado. Nos aseguran queHoracio
el reclamo de los legisladoresDuarte

activó al operador político de la
maestra y el presupuesto se aprobó por unanimi
dad, sin oposición del PRI y del PAN. Y es que,
durante dos años seguidos, los diputados no
aprobaban el presupuesto antes de terminar un
año y este 2023 sí se notó un cambio.

Morena toma la delantera para
designar aspirantes a alcaldías
::::: Poco a poco, pero Morena en la Ciudad de
México, que dirige Sebastián Ramírez, ha ido
anunciando los precandidatos que tendrá para
pelear por las 16 alcaldías. Nos cuentan que se es
tán procesando los acuerdos para que la mayoría
salga por consenso y los menos sean los que se
vayan a encuesta Por ejemplo, al menos hay cua
tro futuros abanderados: Miguel Torruco en Mi
guel Hidalgo; Leticia Varela en Benito Juárez;
Evelyn Parra en Venustiano Carranza y Javier
López Casarín en Alvaro Obregón. Sin embargo,
hay otras donde, nos aseguran, se ve difícil el
consenso y habrá encuesta como Cuauhtémoc,
Azcapotzalco o Iztacalco. Mientras Morena sigue
adelantándose, enfrente, los aliancistas, si bien ya
definieron siglados, aún no tienen precandidatos.
Van en tiempo, conforme los tiempos legales, pe
ro en los políticos, los guindas están tomando,
otra vez, la delantera

Empezó la guerra por Miguel Hidalgo
::::: Le platicamos que Morena definió a su candi
dato a la alcaldía de Miguel Hidalgo, que es el di
putado federal Miguel Torruco, quien le dispu
tará la demarcación al actual edil, el panista
Mauricio Tabe. quien está más que apuntado
para ir por la reelección. Lo cierto es que ayer se
le preguntó a don Mauricio qué opinaba de que
don Miguel aseguró que van a recuperar la de
marcación y el panista respondió que Morena ha
abandonado a los habitantes de dicha alcaldía y
ello se muestra en el presupuesto, ya que la ma
yoría del partido guinda no quiso darle más re
cursos a Miguel Hidalgo como fue solicitado. Así
que ya, aún en ciernes la campaña empezaron a
marcar distancia.

Fecha: 19/12/2023

Página: 17

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 19,375

Página 9 de 165 Índice



PutinlMéxico 0
::::: Tras casi dos años de guerra entre Rusia y Ucra
nia, está claro que, sin la ayuda de Occidente, Kiev
perderá y el presidente ruso, Vladimir Putin, se habrá
salido con la suya.
::::: Putin jugó siempre al desgaste, a llevar a Ucrania
a terreno incómodo. Aunque tras la invasión de febre
ro de 2022 Estados Unidos y los países europeos ase
guraron que estarían con el presidente Volodimir Ze
lensky hasta el final, sus propios problemas, sus inte
reses políticos están ganando. En febrero de 2022 na
die sabía cuánto podía extenderse el conflicto. Europa
y Estados Unidos estaban concentrados viendo la
amenaza que la invasión rusa representaba para Eu
ropa, para la Organización del Tratado del Atlántico
Norte (OTAN). Comenzaron los compromisos de en
viar armamento, cada vez más poderoso. Los éxitos
de Ucrania, que primero logró resistir el embate ruso
y que en septiembre pasado lograba avances en el te
rreno que generaron un optimismo hoy desvanecido.
::::: Sin más ayuda, Ucrania ha advertido que no po
drá resistir más allá de inicios de 2024. De ahí el viaje
que hiciera Zelensky a Estados Unidos para intentar
convencer a los congresistas de la importancia de
aprobar un paquete de ayuda que permita a Ucrania
respirar y resistir. Sin embargo, tanto en Europa co
mo en EU, los problemas crecen. Para los gobiernos
es cada vez más difícil justificar la inversión en las
armas que se están entregando a Ucrania, mientras
los ciudadanos se quejan por la situación económica
y crece la resistencia en países como Hungría.
::::: La decisión de la Unión Europea de iniciar negocia
ciones con Ucrania para su adhesión al bloque es una
buena noticia, pero los ucranianos siguen muriendo en
el frente y están cada vez menos abastecidos. La Unión
Europea —igual que Rusia— sabe que el proceso de
adhesión puede prolongarse años. Los avances rusos
son, en cambio, cada vez más difíciles de contener.

::::: En el caso de EU, el presidente Joe Biden enfren
ta una creciente oposición del Congreso a enviar ayu
da militar a Ucrania. Peor aún. En momentos en que
el país se prepara para iniciar la cuenta regresiva pa
ra las elecciones de noviembre de 2024, los republi
canos descubrieron que pueden tomar la ayuda a
Ucrania como rehén de sus propios intereses. En este
caso, migratorios, y están presionando con todo al
gobierno para aplicar políticas que casi hacen palide
cer las de la era Donald Trump.
::::: Con ello, los republicanos ganan puntos entre su
base e impulsan la figura de su prácticamente seguro
candidato, Trump. Los demócratas intentan plantar
cara y evitar que Biden pierda uno de los elementos
con que los votantes lo han diferenciado de su ante
cesor. Si se aprueban las restricciones al asilo, las de
portaciones exprés, poco quedará a Biden por ofrecer
a los millones de estadounidenses que llegaron al
país en busca de mejores oportunidades y que hoy
ven cómo se les cierran las puertas a sus familiares y
se les obliga a regresar a países donde hay represión,
donde hay violencia, donde no hay oportunidades
económicas o de trabajo. La aprobación de Biden se
encuentra en 37%; las encuestas lo muestran per
diendo con Trump por un porcentaje cada vez ma
yor. Su edad no le ayuda. Y el aborto, que ha sido un
factor a su favor, no basta para inclinar la balanza a
su favor en noviembre de 2024.
::::: Si Biden cede a las exigencias republicanas, no
sólo los envalentonará y causará una fractura entre
los demócratas. Desde México, es previsible que se
desaten las críticas y que haya roces con el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador, en un país donde
también hay elecciones en 2024. Tampoco sería de
ayuda para el gobierno mexicano saliente un incre
mento en las cifras de migrantes varados en la fron
tera norte, y el rebase de un sistema migratorio de
por sí colapsado. Pierde Ucrania, pierde Estados Uni
dos, pierde México. Gana Putin.
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Harfuch,fuera del país
tras amenaza

Ornar García Harfuch
tuvo que salir del país
intempestivamente.

Fue mucho más que unas va
caciones largas o adelantadas.
La semana pasada, según nos
cuentan fuentes que vivieron el
episodio de primera mano, el
hombre fuerte de Claudia
Sheinbaum para temas de se
guridad recibió una llamada de
emergencia: el Centro Nacional
de Inteligencia había detectado
que el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración había desplazado a la
Ciudad de México un comando
de sicarios con el objetivo de
terminar el "trabajo" que deja
ron incompleto en junio de
2020: matar a Harfuch.
Según las mismas fuentes,

fue el propio general Audoma
ro Martínez Zapata, cabeza del
Centro Nacional de Inteligen
cia (CNI, antes Cisen), el que tu
vo contacto con García Harfuch
para notificarle de esta infor
mación que obraba en su po
der. Y le dio una recomenda
ción: sal del país de inmediato.
García Harfuch se puso en con
tacto con su jefa, Claudia Shein
baum, le explicó la situación, y
ella le dio luz verde. Sin chistar,

el exsecretario de Seguridad
Ciudadana de la capital del país
tomó vuelo a Europa.
Para el régimen, la amenaza

contra Harfuch se trata de un
asunto especialmente grave y
delicado. Que le suceda algo a
Ornar García Harfuch, además
de la lamentable tragedia per
sonal, significaría también un
golpe político brutal para el
gobierno y para el partido, en
plena campaña. Harfuch ganó
la encuesta para ser candidato
de Morena a jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, se la
quitaron por órdenes del pre
sidente AMLO, pero la pre
campaña le dio una visibilidad
aún mayor a la que tenía, se
volvió una figura política de
primera fila y ahora encabeza
la fórmula del oficialismo para
el Senado en el 2024. Por si eso
no bastara, en la opinión pú
blica se da por hecho que sería
el secretario de Seguridad fe

deral o el Fiscal General si
Sheinbaum gana la elección
presidencial. Cualquier cosa
que le pase exhibiría la debi
lidad del gobierno, de su estra
tegia contraía violencia, la vul
nerabilidad de la candidata
presidencial y tiene el destruc 
tivo potencial de sacudir el ta
blero de las campañas.
No ha sido la primera alerta

de riesgo que recibe Harfuch
desde que en junio de 2020 el
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción le disparó 600 balas al sa
lir de su casa en las Lomas de
Chapultepec de la Ciudad de
México. Según me informan,
ha recibido tres o cuatro en dis
tintos momentos, pero una de
las fuentes asegura que esta ha
sido la de mayor peligrosidad y
por la temporada en que suce
de, sin duda se trata de la de
mayor impacto político, por
que enlos últimos meses Omar
García Harfuch pasó de ser un
muy conocido jefe policiaco de
uniforme a un político de traje
y corbata que ya juega en otra
liga de poder en México.
Desde mi punto de vista, el

puro hecho de que haya tenido
que salir del país a quien el ofi
cialismo presenta como su
hombre fuerte de seguridad
para el periodo 20242030, di
ce mucho del estado de cosas
en México y en la capital que
gobernó en los últimos años la
candidata presidencial. •

historiasreportero@gmail.com

El hecho de que haya salido del país el
hombre fuerte de seguridad del oficia
lismo dice mucho del estado de cosas.
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Peras y manzanas
Tirar el dinero
I VALERIA MOV
Pocos trenes son rentables económicamente

hablando, un par de rutas en Japón, otro par
en China y alguna en Francia. Su rentabilidad,

más bien, debe analizarse desde una perspectiva so
cial que contemple los beneficios —o costos— que
una obra trae a la sociedad en función de la inversión
realizada. Hacer un análisis de esta índole considera
no solo las variables usuales como rendimientos y ta
sas de interés esperados, sino también los daños y las
mejoras potenciales al medio ambiente y a las comu
nidades afectadas en áreas como la salud, la educa
ción, el riesgo de desastres naturales, entre otras. Aun
si un proyecto no es rentable económicamente, po
dría serlo desde el punto de vista social.
Este fin de semana se inauguró un tramo menor

a una tercera parte del llamado Tren Maya; una obra
que desde su inicio ha estado plagada de irregula
ridades. No hubo estudios de viabilidad económica y
mucho menos de rentabilidad social. Lo único que
vamos a saber es que su construcción costará—al me
nos y con los datos disponibles hasta el momento—
3.28 veces más de lo inicialmente presupuestado.
El proyecto fue presupuestado en 156 mil millo

nes de pesos. Incluyendo lo que se planea erogar en
2024, el costo del tren rebasaría los 551 mil millones,
más de medio billón de pesos en un tren cuya ren
tabilidad desconocemos.
Los recursos públicos siempre son escasos dada la

infinidad de opciones en los que podrían utilizarse,
por eso, la ciudadanía debería de exigir transparencia
y rendición de cuentas sobre la forma en la que se
utilizan. Sin embargo, en esta ocasión y en muchas
otras, la sociedad no podrá saber las razones tras el
sobre costo del proyecto. En mayo de este año, el pre
sidente López Obrador —a menos de una hora de que
un acuerdo similar fuera declarado inconstitucional
por la Suprema Corte— publicó un decreto en el que
se declaran ciertas obras de infraestructura, básica
mente los proyectos emblemáticos de esta adminis
tración, como de seguridad nacional.
El decreto señala que "son de seguridad nacional y

de interés público la construcción funcionamiento,
mantenimiento, operación, infraestructura, los espa
cios, bienes de interés público, ejecución y adminis
tración de la infraestructura de transportes, de servicios
y polos de desarrollo para el bienestar y equipo tanto
del Tren Maya como del Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec, y los aeropuertos de Palenque,
Chiapas; de Chetumal y de Tulum, Quintana Roo".
Bajo el argumento de la seguridad nacional las

obras enlistadas podrán realizarse sin los estudios
requeridos, sin análisis de rentabilidad e incluso sin
tener requisitos puntuales de transparencia en el
uso de los recursos. Sabemos que el tren maya cos
tará más de tres veces lo presupuestado, pero no
sabremos en qué se habrán ido esos recursos.
La prisa por terminar las obras públicas sin duda

incide en el sobre costo de las mismas. Sumemos
los recursos usados en la cancelación del NAICM,
la construcción del AIFA, la refinería de Dos Bocas,
el billón y medio destinado a apoyar a Pemex, más
lo que se acumule. Se están derrochando billones
de pesos y nadie sabrá con certeza a dónde se fue
ron. Vaya transformación. •

Se están derrochando billones

de pesos y nadie sabrá con
certeza a dónde se fueron.
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Rayuela
Ni fronteras, ni muros, ni

guardias, ni leyes
injustas, ni inclemencias
clel clima detienen a los
migrantes en la búsqueda

de una vida mejor.
¿Es tan difícil
comprenderlo?
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(No sólo) Salvatierra: impunidad instaurada //
"Explicaciones" y versiones // Siguiente cargo a
Bertha Alcalde // Clara Luz y la seguridad pública
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Ayer circularon extrao
FICIALMENTE dos versiones
sobre el presunto móvil del ataque
en Salvatierra, Guanajuato, donde
12 jóvenes fueron asesinados y

varios más quedaron heridos: una habla de
venganza porque cuatro personas habían sido
rechazadas en la entrada o adentro de la fiesta;
otra refiere la asistencia a esa reunión de un
miembro de un cártel delictivo, lo cual habría
generado una reacción violenta de un grupo
contrario.

LLAMA LA ATENCIÓN la consolidación de
un ánimo explicatorio que suele descansar en
los factores del crimen organizado, como si al
argumentarlos perdiera fuerza el drama ciuda
dano o hubiese una especie de "comprensión"
de las causas de estas tragedias, cuando, más
allá de esas relatorías luego tan cambiantes, el
punto crítico está en el abatimiento de los me
canismos institucionales de salvaguarda de la
sociedad y en la impunidad institucionalizada.

BERTHA ALCALDE LUJÁN tiene como pri
mer destino posible, luego de haber facilitado
al presidente López Obrador que resolviera la
designación de ministra de la Corte, la secre
taría ejecutiva del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública (SNSP), un órgano administrativo
desconcentrado de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana que debe "dar segui
miento a los acuerdos del Consejo Nacional
de Seguridad Públicay es el eje operativo y de
coordinación entre instancias federales, esta
tales y municipales".

DICHO SECRETARIADO EJECUTIVO está
vacante porque Clara Luz Flores renunció
para buscar una candidatura de Morena al
Senado por Nuevo León. Clara Luz llegó al
SNSP luego de perder ante Samuel García
las elecciones para gobernar aquella entidad,
en medio del escándalo de su participación,
que pretendió ocultar, con la secta NXIVM
y en particular con su líder, Keith Raniere,
con quien tuvo una afable y amplia entrevista
videograbada.

RANIERE RECIBIO UNA condena de 120
años de cárcel en Estados Unidos, luego de ser
detenido en México (ojo), por delitos relacio
nados con pornografía infantil, abuso sexual,
delincuencia organizada, extorsión, amenazas
y tráfico sexual. A pesar de tan especial rela
ción con un grupo delictivo de alto nivel y su
líder (la representación en México de NXIVM y
Raniere estuvo durante largos años a cargo de
Emiliano Salinas Occeli, hijo del ex presidente
Carlos Salinas de Gortari) a Clara Luz Flores
se le asignó como premio de consolación elec
toral la delicada tarea de escuchar, procesar
y operar (uf) los acuerdos de los principales
mandos de la seguridad pública mexicana des
de la citada secretaría ejecutiva.

CLARA LUZ RELEVÓ al ex gobernador de
Baja California Sur Leonel Cota, quien a la
vez sustituyó a Ignacio Ovalle en Seguridad
Alimentaria Mexicana, luego del escándalo de
corrupción en este organismo. Ahora Flores
competirá, si en Morena la postulan, por una
senaduría, con el apoyo del grupo político que
encabeza su esposo, Abel Guerra, instaurador
de un cacicazgo priísta en el municipio de
Escobedo, Nuevo León, y ahora apoyador de
Claudia Sheinbaum en el estado.

VOLVIENDO A ALCALDE Luján, quien
obtuvo un especial reconocimiento a su capa
cidad jurídica en el contexto de las audiencias
rumbo a la designación de nueva ministra de la
Corte, también podría estar considerada para
ocupar la fiscalía capitalina de justicia, ante el
freno a un segundo periodo que la oposición
impuso a Ernestina Godoy. Por lo pronto, el
camino hacia la secretaría ejecutiva del SNSP
está pavimentado.

Y, MIENTRAS EN Argentina se organiza
una movilización masiva a realizarse este
miércoles, en protesta por las políticas econó
micas del nuevo presidente, Javier Milei, con
la advertencia de esta administración liber
taria de actuar con la fuerza pública contra
obstrucciones viales ("la calle no se toma", ha
anunciado dicho gobierno), con fundamento
en "protocolos" que ha dado a conocer la mi
nistra de seguridad de aquella nación, ¡hasta
mañana!
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Si los hallaron,
¡preséntenlos!

¥7
I <|| 1 domingo, en Tamaulipas, madresbusca

1 doras de; la organización Ainor porlos dcs
J aparecidos descubrieron centenares de

restos humanos en un predio más de los incontables
que han hecho de México la fosa nostra.
Ayer se manifestaron en Reynosa y marcharon al

puente internacional exigiendo una imposible justi
cia, porque, cuando reina la impunidad (más de 97 por
ciento de crímenes de todo tipo no se resuelve), es im
pensable que las autoridades estatales y federales rea
licen la búsqueda que, por la ineficacia de las fiscalías,
hacen los deudos exponiéndose, como ha ocurrido,
a ser atacados por la delincuencia organizada. Y ade
más, que con los despojos identifiquen a las víctimas;
que investiguen cada caso; que atrapen a los asesinos;
que éstos sean castigados y se intente la ilusoria "repa
ración del daño".

Este lunes también, grupos de buscadoras de distin
tas entidades se manifestaron en la Plaza de la Constitu

ción para exigir, una vez más sin éxito, que el presidente
López Obrador los escuchara, porque quieren ejercer
su "derecho de réplica", ya que rechazan los mágicos re
sultados del "censo de desaparecidos casa por casa" que
convierten 110 mil en solo 12 mil desapariciones.
Decenas de madres, hijos, hijas, padres, esposas,

maridos y amigos de mujeres y hombres desapareci
dos lamentaron que se haya habilitado "a ignorantes e
insensibles" al frente de la Comisión Nacional de Bús
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queday la Comisión Especial
de Atención a Víctimas, por
considerar que desconocen
la problemática que enfren
tan los familiares.

La reducción, dijeron, es
fraudulentay persigue "fines
electorales".
AMLOno los vuelvas a

desaparecer, fue una de las
demandas.

Y exigieron al Presidente se disculpe por decir que
los colectivos son "una simulación".
La desconfianza en la nueva cifra tiene sustento, ya

que el censo fue realizado por los aproximadamente
20 mil promotores del voto para Morena contratados
por la Secretaría federal de Bienestar y convertidos en
"servidores de la nación" para el reparto de los apoyos
sociales.

Camelia Muñoz (socióloga, reportera desde 1990)
publica en adondevanlosdesaparecidos.orgun repor
taj e con el testimonio de María Elena Salazar Zamora,
en el que se retraíala desastrosa gestión gubernamental:
"No recuerda qué día de octubre tocaron a su puerta

los servidores de la nación para preguntarle si su hij o
desaparecido desde 2009 en Torreón, Hugo Marceli
no González Salazar, había regresado a casa (...). Para la
madre buscadora, la visita reveló que no existe coordi
nación entre las autoridades para saber qué indagato
rias siguen abiertas, y que además no están buscando a
su hijo, que tenía 24 años cuando salió a buscar trabajo
y ya no regresó".
Retomando lo dicho por la secretaria de Gober

nación, Luisa María Alcalde (quien "por cuestión de
agenda" tampoco recibió ayer a las buscadoras), en el
sentido de que 16 mil 681 ya fueron localizadosy 17 mil
843 "ubicados", si de verdad han aparecido, como grita
ron en el Zócalo: "¡Que nos los traigan ya
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Transformar a la justicia
desde abajo
"17
I n enero daran inicio los Diálogos para una

j ReformaNacional de Justicia, en el marco del
encuentro con diversos sectores de la socie

dad al que nos convocó Claudia Sheinbaum para enrique
cer el proyecto que encabeza. Los Diálogos buscan gene
rar un debate participativo, incluyente y plural que con
tribuya a la construcción de una justicia real parala gente.
México demanda un profundo ej ercicio de autocrítica

en lo que toca a la justicia. Las instituciones de procura
ción e impartición de justicia no han sido capaces de ga
narse la confianza de la sociedad y atender integralmente
la impunidad, la inseguridad y la violencia que hoy lasti
man gravemente al país.
Los datos confirman que la gran mayoría de las perso

nas en México no confía en sus autoridades ministeria

les, no puede costear un proceso judicial, no tiene acceso
auna defensa jurídica gratuita y de calidad, y mantiene la
percepción de que el sistema es corrupto, lento, partidista

e ineficaz. Todos los días ello compromete el ejercicio de
los derechos e impide que las políticas transformadoras
se traduzcan en bienestar.

Las respuestas tradicionales no son suficientes. Es ne
cesaria una reingeniería profunda de nuestro sistema de
justicia para responder efectivamente a los reclamos de
paz de los mexicanos. Se trata de garantizar la protección
efectiva de las personas más pobres y olvidadas por el sis
tema, y desarticular las redes de influencia que imperan
en las instituciones para favorecer a ciertos grupos polí
ticosy económicos. Se trata de consolidar unajusticiaefi
caz que sirva no solo a quienes puedan pagarla, sino a to
das las personas, sobre todo alas más pobres e invisibiliza
das; y que se convierta en un instrumento de paz, verdad,
prosperidad y certeza.
Para lograrlo, debemos partir de una reflexión a con

ciencia sobre las fallas de la justicia desde la perspectiva
de las víctimas y sobrevivientes de la violencia. Debemos
escuchar sus relatos y experiencias, las trabas que enfren
taron para conocer la verdad, sus luchas por largos años e
incluso décadas contra las inercias del sistema. Ante to
do, debemos conectar con su dolor y desesperación. Sus

aportaciones son vitales para cualquier replanteamiento
del diseño institucional.

Tambiénseráfundamental integrar la experienciade las
personas operadoras de justicia, sobre todo de quienes sir
ven en primera línea como fiscales y defensores públicos;
y contemplar la situación de nuestros sistemas de reinser
ción social como parte integral de la cadena de justicia.
En segundo lugar, es necesario plantear un gran debate

sobre los pendientes estructurales del Poder Judicial de la
Federaciónydelos poderes judiciales locales, paragaran
tizar que funcionen de forma eficaz, transparente y cerca
na a la gente. Debemos asegurar que existan mecanismos
claros y accesibles a la ciudadanía para pacificar los con
flictos en un plano de igualdad, y consolidar una imparti
ción de justicia profesional y con sentido humano, distan
te de los intereses económicos y políticos que por mucho
tiempo han manchado su función.
En esa línea, en tercer lugar, debemos entablar una

discusión sobre la necesidad de descargar a los sistemas
de justicia, que hoy se encuentran rebasados, mediante
mecanismos alternativos de impartición de justicia, in
cluyendo el fortalecimiento de lajusticia cívica. Lo ante
rior pasa por emprender una reflexión muy seria sobre el
impacto del ejercicio profesional éticoy responsable de la
abogacía para el acceso a lajusticia, y sobre lo fundamen
tal que resulta la función de los defensores públicos para
el fortalecimiento del Estado de derecho.

Por último, cualquier esfuerzo de cambio institucional
en nuestros días debe contar con la participación directa
de los j óvenes. Con su voz y sus ideas. Con su esperanza de
soñar y creer en un futuro mejor: un futuro con libertad,
igualdady derechos. Un futuro en el que cambiarlas prác
ticas, la cultura, los estereotipos y las inercias, es posible.
Es momento de dignificar y fortalecer a lajusticia

mexicana desde abajo. Es tiempo de escuchar a las vícti
mas de la violencia. Alos colectivos y sobrevivientes. Alas
madres buscadoras. Alos expertos y alas personas a ras de
tierra; a quienes luchan en primera línea, a quienes nunca
han tenido voz. Solo a través de una pluralidad de voces y
perspectivas podremos construir unajusticia real, capaz
de igualar la cancha y conquistar la paz para millones de
mexicanos.

Fecha: 19/12/2023

Página: 8

Area cm2: 317

1 / 1

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Saldívar

Costo: 38,674

Página 21 de 165 Índice



Avolziiiapa. el
fracaso y el enojo
del Presidente

Algo absolutamente ex
traordinario, casi inima
ginable, tendría que suce

der en los próximos meses para que el
gobierno pudiera cumplir una de las
promesas de inicio de sexenio del pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor: encontrar alos jóvenes de Ayotzi
napa desaparecidos en septiembre de
2014 en Iguala.
No hay dudas de que eso se quería,

pero aquella voluntad se topó pronto

con otra decisión presidencial: la de en
tregar a los militares todo el aparato de
seguridad públicaybastante más.
El escrutinio sobre lo sucedido aque

llanoche en Iguala tocaría a los militares
de una u otra maneray el Ej ército nunca
ha sido muy receptivo soy generoso—
cuando se trata de escudriñarlo. Basta

ver lo que le ha pasado al otro mecanis
mo creado este sexenio para encontrar
la verdad del pasado (MEH).
El Presidente se encuentra atrapa

do. Quiere, pero no puede. Y eso hará
que lo más probable sea que entregue
el gobierno sin resolver la tragedia que
marcó un sexenio y ahora dos.
Toca ahora encontrar culpables. Co

rrijo, inventar culpables.
Primero le tocó al fiscal especial para

el caso. Luego fue el GIEI, quien ya se
llevó suficientes insultos y descalifica

ciones en la mañanera.
En las últimas semanas le ha tocado

al Centro de Derechos Humanos Mi

guel Agustín Pro Juárez AC.
El Presidente ha tratado no solo de

descalificar el trabajo del Centro Pro
dh, sino de hacerlo, según él, responsa
ble de la falta de justicia en el proceso.
Nada de eso, por supuesto, es verdad.

Pero el Presidente necesita echarle la

culpa a alguien.
El Prodh, afortunadamente, sigue

siendo el Prodh. Respondió ayer: "El
Centro Prodh seguirá su labor de de
fensa de los derechos humanos, como
lo ha hecho desde hace 35 años. No

guardaremos silencio frente a quienes
en el presente siguen obstaculizando y
entorpeciendo el proceso de esclareci
miento del caso Ayotzinapa. Central
mente: el Ejército, que sigue sin entre
gar los folios consecutivos del Centro
Regional de Fusión de Inteligencia que
el GIEI estimó relevantes; la Fiscalía,
que ha sido incapaz de agotar todas las
líneas de investigación, y la criminali
dad organizada, que administra la in
formación que aún tiene sobre el caso.
Si estos obstáculos continúany el sexe
nio concluye sin justiciay sin verdad,
no dejaremos de señalarlo, como lo hi
cimos en el pasado, aunque ello impli
que que se profundice la estigmatiza
ción en nuestra contra".
Así.¡^
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en sentido contrario

al discurso sobre la importan
cia que las fracciones supues
tamente dan a la reducción de

la jornada laboral, solo dos de
los siete líderes en la Cámara de
Diputados, el morenista Igna
cio Mier y el panista Jorge Ro
mero, asistieron a la instalación
del grupo de trabaj o para el aná
lisis de dicha reforma, mientras
que el priista Rubén Moreira,
el verde Carlos Puente, el pe
rista Alberto Anaya, el emecis
ta Jorge Alvarez Máynez y el
perredista Luis Espinosa Chá
zaroya andan en modo posada
y enviaron a representantes.

así habrán estado los
golpes en las reuniones pri
vadas de la precandidata pre
sidencial opositora, Xóchitl
Gálvez, y sus coordinadores,

después de que Silvano Aureo
les se bajó del camión rumbo a
2024, "en un acto de congruen
cia", alegando "constantes des
calificaciones" de lahidalguen
se, aunque deseó "de todo co
razón" que el frente gane las
elecciones. ¿Pues qué le habrá
dicho la panista al perredista
que no le hayan proferido an
tes, como para rasparle la piel
que hoy sabemos la tiene muy
delgada para estos menesteres?

grupos civiles afines a
Pro Vida llamaron la atención al
líder nacional del PAN, Marko
Cortés, y a la gobernadora de
misma militancia, Teresa Ji
ménez, después de que a pesar
de que ese partido tiene la ma
yoría en el Congreso de Aguas
calientes, Morena se impuso pa
ra sacar adelante la legislación

que permite la interrupción del
embarazo, por lo que pidieron a
ambos políticos definirse al res
pecto y demandaron a la man
dataria proceder al veto.

ese maestro de cere

monia sí se ve y si no, mire us
ted que en un evento en la al
caldía Venustiano Carranza,
de Ciudad de México, la perre
dista Rocío Barreray Santiago
Taboada mostraron músculo
y elevaron la apuesta al coor
dinador territorial de Claudia
Sheinbaum Julio César More
no, al organizar un evento mul
titudinario en el que ha sido su
territorio por más de dos déca
das. Sin embargo, cuando todo
parecía que iba sobre ruedas,
el presentador le dio la bienve
nida a "Santiago Creel", no a
"Santiago Taboada". —
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AMLO y las
organizaciones
criminales

López Obrador apunta con
su dedo flamígero hacia sus
contrincantes. Debería dar

le la vueltay dirigirlo hacia él mismo. Es
te lunes hizo buenas preguntas sobre la
inseguridad en Guanajuato que debería
aplicar para su propio gobierno.
La más reciente masacre ocurrió en

Salvatierra; 12 jóvenes fueron asesina
dos mientras festej aban una posada Es
el horror que se repite y recorre la Repú
blica entera
Además de revictimizar, AMLO trató
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de lavarse las manos culpando alos fun
cionarios de oposición.
En esta ocasión responsabilizó a la ad

ministración local panista, como si el Pre
sidente no tuviera que velar por la segu
ridad de todos los habitantes, como si no
fueraresponsabilidadfederallaluchacon
tra la delincuencia organizada, como si se
tratara de un hecho aislado y como si nada
pasaraenlos narco temiñosmorenistas.
"Guanajuato requiere de un trato

especial. Es un problema estructu
ral, de fondo, algo que se dejó crecer
Es de los estados —y
no todo el estado de

Guanajuato, sino esa
franja— con más con
sumo de droga en el
país", aseguró.
Deberíaseñalar, con

seriedad, lo que acontece en Guanajuato
y también lo que sucede en Guerreroy en
Tamaulipas y en Sinaloay en Sonoray en
VeracruzyenEstado de MéxicoyenPue
blayenMorelosyenJaliscoyenMichoa
cány enSanLuis Potosí y.. .y.. ..y...
Los cuestionamientos que hizo An

drés Manuelaplican... ¡paraAndrés Ma
nuel! Enlamañaneraseleeseuchó decir:

"¿Cómo creció el consumo?¿Cómo se

fue creando este comercio de droga?
¿Cómo se permitió tanto tiempo laope

racióndegruposdelcrimenoigariizado?
¿Qué relación hay de las organizacio

nes criminales con las autoridades, sus
vínculos, los acuerdos? ¿Cómo evitar que
siga creciendo la violencia?'.
De verdad, ¿no lo sabe? ¿A estas altu

ras se lo pregunta?
Está por terminar el sexenio más vio

lento. Más militares, más derroche y más
desastre. Los discursos desde Palacio ya

no alcanzan para tapar
la aterradora huella

que dejan los cárteles
y sus células al amparo
del poder.

Aquí entre nos
Hay que apostarle a la sociedad. Las
madres buscadoras son esperanza,
junto con muchos grupos que luchan
por verdad y j usticia.
Está por terminar 2023. Una nueva

etapa se acerca.
Tomaré unos días de descanso. Les

deseo felicesfiestasyque 2024 nos sor
prenda con mucha luz, paz y amor.i
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Candidatas
sin Congreso

Inteligentes son los que
no temen a la inteligencia.

Florestán

I stamos ante la primera sucesión pre
j sidencial en la que las candidatas son

_lWL^M ajenas a la conformación del Congre
so con el que les correspondería gobernar, según
el caso, a partir del próximo 1 de octubre.
En la oficialista, López Obrador estableció

tiempos, formas, plazos, cargos y reglas y todos
aceptaron, firmándolo el 5 de junio en el restau
rante El Mayor, donde el jefe máximo dictó, y los
aspirantes aceptaron con tal de participar, que el
primer lugar de la encuesta sería el o la candidata,
segundo y tercer lugares coordinadores en el Con
greso y del cuatro al sexto irían al gabinete. Días
después, fijó que quienes quedaran en segundo lu
gar en las tómbolas de Morena para las nueve elec
ciones de gobernador también irían al Legislativo.
En el frente opositor ignoraron a Xóchitl Gál

vez, lo mismo que a Claudia Sheinbaum el oficia
lista. Aquí no fue el Presidente, fueron los dueños
de los partidos que actuaron de la misma forma.
El impresentable Alejandro Moreno se puso en el
primer lugar para el Senado, lo mismo que Marko
CortésenladelPAN.Ydespuéshicieronsus listas,
cada quien colocando alos suyos, no alos de la coa
lición, no a los de la llamada sociedad civil, menos
alos de Gálvez. El Congreso será de ellos, así como
en el oficialismo será de López Obrador.
De nuevo, los que detentan el poder, el Presi

dente absoluto en su movimiento, y los dueños

de los partidos total en sus patios, dejaron solas
a sus candidatas.

Esto me lleva a adelantar que, de llegar a la Pre 
sidencia, ninguna tendrá un Congreso aliado. En
Morena estará al servicio de López Obrador y en
el frente de Moreno, Cortés y cómplices.
De ganar Claudia, como hoy todo apunta, la

tendría más difícil que en el aún imposible triun
fo de Xóchitl, pues tendría la presencia de su an
tecesor que seguirá tutelando la consolidación
de su cuarta transformación sin zigzags, como
han dicho.

Cualquiera de las dos tendrá que fij ar posicio
nes y, al ganar, recordar a sus apoyadores quién
trae labanday quién manda aquí.

RETALES

1. APOYO. Ya está la Alianza Progresista de
Apoyo a Sheinbaum. Laforman activos de otros
partidos como Alejandró Murat, Adrián Rubal
cava y Eruviel Avila del PRI, y las senadoras
Diva Gastélum, del PAN, y Nuvia Mayorga, del
Verde. A ver cuándo;
2. FARMACIOTA. Dice El Universal que no hay
datos en Salud, ni en Hacienda ni en la Presiden
cia de la farmaciota que López Obrador va a inau
gurar el día 30 con todas las medicinas de todo el
mundo. Tampoco hay recursos en el presupues
to. ¿Entonces?; y
3. ORGANISMOS. Nunca se había iniciado un
periodo electoral con sus autoridades en crisis y
bajo el fuego presidencial, como hoy está el dis
minuido Tribunal Electoral y el dividido INE. ¿A
quién conviene esta fragilidad? A Sheinbaum,
claramente no.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Salvatierra y la
estigmatización

Un grupo de amigos se or
ganizó para su celebra
ción anual de Navidad y

pensó en hacer una posada, para la que
consiguió un espacio en una hacienda
de Guanajuato, porque queríaunlugar
para estar en paz, pero eso es pedir mu
cho en su estado. La posada no terminó
como esperaba: 11 fueron asesinados y
otros 11 resultaron heridos.
La comunidad de Salvatierra está

de luto, prácticamente en su totalidad.
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Quienes ahí viven conocían al menos aal
guno de losjóvenes. Erasufamiliar o ami
go. Hoy estánhospitalizadoso muertos.
Las familias de losjóvenes están in

dignadas. Han tenido que salir a hacer
aclaraciones debido a la estigmatiza
ción que en México ya tiene la diver
sión. Como si los asesinatos estuvieran
bien dependiendo el destinatario.
Cada vez que uncrimenle ocurre ajó

venes, cunden comentarios como que
"andaban en malos pasos", "iban a com
prar drogas", "fue una venganza", "un
ajuste de cuentas". Las
frases no son de la tía

chismosa, muchas ve
ces provienen de las
autoridades, incluido
el Presidente.
Pero ante las dudas

del por qué les ocurrió eso, quienes co
nocían alos jóvenes masacrados en Sal
vatierra prefierenprecisar que "no anda
banenproblemas"y"erant.rabajadores".
Sin embargo, fueron atacados con

disparos de armas largas mientras se
divertían en una posada.
Quienes viven en Salvatierra consi

deran que los delincuentes debieron

tener un propósito al cometer el cri
men. Creen que era el de generar te
rror. Y lo lograron.
Pero no pregunten en Palacio Nacio

nal si estos grupos criminales actúan
como terroristas. Dirán que el proble
ma es el consumo de drogas y que en
Guanajuato las cosas ya estaban mal.
¿Y luego? ¿Cuántas masacres más?
Por lo pronto, este lunes no se había

avanzado mucho enlo que motivó el ata
que. El Presidente dijo que las autorida
des estatales estaban investigando y que

la Federación estaba
dispuesta a colaborar.
¿Dispuesta nada más?
Ah,y dijo que sí, que

seguro tiene que ver
con el "fenómeno" del

consumo de drogas:
"... hay que ver por qué en Guana

juato aumentó el consumo, que no es
lo mismo que en Jalisco (...) incluso es
más el consumo en esa zona de Guana
juato que en Michoacán o que en Sina
loa. Entonces, es un fenómeno que hay
que analizarlo y enfrentarlo".
Y el fenómeno criminal, ¿quién lo

analizay enfrenta?
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Solzhenitsyn
nos desafia desde
Harvard, 19 8

T?
I 4 111 de diciembre pasado se

' i cumplieron 105 años de la
JBLJ muerte de Aleksandr Sol
zhenitsyn, portador de un doble mila
gro: el de haber sobrevivido alas atro
cidades del Gulag soviético y el de ha
berlo narrado.
Se trata de una de las obras literarias

más poderosas del siglo XX. También
una de las más originales, pues el fondo
delaenergíaenlaresistenciapersonalde
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Solzhenitsyn y en la autenticidad de su
relato no viene de latradición occidental
deladefensadelalibertadcontralaopre
sión, sino de unfondo religioso que no sé
sillamarprofétieo, pero cuyo sentido es el
ejercicio de una espiritualidad en cierto
modo externa al mundo, laespiritualidad
de un creyente, digamos Job, ante las ad
versidades de la existencia

Este linaje quedó claro cuando, ya
emigrado, recibido como un héroe lite
rario y político en Oc
cidente, para sorpresa
e irritación de muchos,
hizo la crítica espiri
tual del Occidente que
lo celebraba

Una pieza de esa crí
tica fue su discurso en Harvard de 1978,
un elocuente compendio de su malestar
con Occidente.
Peor: de la debilidad intrínseca de Oc

cidente como una civilización capaz de
responder a las necesidades profundas
del ser humano, en particular a esa di
mensión espiritual que está más allá del
bienestar o el confort, el consumo, la le
galidad, o la defensa de los derechos hu

manos, las libertades públicas y hasta la
igualdad ante laley.
La debilidad mayor de Occidente, dijo

Solzhenitsyn, era creer a ciegas en la uni
versalidad de suspropios valores,ymirar
hacia el resto de las naciones como un

universo que, tarde o temprano, encon
traría su forma de parecerse a Occidente.
Su advertencia de entonces tiene una

realidad amenazante hoy: fuera de Occi
dente, dij o Solzhenitsyn, existía no sólo el

Tercer Mundo, expre
sión de moda enton
ees, sino varios otros
mundos, distintos sino
es que inasimilables, aes u uc níasoccidente

La "ceguera de la su
perioridad" le impedía a Occidente ver
esos otros mundos: "culturas autónomas

arraigadas profundamente", extendidas
"sobre la mayor parte de la Tierra", "lle
nas de acertijosy sorpresas para el pen
samiento Occidental", entre las que ha
bía que incluir, "como mínimo, a China,
lalndia elmundo musulmány Africa".
Lo decía el 8 dejunio de 1978. Yerasó

loelprimerpasaje de su discurso.^™
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La transformación

viaja en tren

\ ¦ X i la Revolución mexicana se hizo en locomo
i I tora,lacuartatransformaciónseestáhacien
IC. W do en trenes eléctricos y de diésel.
El Tren Maya viene a tributar una deuda histórica

del Estado mexicano con el sur/sureste del país.
Lo mismo el Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec (CIIT), que viene ahacer realidad un pro
yecto histórico de Benito Juárez, primero, y de Porfirio
Díaz, después—ambos de origen oaxaqueño—, quienes
buscaron dar a su estado natal el empuj ón histórico pa
ra detonar el crecimiento de esta región, que es la cin
tura geográfica de la República mexicana.
¿Por qué el tren? Porque es el transporte más barato

y eficiente para la movilidad de pasaj eros, bienes y servi
cios. Porque hay un rezago histórico de casi 30 años de
este transporte, desde que fue privatizado por Ernesto
Zedilloydesaparecieronlos trenes de pasajeros. Porque
donde pasa el trenlleganconél crecimiento, desarrolloy
bienestarparalas poblaciones circundantes.
En cinco años, el sureste no será más la región olvi

dada de México, la proveedora de mano de obra barata
y materias primas para el resto del país y del extranje
ro. La península de Yucatán hará una tenaza económi
ca con la península de Florida, y lo que hoy es el Golfo
de México será el Golfo del Bienestar para los estados
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de la Unión Americanay de México que comparten las
aguas con los depósitos de gas y petróleo más grandes
del planeta. Cuba podría sumarse también a la reserva
de mar patrimonial más prometedora del mundo.

El CIIT no desplazará al
Canal de Panamá, ahora afec
tado por el cambio climático,
sino que serán complemen
tarios. Los dos océanos más

grandes del mundo quedarán
conectados y las dos econo
mías regionales más dinámi
cas del planeta, la asiática y la
deAméricadelNorte, queda

rán comunicadas por este corredor que alguna vez, en el
siglo XIX, fue codiciado por las potencias de entonces.
El eje central de movilidad de estas dos obras (Tren

Mayay CIIT) es el ferrocarril. El mismo transporte que
los neoliberales vieron como un pesado fardo del cual
prefirieron deshacerse. Hoy con inversión pública, ce
ro deuday con ingenieríay mano de obra mexicana, el
sur/sureste tendrá la oportunidad histórica de despe
gar y llevar bienestar alasy los mexicanos de estaparte
del país, pero también a las y los hermanos de Centro
américa, porque el efecto expansor y detonador de es
tas dos megaobras de infraestructura de la 4T llegará
hasta allá.
Es importante subrayar: ya no son proyectos, son

nuevas realidades.

El Tren Maya es una obra de poco más de 1700 ki
lómetros de vías férreas (la distancia entre París y Lis
boa), que se construyó en tiempo récord, con 70 por
ciento de productos e insumas mexicanos y 100 por
ciento de inversión pública... Una obra hecha en Mé
xico por mexicanos, para el disfrute del mundo entero.
En pocos años más, la milenaria civilización maya

resurgirá entre los vestigios y entre la selva que la ocul
tó por siglos; veremos el primer gran museo de sitio, al
aire libre, de una cultura que está en el origen de Meso
américa,ytodala península será uno de los destinos de
turismo cultural, histórico y ecológico más atractivos
del planeta.
El tren de la transformación del sur/sureste es el

tren de la historia nacional. Súbanse a él o quédense en
la estación Contemplación, con Penélope, viendo pa
sar la historia,

En cinco años, el
sureste no será más

la región ol vidada de
México, la proveedora

de mano de obra
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Este sistema de gobierno remite a un concepto universal y no depende de miradas; se alimenta de prácticas e instituciones
que deben garantizar la rendición de cuentas y los instrumentos que posibilitan la defensa del ciudadano frente al poder

El caballo y el camello, o ¿de
qué democracia hablamos?
Puede entenderse la

preocupación de in
telectuales y comen
taristas críticos de
Andrés Manuel Ló

pez Obrador por el embate del
gobierno de la 4T contra el en
tramado institucional construi
do en las últimas décadas. La se
lección de una militante de Mo

rena para la Suprema Corte, las
reducciones presupuestarias de
los organismos de rendición de
cuentas y de competencia, el en
torpecimiento por parte del Po
der Legislativo para demorar o
rechazar el nombramiento de
los miembros de esos institutos.

Y, sobre todo, la crítica abierta y
punzante del Presidente contra
este tejido de instituciones que,
a su juicio, hacen poco o nada por
las mayorías empobrecidas y sir
ven de fachada y simulación a un
orden establecido que reproduce
la desigualdad y los privilegios.
Ambos discursos se han con

vertido en agua y aceite. Los dos

poseen una lógica atendible,
siempre y cuando partan, cada
uno, de su propio sitio de obser
vación. Desde la perspectiva del
camello, el caballo es una aberra
ción; en la manada del caballo, el
camello resulta un despropósito.
No, diránlos críticos antiobra

doristas, la democracia remite a
un concepto universal, y no de
pende de miradas. Se alimenta
de prácticas e instituciones que
aseguran la rendición de cuentas
del soberano, el equilibrio de po
deres, los instrumentos que posi
bilitan la defensa del ciudadano
frente al poder. De allí la impor
tancia de institutos de transpa
rencia, de derechos humanos, de
organización de elecciones aje
nas al gusto del gobernante, de
mecanismos de competencia in
dependientes, de un sistema ju
dicial que asegure el imperio de la
ley y no el capricho del ocupante
entumo de Palacio. En suma, una
forma de gobierno que garantice
el derecho de las minorías, la pre

eminencia de la ley y las liberta
des ciudadanas respecto al poder
dominante. Bajo esa lógica, en
efecto, muchas medidas del go
bierno constituirían un retroce
so en el camino de construcción

de ese tejido institucional.
No, responde López Obrador.

El verdadero sentido de la demo

cracia no remite a una forma de

gobierno que se miday valore por
el númeroypeso de organismos,
siglas y presupuestos, sino por
el resultado: en qué medida o no
propician un gobierno del pue
blo y en beneficio de las mayo
rías. Y baj o esa lógica, ha dicho él,
el famoso entramado institucio

nal ayudó muy poco: la desigual
dad, la pobreza y la corrupció n no
cambiaron de manera sensible, y
en algunos casos empeoraron,
durante estos 30 años. Más aún,
fue un tejido de organismos que
ayudó a legitimar un orden que
reproducía esa desigualdad, per
mitía ignorar regiones comple
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tas del país, propiciaba el reparto
diferenciado de los beneficios, la
pérdida de poder adquisitivo de
las mayorías.
La verdadera valoración de la

democracia remite al hecho, en
versión obradorista, de que la ma
yoría votó por una propuesta de
cambio en 2018. Pero este impul
so de transformación es frenado

por ese entramado institucional,
lo cual, en su lógica, significa que
lej os de representar un activo en
favor de la democracia, constitu
ye un freno a ella, al obstaculizar el
deseo expresado en las urnas por
la mayoría de los mexicanos.
Como se puede observar, son

dos tesis contrapuestas. El proble
ma es que han derivado a una con
frontación a tumba abierta Los ar
gumentos son tan absolutamente
obvios, para cada cual, que la única
posibilidad de que se defienda lo
contrario obedece alaestupidez, a
la corrupción, al autoritarismo o a
la defensa de los privilegios, según
el bando de que se trate. Es decir,
a la descalificación moral del que
sostiene lo contrario.

En el fondo, me parece, el te
ma remite a la importancia que
se otorgue al imperativo de hacer
algo respecto ala pobrezay la des
igualdad, en la que todos estamos
de acuerdo, pero con prioridades
muy distintas. En lo que a mí res
pecta, no tengo dudas de errores
de interpretaciónyejecuciónde
parte del gobierno de la 4T, pero
domina en mi ánimo el impacto
social y económico que se tradu
ce ya en una mej oría para tantos.
El incremento en el poder adqui
sitivo del México profundo, la dis

minución de los trabaj adores que
laboran en el sector informal, el

crecimiento regio
nal del sureste porvez
primera en décadas, la
reducción de la pobre
za pese a la pandemia.
entre otras, son milagros
que nunca creí que vería en un
país tan desigual como el nuestro,
siempre dominado por los intere
ses de las élites. Y, en efecto, nada
de esto fue impulsado por ese en
tramado democrático formal.
Los críticos dirán que en aras

de eso estamos dispuestos a de
fender un gobierno que se desliza
al autoritarismo. A mí me parece
que la inconformidad, la indigna
cióny el agravio que generó el mo
delo anterior, "salieron baratas":
lareacciónpodría haber generado
escenarios de inestabilidad políti
ca e incluso severas afectaciones a

los sectores prósperos de la socie
dad mexicana. No fue así.
La inconformidad no la gene

ró López Obrador, pero sí fue la
forma que asumió. El modelo se
había agotadoy la salida electoral
fue el obradorismo. Este impulso
pendular en favor de las mayo
rías está plagado de claroscuros,
pero a mi juicio el balance sigue
siendo favorable.

Por supuesto hay riesgos en el
predominio de un gobierno que
opera a partir del carisma y la vo
luntad personal. Pero quizá fue
la única fuente capaz de generar
el impulso para contrarrestar los
usos y costumbres instalados en
organismos, medios de comuni
cación, círculos del dinero con
tra un esquema redistributivo.

La mayoría de los mexicanos pi
dió un cambio de modelo político
y económico y para ello eligieron
un nuevo Poder Ejecutivo, pero
no hubo mudanza en el resto de

los poderes legales y paralelos.
López Obrador asumió que el for
talecimiento de la Presidenciaera

indispensable para operar contra
las resistencias a esos cambios y
cumplir el mandato popular, es
decir, democrático (en su lógica).
¿Hay riesgos de derivas auto

ritarias? Sí. El líder y su persona
lidad terminaron siendo impres

cindibles para romper
voluntades contra la

transformación, pero
tiene que ser una solu

ción temporal, una mera
vía de acceso. El empodera

miento del Ejecutivo alalargapro
duce daños, porque puede conver
tirse en instrumento unilateral

del que vallegando. Indispensable
o no, habría que transitar a formas
institucionales que operen en fa
vor de inercias de redistribución

yjusticia social. Más que destruir
al entramado institucional habría
que pluralizarlo y asegurar que
opere en favor de la democracia en
los dos sentidos: formay fondo. La
fórmula de la confrontación, ba
sada en el carisma, fue un recurso
para sacudir el orden establecido,
tendrá que ser reemplazada por
otra de conciliación de diferen

cias. Caballos y came llos nunca se
rán iguales, pero en tanto que es
tén condenados a caminar en los

mismos valles tendríamos que in
tentar entendernos, a menos que
sigamos creyendo que la única op
ción es obstaculizarnos y poner

nos zancadillas. =
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Liópez: estampas de invierno
El Presidente aseguró que el ministro de la Corte Javier Laynez le cae bien en

lo personal; sin embargo, dijo que es un claro ejemplo de la podredumbre que hay
al interior del Poder Judicial; el monarca ha dicho, el sultán se ha expresado...

Amigos que no malquieren a
Gamés le dicen con entusias

mo que dentro de un año ya
no habrá mañaneras. ¡Hip
hiphurra! Pero, ¿y si Claudia

Sheinbaum decidiera hacer la nueva ma

ñanera?, preguntó Gilga. Imposible, le res
pondieron amigos que saben de estas cosas.
Pero mientras se acerca ese momento

de feliz liberación, el INE aprobó elimi
nar los archivos de audio, audiovisuales
y/o versiones estenográficas del aconte
cimiento denominado "Programas para el
Bienestar" que se llevó a cabo el 10 de di
ciembre en Almoloya, Estado de México.
Gil lo leyó en su periódico MILENIO en

imanota de Pedro Domínguez. Las autorida
des electorales han sancionado al Presidente

por sus manifestaciones de carácter político
electoral: "Es importante que no sólo se ten
ga que ganarla Presidencia, se tiene que ga
narla mayoría en el Congreso. Si no se tiene
mayoría en el Congreso, no se puede contar
con presupuesto integrado. Antes, saben que
sucedía, de que no había un presupuesto en
beneficio del pueblo, el presupuesto se lo re
partían entre ellos. Ahora todo elpresupues
to es paralos programas".
El Presidente aseguró que se inconfor

mará con la sanción que le impuso el INE
porque la acusación en su contra es "men
tira". O sea, el Presidente no dijo lo que
di] o: "se tiene que ganar la mayoría en el
Congreso. Si no se tiene mayoría en el Con
greso, no se puede contar con presupuesto
integrado". Lo que acabo de decir nuncalo
dij e, y si lo dij e, no lo dij e y punto y se acabó.
Para volverse loco.

Dijo lo que dijo, pero no dijo
Como Liópez respeta la ley, dijo que acata
rá la resolución para no dar un pretexto a
la oposición ni a las autoridades electora
les: "...es mentira, no hablé de que votaran
a favor de un candidato o un partido, no sé
de dónde lo sacaron". "¿Manipularon?", se
le preguntó. "Sí, de todas maneras vamos a
quitar de las redes ese discurso, voy a cum

Ay, mis hijos, mañosos,
trapaceros, padres de
la mentira, nietos de la

desvergüenza

plir. No quiero dar ningún pretexto, pero
antes quiero que revisen lo que ellos están
sosteniendo como una infracción".
Genial: mentira más necedad da igual

a delirio. Un grito desgarrador hizo añi
cos el silencio del amplísimo estudio: Ay,
mis hijos, mañosos, trapaceros, padres de
la mentira, hij os de la infamia, nietos de la
desvergüenza.
Todos con su chupón y su sonaja por

que Liópez nos va a explicar por qué no di
jo lo que dijo: "bueno, dije eso, y ya me san
cionaron que porque, dice la resolución,
llamé a votar por Morena, cuando no es
cierto. Está como cuando me sancionaron

porque dij e algo de la señora o no dij e nada,
pero manipularon que yo estaba insultan
do a una posible precandidata cuando no
fue cierto. Resulta que manipularon mis

palabras, hasta creo que después les dio
vergüenzay quitaron a quien hizo la mani
pulación, claro, como siempre el que paga
los platos rotos es el de abaj o y la consej era
que fue la que tramó todo ahí está".

Me cae bien
Gil lo leyó en su periódico El Financiero. El
Presidente dijo que, de aprobarse su refor
ma al Poder Judicial, los actuales ministros
deberán someteravotación su pertenencia
en la Suprema Corte. Cuestionado sobre los
detalles de su propuesta, Liópez dijo que, sin
importar el tiempo que les falte para termi
nar su periodo en la SC JN, los ministros de
berán participar enla elección que definiría
alos 11 integrantes de la Suprema Corte. "Yo
estoy porque no se elimine a nadie, que pue
dan participar en la elección. O sea, se esta
blecen las reglasy si están enfunciones, que
participen como candidatos y que la gente
decida si quieren que continúen o no. Para
que no manipulen, no es decir: 'ya nos van a
correr', no. Si están haciendo unbuen traba
jo, si son íntegros y profesionales, defenso
res de lajusticia, ellos pueden ser candidatos
ypuede ser que continúen".
¿Cómo laven? Sin albur. El Presidente

dice cómo, cuándo, con quién se instala el
Poder Judicial. Gil quiso darse un tope enel
muro sur del amplísimo estudio: ¿así o más
autoritario?

En otra nota de Pedro Domínguez apa
recida en su periódico MILENIO, Gil leyó
y se jaló los pelos: el Presidente aseguró que
el ministro de la Corte Javier Laynez le cae
bien en lo personal; sin embargo, dijo que
esun claro ejemplo de la podredumbre que
hay al interior del Poder Judicial.
El monarca ha dicho, el sultán se ha ex

presado, el autócrata exige que Gil acepte
que no dijo lo que dijo.
Todo es muy raro, caracho, como diría

George Orwell: "Pero si el pensamiento
corrompe ellenguaje, ellenguaje también
puede corromper el pensamiento".
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Hay leyes, pero no hay justicia.
¿Resultado? Hay muertos
La primerísima prioridad del Gobierno de Méxi

co, del color que sea, tendríaque ser la seguridad.
El tema, sin embargo, es que el combate a la cri
minalidad necesita de un componente esencial,
a saber, lajusticia o, dicho de otra manera, de que

este país se someta irrestrictamente al imperio de laley.
No tenemos más bienestar ni somos más prósperos

ni hemos alcanzado un mayor desarrollo porque carece

mos de certezas jurídicas. Contamos conleyes tan buenas
como las de cualquier otra nación y en la Carta Magna se
consagran fabulosas prerrogativas pero, justamente por
no ir acompañadas de los mecanismos que garanticen su
implementación en la práctica, esas garantías de ensueño
terminan siendo letra muerta.

Con el respeto que pudieren mere
cer los augustos legisladores que sesio
nan en nuestro Congreso bicameral, la
acción de promulgar magnánimas or
denanzas y generosísimos estatutos no
requiere de esfuerzos particularmente
colosales: se pueden inscribir en doña
Constitución, o en los estatutos secun
darios, artículos para asegurar, diga
mos, que los infantes de los sectores más desfavoreci
dos consuman proteínas o que cada hogar del territorio
patrio tenga una computadora o que los internamien
tos en las salas de terapia intensiva sean gratuitos de
manera universal. De hecho, esos mentados represen
tantes populares se solazan en decretar leyes que no las

ha imaginado ni Obama, parafraseando, con perdón, al
actual primer mandatario.
Ya en nuestro mundo real es decir, en las calles y las

agencias del Ministerio Público y las clínicas del IMSS y
las carreteras y tantos otros espacios— el panorama es

totalmente diferente. Nuestros pro
hombres del Legislativo rentabilizan,
sobre todo, la palabrería. Pero, qué
caray, alguien tiene que ocuparse de
llevar directamente la cosa pública.
El gran problema, justamente, es que
los otros, los encargados de resolver
cuestiones concretas e implemen
tar acciones carecen de los tamaños

requeridos: fracasan, entonces, en el
apartado de la buena gobernanza.
Desafortunadamente, el ciudadano de a pie es quien

paga las consecuencias. Hay leyes, sí. Pero no hay justicia
Y sin justicia, como lo ha dicho incontables veces este es
cribidor, nunca habrá seguridad. Hoy, ¿cuántos jóvenes
serán masacrados y cuántas personas desaparecerán?—

Los encargados
de implementar
acciones carecen
de los tamaños

requeridos
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Diciembre en el IMSS

Diciembre paramuchas instituciones y per
sonas es un mes donde ya no pasa nada o
disminuye el ritmo de trabajo. Es común

escuchar que una vez iniciado el maratón GuadalupeRe
yes todo se acaba No falta quien, ante el llamado a realizar
una actividad responda: En enero, sin falta.
Sin embargo, en el IMSS no es así, en diciembre hace

mos cosas importantes, aquí les cuento:
El 5 de diciembre celebramos la 114 Asamblea General

del Seguro Social, donde sector obrero, patronal y gobier
no nos reunimos para ver el estado que guarda el Institu
to, los avances que llevamos en el sexenio y el plan de tra
bajo de cara a2024.
Unos días después, el 8 de diciembre, en el Complejo

Cultural Los Pinos, llevamos a cabo la entrega del "Pre
mio IMSS a la competitividad", que durante muchos años
fue sinónimo de falsa competencia, una idea que se con
virtió en una forma de premiarla estabilidad, la autocom
placencia y la simulación; era usual encontrar unidades
ganadoras de dicho premio que no cumplían con los pro
cesos normativos del Instituto. Sin intentar demeritar a

los antiguos ganadores, el premio lo recibían más de 60
unidades sin criterios claros de evaluación.
Con intención renovadora de corregir el rumbo, deci

dimos cambiar. Le encargué a la maestra Patricia Pérez
de los Ríos, titular de la Unidad de Integridad y Transpa
rencia, darle un nuevo significado a la competitividad, de
j ar atrás la "burocracia de la calidad", la emisión de datos,
informes e indicadores que solo servían para generar una
sensación falsa de control.
En el último año llevamos a cabo una reestructuración

orgánica que estableció nuevos procesos de formación y
actualización continua del personal. Se implemento una
encuesta nacional de satisfacción de usuarios, se inició la
creación del Sistema Institucional de Competitividad y

se estableció un proceso de evaluación externa del propio
Modelo Institucional.
Para esta edición del certamen 21 unidades resultaron

ganadoras: 15 médicas, un socialycinco administrativas,
las mejores.
Por otra parte, ellunes 11 de diciembre, conla presencia

del subsecretario Arturo Medina, llevamos a cabo una se
sión del Comité de Derechos Humanos del IMSS en la que
presentamos cuatro estrategias del Seguro Social:
• La Política Institucional de Derechos Humanos,

con la que buscamos atender las causas que gene
ran las quej as y recomendaciones al IMSS, e incor
porar criterios de j usticia, igualdad y dignidad en
los servicios institucionales dirigidos a toda la po
blación usuaria.

• El Programa Piloto "Espacio Seguro de Escucha,
Contencióny Orientación" (ECO), único en toda la
administración pública federal. Un espacio físico,
seguro donde se da acompañamiento a las perso
nas trabaj adoras del IMSS que vivan o crean haber
pasado por una situación de violencia en su ámbito
laboral, familiar o social.

• El Estándar de Competencia con el que implemen
tamos cursos de formación en materia de salud/se
guridad social con enfoque de Derechos Humanos.

• Con AlannaArmitage, representante en México del
Fondo de Población de las Naciones Unidas (UN
FPA), firmamos una Carta de entendimiento en la
que nos comprometimos a promover estrategias de
educación integral de la sexualidad para el desarro
llo y el bienestar de las personas adolescentes, in
cluyendo la prevención del embarazo y a fortalecer
los servicios de salud materna.

Ese mismo lunes, comparecimos con total transparen
cia ante las comisiones unidas de Salud y Seguridad Social
de la Cámara de Diputados.
Con estas acciones hacemos que, en diciembre, y a lo

largo del año, todo en el IMSS sea Bienestar.
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Xocolatl
El consumo de chocolate en México aumenta en los me
ses de febrero, mayo y diciembre, de acuerdo con Kantar
Worldpanel. Esta estacionalidad está asociada a las ce
lebraciones de San Valentín, al Día de las Madres y a las
fiestas decembrinas. La base de su preparación es el ca
cao, fruto que se obtiene del cacaotero, una planta tropi
cal originalmente cultivada por los olmecas. La palabra
"cacao" viene de la lengua maya, formada del sufijo cac,
que quiere decir rojo, y cotí, que expresa la idea de fuer
za y fuego. Para saber por qué lo nombraron así bastan
dos cosas: saber que la cascara del fruto es rojay conocer
los efectos que produce su consumo en forma de cho
colate. Gracias a Bernal Díaz del Castillo, sabemos que
Motecuhzoma Xocoyotzin (Moctezuma) solía consumir
una bebida espumosa de chocolate "para tener acceso
con mujeres". Esto se debe a que los aztecas pronto se
apercibieron de que el xocolatl daba fuerza y despertaba
el apetito sexual. Desde luego, ésta no es su única virtud.
Producto de que contiene magnesio, fósforo, cafeína, teo
bromina, feniletilamina, calcio, hierro, zinc y poderosos
antioxidantes llamados fenoles, también previene enfer
medades cardiovasculares (por sus flavonoides): evita el
exceso del colesterol llamado "malo", sin aumentar los
triglicéridos; protege el sistema inmunológico; combate
la fatiga; mejora la concentración; mantiene los múscu
los saludables y los relaja; ayuda a formar nuevas células
y a reparar el ADN (algunos estudios sostienen que puede
prevenir el cáncer, pero el con
senso más generalizado es que
previene la osteoporosis, especí
ficamente); facilita la circulación
sanguínea; contrario a lo que
suele creerse, no produce ca
ries; por ser rico en antioxidan
tes, combate el envejecimiento
prematuro; disminuye el estrés y
la depresión. Esto último se debe
a que, tomar o comer chocolate
ayuda a generar serotoninay en
dorfinas, mejor conocidas como
las "hormonas de la felicidad". Son sustancias similares a

los opiáceos (opio, morfina, heroína), pero sin sus efec
tos negativos. Quizá por eso los mexicas decían "embo

rracharse" con chocolate, no para perturbar los sentidos,
sino para agudizarlos. También probablemente por esto,
en épocas tan conservadoras como en el siglo XVII. se
haya querido prohibir alas mujeres tomarlo, sobre todo
en los monasterios. Así quedó consignado en el segundo
Libro de Profesiones de las Carmelitas Descalzas de San

José, en donde se puede leer que el quinto voto, el de
no beber chocolate, viene enseguida de los de obedien
cia. castidad, pobreza y perpetuo encerramiento a Dios.
Actualmente, sin embargo, las mujeres son las principa
les consumidoras de chocolate (67%). Estudios científicos
han confirmado su cualidad afrodisiaca, aunque se sigue
debatiendo si ésta es fisiológica, derivada del triptófano
y la feniletilamina, o psicológica, por efecto placebo. En
cualquier caso, según estudios basados en estadísticas del
Inegi, los nacimientos en México también presentan esta
cionalidad, suelen incrementarse en los meses de agosto,
septiembre y octubre, nueve meses después de los meses
en que más consumimos chocolate. Aunque ésta sea sólo
una correlación coincidente, igualmente deseo que pueda
disfrutar de una rica taza de chocolate en esta época y que
tenga un prolífico 2024.

ü
RESCATE

Se calcula que el ornitorrinco se encuentra amenazado de
bido a que su hábitat natural se ha reducido en un área
equivalente a tres veces el tamaño de Tasmania. En apoyo
para su recuperación, se comercializan dos ornitorrincos,
Puddles y Obi, hechos de chocolate. Entre el 10 y el 25%
de las ventas se donan a la conservación del ornitorrinco
australiano.

Actualmente,
las mujeres
son las

principales
consumidoras
de chocolate
(67%).
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Crecimiento histórico
de las remesas

El buen desempeño que han mostrado los indicadores eco
nómicos durante este año se explica principalmente por el
dinamismo observado en el mercado laboral, el crecimiento
real de los salarios, un crecimiento positivo en las reme
sas, el aumento en la inversión y la expansión del crédito al
consumo.

Para el caso de las remesas, éstas siguen rompiendo su
récord histórico. Durante la administración del presidente

Andrés Manuel López Obrador, han reportado las mejores
cifras, desde el año 1995 que se tiene registro.

En 2022, las remesas recibidas del exterior alcanzaron un
máximo histórico de 58 mil 510 millones de dólares, resul
tado del fortalecimiento del mercado laboral en los Estados
Unidos, en particular el empleo y la masa salarial de los tra
bajadores mexicanos inmigrantes.

De acuerdo con cifras del Banco de México,
durante el mes de octubre de 2023, los ingresos
por remesas provenientes del exterior se situaron
en 5 mil 812 millones de dólares, lo que implicó
un aumento anual de 8,4%. Con ello, se acumu
lan ocho meses que las remesas alcanzan arriba
de los cinco mil millones de dólares.

En el periodo enerooctubre de 2023, el valor
de los ingresos por remesas fue de 52 mil 888
millones de dolares, lo que significó un incre
mento anual de 9.4% respecto al mismo periodo
del año previo.
Durante el mismo periodo, 99% del total de

los ingresos por remesas se realizó a través de transferencias
electrónicas, al sumar 52 mil 348 millones de dólares. Por
su parte, las remesas efectuadas en efectivo y especie, y las
money orclers, alcanzaron niveles de 423 y 117 millones de
dólares, respectivamente.

Mientras que los egresos por remesas ascendieron a 1,025
millones de dólares en los primeros diez meses de 2023,
monto mayor en 11.5%. Con estos resultados, el saldo supe
ravitario de la cuenta de remesas durante el lapso enerooc
tubre de 2023 se situó en 51 mil 863 millones de dólares,
cifra superior a los 47 mil 421 millones de dólares que se
registraron en el mismo periodo de 2022 y que significó un

crecimiento anual de 9.4§¡fc
Para 2024, se prevé un efecto positivo en los

niveles de remesas, a la par de la fortaleza de la
demanda interna y la paridad cambiaría.
De acuerdo con algunos analistas, se prevé

que la economía mexicana podría tener una tasa
de crecimiento de hasta 5% en el primer semes
tre de 202:4, gracias al arribo de las remesas y
al gasto público de la presente administración.
En el Grupo Parlamentario de Morena en el

Senado de la República, se reconoce el gran ma
nejo económico por parte del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador; este buen

desempeño se atribuye a los Sólidos fundamentales econó
micos de México, la prudencia fiscal del gobierno federal, la
estabilidad políticay social del país, así como, el gran esfuerzo
de nuestros hermanos migrantes que contribuyen al desarrollo
económico de México, á través de las remesas.

En octubre
de 2023,
los ingresos
por remesas
se situaron
en 5 mil
812 mdd.
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Soy yo
Con el ánimo navideño merodeando, con la intención de
regalar a mis lectores algunas sugerencias de gozo, deci
do que sería irresponsable. Hay demasiado en riesgo. Se
resume en dos palabras: libertades amenazadas. Golpe
en cámara lenta.

Me asaltan dos libros, Cinco días en Londres, mayo de
1940, de John Lukacs. un análisis epistolar desgarrador
de la desesperación de Churchill con Hitler en el cogote
y un Roosevelt en la indefinición. Fantástico como libro,
terrible situación. Más reciente. Ocho días de mayo. De
la muerte de Hitler al final del Tercer Reich, de Volker
Ullrich, recordatorios de que la historia no siempre es un
fluir constante, que lo hay, pero también son momentos
de condensación que tuercen el destino de las naciones.

Diciembre 5. La oposición en Nuevo León "cede". La
presión sobre las "factureras" familiares gana. Samuel
García regresa. No puede ser candidato de MC. Se acaba la
farsa. Dante rechaza diálogo con Gálvez. La "megafarma
cia" no existe. México y EU seguirán flujos de narcos. Sólo
20% de la población piensa que Morena ganará con faci
lidad. Niegan la licencia a Tabeada. Diciembre 6. PISA, el
derrumbe educativo. Posible acuerdo (negociación) para
designación de ministra, suena Alcalde. Inai y TEPJF en
la cocina. Desplome de 59% del decomiso de fentanilo,
guau. División y desaire en el TEPJF. Nuevas tarifas en el
AICM, aerolíneas se sacuden. La deuda del NAICM estran
gula. Diciembre 7. Se rompe bloque opositor en el Senado.
MC y Dante desnudos. AMLO
aprovecha, reformas: judicial,
electoral y GN militarizada. MC
es colaboracionista. Yellen en

Palacio: México produce fenta
nilo, entran a EU 100 mil mdd,
por droga. Palacio Nacional se
protege de "apagones". El Sena
do de nuevo rechaza ternas para
el Inai. ¿Más claro? Percepción
de corrupción del Inegi: terrible,
nada ha cambiado.

Diciembre 8. Zafarrancho en
el Tribunal Electoral. Piden re
nuncia del presidente. El Tribu
nal se tambalea. Huele a golpe.
La Corte urge al Senado sobre
designaciones. Fuego en el INE.
La presidenta no logra, no bus
ca, consensos. Desplaza al per
sonal de carrera. Golpe de tracto
sucesivo. Con la desnudez de MC, el Presidente anuncia
las reformas para febrero. ¿Pero carece de las mayorías?
Pascal Beltrán del Río: las reformas son la campaña de
Sheinbaum. Ni un milímetro de margen ala doctora. Los
empresarios logran que el Presidente decida afinar la re
ducción de la jornada laboral. Respiro. Yellen logra su ob
jetivo: México comprometido en el rastreo de fondos. No
olvidemos, TMEC a revisión en el 2025. LópezDóriga
arroja luz sobre la "desaparición de los desaparecidos".
Cambiar metodologías en todo, ajustar cifras. Diciembre
11. Texcaltitlán, justicia por mano propia, desesperación
popular. Llega la GN, como siempre, tarde. La Familia
Michoacana regresa a vengar a los suyos. MCCI dela
ta corrupción de la familia presidencial. Cadenitas bien
fraguadas con amigos. Quintana Roo involucrado. Furia
presidencial. El Tribunal Electoral incendiado. En para
lelo. cuatro entidades en manos de Morena ahorcan pre
supuestalmente a sus instancias electorales, se sumará la
CDMX. Huele a golpe. Diciembre 12. Renuncia del presi
dente del Tribunal Electoral. AMLO anuncia el fin de los

órganos reguladores. "No sirven para nada", más concen
tración del poder, ignora el TMEC. Más de 100 vacantes
(muchas jurisdiccionales) por omisión del Senado a 72 ho
ras del fin del periodo ordinario. Desacato mültiple y evi
dente, huele agolpe. Diciembre 13. Las tomas clandestinas
de gas aumentan 54%, hay alrededor de 4 mil. La extorsión
aumenta 30% en cuatro años. Diciembre 14. Por primera
vez en la historia reciente el Presidente designa ministra.
Por supuesto, la más ostentosamente cercana. Aquello del
90% de lealtad, en vivo. Godoy reprueba, Morena pierde.
Moody's repite, no alcanzan los dineros. Pemex es la em
presa con más pérdidas en el mundo. Diciembre 18. AMLO
desconfía del Tribunal.
Fraude anunciado, estando arriba. El movimiento

soy yo.

En la historia

también hay
momentos

de condensación

que tuercen
el destino
de las naciones.

Consulte otras columnas

del autor siguiendo el QR.
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¿PEGAN O NO?

¿Cuál es la razón por la que las cosas se nos pegan en los
dedos y no se caen, aunque los pongamos boca abajo?
R. Hay varias razones por las que las cosas se pegan a nuestros
dedos y las tres principales son:
Fuerzas de Van der Waals: son fuerzas de atracción débiles que
existen entre todos los átomos y moléculas. Cuando dos Obje
tos se acercan, las fuerzas de Van der Waals entre sus átomos
y moléculas pueden hacer que se peguen entre sí.
Adhesión: es la fuerza que atrae dos superficies diferentes en
tre Sí, La adhesión es causada por una variedad de fuerzas, in
cluidas las fuerzas de Van der Waals, los enlaces de hidrógeno
y las fuerzas electrostáticas.
Cohesión: es la fuerza que atrae entre sí a los átomos y molé
culas dentro de la misma sustancia. La cohesión es responsa
ble de la tensión superficial de los líquidos.
En el caso de nuestros dedos, la humedad y los aceites en
nuestra piel proporcionan una superficie pegajosa que puede
adherirse a una variedad de objetos. Las fuerzas de Van der
Waals entre los átomos y moléculas de nuestra piel y los áto
mos y moléculas del objeto también contribuyen a la fuerza
de adherencia.

La fuerza de adherencia depende de varios factores, incluido
el tipo de objeto, la superficie de contacto y la cantidad de
humedad y aceite en nuestra piel. En general, los objetos lisos
y secos tienen menos probabilidades de pegarse a nuestros
dedos que los objetos rugosos y húmedos.

TRES VECES AL DÍA, ¿POR QUÉ NO SÓLO UNA?
¿Por qué razón es que tenemos que comer tres veces al día?
Me he fijado que muchos animales Sólo comen una vez al
día y les es suficiente.
R. Hay tres razones principales de necesidad del cuerpo, y otra
más de maña. Las tres de necesidad del cuerpo son:
L Regulación del azúcar en la sangre: comer tres comidas al día
ayuda a mantener los niveles de azúcar en la sangre estables
durante todo el día. Cuando comes una comida grande, tus
niveles de azúcar en la sangre aumentan y luego se estrellan,
lo que puede provocar fatiga, irritabilidad y antojos. Comer
comidas más pequeñas con más frecuencia ayuda a prevenir
estas fluctuaciones de azúcar en la sangre.

2. Metabolismo: comer tres comidas al día ayuda a mantener
el metabolismo funcionando sin problemas. Cuando comes
una comida grande, tu cuerpo tiene que trabajar duro para
digerirla, y esto puede poner a prueba tu metabolismo. Comer
comidas más pequeñas con más frecuencia ayuda a mantener
su metabolismo funcionando a un ritmo constante.

3. Absorción de nutrientes. comer tres comidas al día ayuda
a asegurarse de que está recibiendo todos los nutrientes que
su cuerpo necesita. Cuando comes una comida grande, pue
de ser difícil absorber todos los nutrientes de los alimentos.

Comer comidas más pequeñas con más frecuencia ayuda a
asegurarse de que está obteniendo los nutrientes que necesita
de todas sus comidas.

La que se atribuye a la maña que desarrollamos los humanos
es la del hambre y los antojos: comer tres comidas al día ayuda
a prevenir el hambre y los antojos. Cuando comas una comida
grande, es posible que te sientas lleno durante unas horas,
pero es probable que empieces a tener hambre de nuevo más
tarde a lo largo del día. Comer comidas más pequeñas con más
frecuencia ayuda a prevenir el hambre y los antojos.

HIELO SECO

¿Qué es el hielo seco y por qué quema la piel cuando se le
agarra directamente?
R. El hielo seco es la fonna sólida del dióxido de carbono. Tiene

una temperatura muy baja, alrededor de 78.5 grados Celsius
(109.3 grados Fahrenheit), por lo que a menudo se usa para
mantenerlas cosas frías. Cuando tocas hielo seco, puede cau
sar una quemadura similar a una quemadura ténnica, pero es
una quemadura fría en lugar de una quemadura por calor. Esto
se debe a que el frío extremo del hielo seco puede dañar las
células de la piel y provocar su muerte.
La razón por la que el hielo seco se siente frío al tocarlo es por
que está tomando calor de su cuerpo para derretirse. Cuando
tocas hielo seco, comienza a süblimarse, lo que significa que
se convierte directamente de sólido a gas sin convertirse en
líquido primero. Este proceso requiere calory el calor proviene
de su cuerpo. Como resultado, su piel se siente fría.
Si recibe una quemadura por hielo seco, trátela como una
quemadura térmica. Enjuague el área afectada con agua fría
durante 10 a 15 minutos. Si la quemadura es grave, busque
atención médica.
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México hospeda
a un delincuente

El exvicepresidente ecuatoriano Jorge Glas Espinel reúne en
su trayectoria política cosas que supuestamente desprecia el
presidente mexicano Andrés Manuel López Obrador.

Para comenzar, fue parte de una trama de corrupción en
torno de la empresa constructora brasileña Odebrecht. Por ello
fue sentenciado y pasó un lustro en la cárcel. Segundo, fue
excarcelado mediante una medida cautelar dictada por un juez
qué, en connivencia con un capo del narcotráfico, ya había
liberado a dos personajes del crimen organizado. En México,
López Obrador ha hecho un casus belll de situaciones pa
recidas. El exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, enfrenta un
proceso por haber recibido presuntamente sobornos por parte
de Odebrecht. Y el Poder Judicial es blanco de críticas casi dia
rias por prestarse, según el Presidente, a liberar delincuentes.

Es contradictorio, entonces, que el exvicepresidente Glas
haya entrado caminando en la embajada de México en Quito,
el domingo, y que se le haya dado trato de "huésped", cuando
la Fiscalía de Ecuador lo estaba buscando para devolverlo a
prisión, de la que salió por un hateas corpas ilegal, dictado por
el juez Emerson Curipallo, quien fue detenido como parte de
una trama conocida como Metástasis, una red de delincuencia
organizada en la que habrían participado juzgadores, fiscales
y policías antinarcóticos. A Curipallo se le acusa de haber
se vinculado Con el narcotraficante Leandro Norero Tigua,
alias El Patrón quien dirigía la red desde la cárcel de Lata
cunga, donde fue asesinado en octubre de 2022 y de haber
dejado en libertad a los jefes mañosos John Navarrete, alias
Cuyuyi, y Santiago Madrid. Fue el homicidio de Norero el que
desencadenó la investigación del caso Metástasis. Por cierto,
en chats que se le descubrieron. El Patróny una funcionaría
judicial identificada como Mayra S. intercambiaron mensajes
sobre una presunta reunión en México en la que participó un
tal RC, quien podría ser ni más ni menos que el expresidente
'Rafael Correa, el patrono político de Glas. Correa, quien vive
en Bélgica, es considerado prófugo de la justicia.

De acuerdo Con la acusación de la Fiscalía, que derivó en
sentencia, Glas se benefició de 13.5 millones de dólares en so
bornos pagados por Odebrecht, para la adjudicación de cinco
contratos. Glas salió de prisión en noviembre de 2022, antes
de cumplir su condena. En junio pasado, recibió una nueva
acusación, por desvíos de recursos en la reconstrucción de lo
destruido por el terremoto de 2016. Cuando la Fiscalía pudo
documentar que Norero había pagado 250 mil dólares al juez
Curipallo y a otros funcionarios judiciales para hacer un "fa
vorcito" a Glas, se ordenó la reaprehensión del exvicepresi
dente, quien entonces se refugió en la embajada de México,
expresando temor por su seguridad y libertad personal.

La Fiscalía de Ecuador pidió "la urgente colaboración de
las autoridades mexicanas, a fin de que se invite al citado ciu
dadano a abandonar dicha representación diplomática in
mediatamente", pero la Secretaría de Relaciones Exteriores lo
declaró "huésped" en tanto analiza su caso. ¿Qué hará el go
bierno mexicano? ¿Dará asilo a un delincuente sentenciado,
que epitomizalos casos de corrupción que tanto se señalan en
este país? Ya está peleado con Perú y Argentina, ¿ahora se pe 
leará con Ecuador? Ojalá que no, para ahorrarnos la vergüenza
BUSCAPIÉS
* La mitad de los homicidios dolosos que se cometieron duran
te los cuatro primeros años calendario del sexenio fueron de
mexicanos tan jóvenes como los cinco estudiantes asesinados
en Celaya a principios de este mes y los doce asistentes a una
posada en Salvatierra la madrugada del domingo. De los 141
mil 421 asesinados entre 2019 y 2022, 70 mil 613 estaban en
un rango de edad de 15 a 34 años.
* "En lugar de desaparecer a nuestros desaparecidos, con ca
rácter urgente se elabore, confomie alo que establece la legis
lación en materia de desaparición y con nuestra participación
directa, un plan y un proyecto para la búsqueda de todos los
más de 110 mil 964 desaparecidos", exigieron ayer al gobierno
federal colectivos de familiares de personas ausentes.
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Iban a una posada, sin
imaginar que terminarían
en un panteón

La madrugada del sábado a domingo masacraron a 12 jóvenes
en la exhacienda San ¡osé del Carmen, en Salvatierra, Gua
najuato. Iban a una posada a divertirse. Terminaron cosidos a
balazos en una cripta. Una masacre más en este sanguinario
país. El lutojotidiano acompañado de impunidad.

El de Salvatierra no es un hecho aislado. En las últimas ocho
semanas de 2023 hemos conocido otras masacres. Allí están

los casos de Celaya, Lagos de Moreno, Zacatecas, Texcaltitlán,
Guerrero, Colima, Sonora.

Todos apuntan a la delincuencia organizada. ¿Y el Estado?
Bien, gracias.

El Presidente evade la realidad en el discurso. La violencia

nunca es su responsabilidad. Dice que es herencia del pasado,
aunque ya lleva más de cinco años en Palacio Nacional.

Presume que todos los días, alas seis de la mañana, se re
úne con los integrantes del gabinete de seguridad.

Me hago eco de la pregunta de la periodista sonorense
Reyna Haydee Ramírez en la mañanera: ¿Y eso de qué les
sirve a los ciudadanos si vemos lo de Texcaltitlán, lo de Celaya,
lo de Salvatierra?

* LoS jóvenes de Celayay de Salvatierra fueron revictimizados
por AMLO. A los primeros los acusó, sin tener las pruebas ni los
análisis, de haber comprado drogas en el territorio del cártel
equivocado. De los segundos señaló que se investiga la línea
de consumo de drogas.

"Sí, sí, estamos trabajando en eso, pero es un asunto com
plejo, porque no sucede en todo el país, hay regiones en don
de sí existe más consumo de droga, hay más violencia y más
homicidios.

'Y hay que ver por qué en Guanajuato (gobernado por el
PAN) aumentó el consumo. No es lo mismo que en Jalisco, ya
ni hablemos de Oaxaca o de Yucatán; incluso es más el con
sumo en esa zona de Guanajuato que en Michoacán o que en
Sinaloa", puntualizó.
* Lo que nos faltaba. Una crisis en el INE, que se agrega ala del
Tribunal Electoral, amenos de seis meses de la madre de todas
las elecciones: El 2 de junio de 2024 se renuevan la Presidencia
de la República, el Congreso federal, nueve gubernaturas y
más de 19 mil cargos en las 32 entidades federativas.

Ayer renunciaron otros tres funcionarios de alto nivel del
instituto, entre ellos Jorge Torres, responsable del PREP, quien
argumentó "motivos personales" para irse.

A eso hay que sumar que en diez direcciones están al frente
encargados de despacho nombrados por Guadalupe Taddei,
presidenta del Consejo General del INE.

El principal obstáculo para alcanzar los nombramientos y
desplazar a los encargados de despacho es la propia Taddei,
según fuentes del instituto.

La presidenta del INE quiere nombrar únicamente a los que
ella propone, pero la mayoría de los consejeros se los votan
en contra.

El viernes pasado, por ejemplo, se discutían dos proyectos
para los nombramientos. Uno fue retirado, el otro se discutió.

Pero antes de que se llegara a la votación, los representan
tes de los,: partidos del oficialismo, más los del PRI y de MC, se
salieron y reventó la sesión por falta de quorum.

Buscamos a Ángel Ávila, representante del PRD ante el
Consejo General, para que nos diera su punto de vista sobre
lo que se viene en el INE.

Nos dijo: "En el seno del INE se impulsó el acuerdo que se
va a tener que votar el jueves. El instituto ya no aguanta que es
temos resolviendo temas con puros encargados de despacho.

"Ha faltado generar un gran acuerdo para poder nombrar
al secretario ejecutivo y a los directores, urge porque estamos
en pleno proceso electoral...", puntualizó.
* Por Joaquín LópezDóriga me enteré de que hoy se anun
cia la creación de un grupo confonnado por destacados ex
priistas, denominado Alianza Progresista, en apoyo a Claudia
Sheinbaum, precandidata presidencial del oficialismo.

En ese grupo estarían los exgobemadores Eruviel Ávila,
del Estado de México, y Alejandro Murat, de Oaxaca. Pero
también Adrián Rubalcava, alcalde con licencia de Cuajimal
pa: DivaGastélum, senadora: Ornar Guevara, exdiputado del
PRI: entre otros.

Intentamos confirmarlo.sin éxito, con la exsenadora Diva
Gastélum. No respondió ni mensajes ni llamadas.

Adrián Rubalcava, sin embargo, sí lo hizo: el anuncio se
hará hoy en el Fiesta Americana de Reforma, a las once de la
mañana.
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1 Beneficio de la duda. Tras ser denunciado

• ante la Fiscalía General de la República por el
despacho Coello Trejo y Asociados, por delitos como
manipulación de casos por venganzas personales,
operaciones con recursos de procedencia ilícita,
ejercicio indebido del servicio público y extorsión,
Santiago Nieto, extitular de la UIF, se defendió y
calificó de falsaslas acusaciones en su contra. El hoy
encargado del despacho de la Procuraduría General
de Justicia de Hidalgo, añadió que los señalamientos
tienen fines políticos. Que las palabras dichas por
los abogados no tienen sustento, publicó, Una pulcra
investigación nos sacaría de dudas.

2Chambeadores. La Comisión Nacional de los

• Derechos Humanos dice que efectuó 9 mil 656
visitas a estaciones y estancias migratorias del país,
del 16 de noviembre de 2019 al 30 de noviembre de
2023. A lo anterior se sumó la atención de 391 mil 577

personas migrantes, de las cuales se han recabado
2 mil 807 quejas, realizando 82 mil 629 gestiones
en su favor. En un pronunciamiento emitido por el
Día Internacional de los Migrantes, el organismo
nacional informó que también ha emitido 53
recomendaciones a diversas autoridades. ¿Será por
tanto trabajo que a su titular. Rosario Piedra Ibarra,
no se le ve por ningún lado?

3 Cuentas claras. La secretaria de Seguridad y
• Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,

destacó la coordinación institucional en materia

de seguridad en beneficio de la gente. Contó que
compartió resultados en el Consejo Nacional
de Seguridad Pública "y destacamos el trabajo
coordinado de gobiernos estatales, fiscalías y
Gabinete de Seguridad. Hemos dado pasos firmes

en la construcción de la paz, comentó. Al inicio de
este gobierno, dijo, se cometían 9 mil 62 delitos del
fuero federal, y en noviembre se registraron 29.8%
menos en comparación con diciembre de 2018. Los
números no mienten, revelan el trabajo cumplido.

4 Pugna cotidiana. Una vez más, el INE, a
• cargo de Guadalupe Taddei, pone un freno

a los dichos presidenciales. Andrés Manuel López
Obrador anunció que apelará la resolución de la
Comisión de Quejas y Denuncias del INE, en la que
se le ordenó bajar un discurso porque, a juicio de la
autoridad, llamó a votar por Morena. De acuerdo con
López Obrador, la Comisión está equivocada en su
resolución porque nunca mencionó el nombre de
Morena en su intervención durante una supervisión
de programas del Bienestar en Almoloya de Juárez,
en el Estado de México. Forma y no fondo. Y así se la
llevarán hasta el 2 de junio de 2024... Soporten.

5 Monumental. Es verdad que no puede
• compararse, como lo hizo Tatiana Clouthier,

con la llegada del hombre a la Luna, pero la
realización del Tren Maya en tiempo récord es
digna de alabarse en un país en el que grandes
proyectos en el pasado terminaron sólo rodeados
por una barda. Es exagerada la apreciación de
Clouthier, pero lo que sí podemos decir es que se
trató de un trabajo monumental. El presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador, enlistó
la conclusión de diversas obras importantes en
el último tramo de su sexenio y de este año 2023.
Y lo que se nota es una urgencia por cumplir las
promesas. Las obras ahí están.
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¿Y qué si consumían
drogas?
• Es importante recordar que, en una sociedad
democrática y justa, toda persona es inocente
hasta que sé demuestre lo contrario.

En los últimos días, el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, ha generado nuevamente pro
funda controversia e indignación al hablar sobre los trági
cos eventos en Celayay en Salvatierra, Guanajuato, donde
gente armada atacó a dos grupos de Jóvenes, dejando varios
muertos y heridos. En lugar de condenar enérgicamente es
tos actos de violencia, el Presidente decidió tomar un cami
no desafortunado al insinuar que los muchachos atacados
podrían haber estado involucrados en actividades delictivas
relacionadas con el consumo de drogas.

Esta reacción del Presidente ha generado indignación e
incredulidad en muchos sectores de la sociedad. En lugar
de mostrar empatia y solidaridad con las víctimas y sus fa
miliares, el líder del país optó por una postura que parece
criminalizar a los jóvenes que fueron víctimas de un acto
violento.

Es importante recordar que, en una sociedad democrá
tica y justa, toda persona es inocente hasta que se demues
tre lo contrario. Acusar a los agredidos de consumir drogas
sin pruebas contundentes no sólo es irresponsable, sino
que también perpetúa estereotipos dañinos y perjudica la
dignidad de las víctimas y de sus
familias. Pero, además, incluso
si las consumían (que, según los
reportes toxicológicos de Celaya
no fue el caso), ¿merecían morir
acribillados a manos del crimen

organizado?
Porque las declaraciones de

AMLO criminalizan a las víc

timas y contribuyen a la estig

matización de los jóvenes que
consumen drogas. Esto puede
tener un impacto negativo en
la búsqueda de justicia para las
víctimas y en la prevención de
la violencia.

Es importante recordar que
los jóvenes asesinados eran per
sonas, no delincuentes. Tenían
sueños, familias y amigos que
los amaban. Su muerte es una

tragedia que nos debe indignar
a todos.

En lugar de criminalizar a las víctimas, AMLO debería
enfocarse en encontrar a los responsables de la masacre
y en garantizar que se haga justicia. También debería im
plementar políticas públicas para prevenir la violencia no
sólo en Guanajuato, sino en todo el país. Recular de una vez
por todas de su fallida estrategia (a la luz de todos los datos
nacionales) de "abrazos, no balazos" porque, mientras él
tiende los brazos, los criminales tienden las balas hacia la
ciudadanía. Las declaraciones de AMLO son un recorda

torio de que el Presidente sigue sin entender la magnitud
de la crisis de violencia que vive México. Su estrategia de
seguridad, basada en la "austeridad republicana" y en la
"reconciliación", ha fracasado estrepitosamente.

Es urgente que AMLO cambie de estrategia y adopte un
enfoque más integral que combine la seguridad pública con
la justicia social y la prevención de la violencia.

Esperamos que no sólo él, sino todas las autoridades
reflexionen sobre sus palabras y adopten posturasmásem
páticas y constructivas. Los jóvenes que fueron atacados
merecen justicia, protección y apoyo, no acusaciones in
fundadas que sólo sirven para empeorar su situación.

Es importante
recordar

que los jóvenes
asesinados

eran personas,
no delincuentes.
Tenían sueños,
familias

y amigos
que los amaban
Su muerte

es una tragedia
que nos debe
indignar a todos.

Fecha: 19/12/2023

Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 16,426

Página 46 de 165 Índice



Otra vez Abbott
El gobernador de Texas lo

volvió a hacer. Una nueva
medida enérgica, brutal,

en contra de inmigrantes en su te
rritorio, sólo que esta vez alcanzó
niveles legislativos.

Ayer lunes en Brownsville,
Texas, Gregg Abbott, gobernador
de ese estado, promulgó la Ley
SB4, que faculta a todo oficial de
la ley en Texas (Policía Estatal,
Fronteriza, sheriff, etcétera) a de
tenersin ninguna orden judicial
de por medio a toda persona
"sospechosa de haber cruzado
ilegalmente" la frontera y estar en
territorio del estado de Texas sin

visa ni permiso.
Es decir, por el sólo hecho de te

ner la apariencia, la fisonomía, la
vestimenta o, en suma, el perfil de
un inmigrante ilegal, los oficiales
locales podrán detener a cualquier
persona.

Más aún, están obligados,
según dicha SB4, a deportarlos de
forma inmediata.

Este último precepto de la ley

viola derechos constitucionales

en Estados Unidos, que otorgan a
inmigrantes un proceso jurídico
para apelar toda deportación,
explicar las causas de su estan
cia en Estados Unidos e iniciar
procesos jurídicos diversos: asilo
político, permiso de trabajo, visa
temporal, etcétera.

Esto significa que la ley texana
rompe con la Constitución de
Estados Unidos en esta materia,
asume funciones federales ajenas
a su jurisdicciónla deportación
y elimina todo proceso jurídico de
atención a los inmigrantes.

Un auténtico atropello que
manifiesta la radicalización anti
inmigrante en plena temporada
electoral.

Hemos ya señalado en múlti
ples ocasiones que el tema se vol
verá uno de los ejes republicanos
hacia las elecciones de 2024.

En primer lugar porque existe
una crisis migratoria entre México
y Estados Unidos. No solamente
por el aumento significativo de

inmigrantes que desde nuestro
país intentan diariamente cruzar
la frontera, sino porque ahora a los
mexicanos se suman miles de cen

troamericanos, sudamericanos y
provenientes de otras regiones del
planeta.

Esto ha producido un número
récord de la Patrulla Fronteriza

en sus reportes de detención y
deportación exprés.

Con todo, no es suficiente.
El servicio que la Guardia Na

cional mexicana presta al Servicio
de Inmigración de Estados Unidos
al contener, detener, desviar y
empujar de regreso a miles de
migrantes centro y sudameri
canos no ha sido suficiente para
disminuir el creciente número de
intentos.

Están rebasados, y así lo re
porta la policía texana.

Abbott y su gobierno de repu
blicanos ultras impone dos leyes
para combatir este fenómeno: la
primera es la SB4, con los permi
sos, facultades y responsabilida
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des a fuerzas locales del orden; la
segunda es la SB3, que otorga mil
500 millones de dólares a dichas

fuerzas locales para ejercer estos
programas, además de seguir
construyendo los llamados muros
de Trump para contener a los
inmigrantes.

Todo experto coincide en
señalar que vendrán múltiples
recursos legales en contra del
estado de Texas, del gobierno de
Abbott y en contra del gobernador
en persona por atrepellar y violar
la ley federal americana.

Algunos de esos recursos
pudieran provenir de México,
por el grado de impacto que esto
representa: te pueden detener sólo
por tu aspecto, por tu apariencia, y
exigirán la demostración física de
que cualquier persona, ciudadano
americano o no, tiene una estan
cia legal en Texas.

Esto presupone un clima de
persecución, de amenaza y hos
tigamiento contra la ciudadanía
en general, pero especialmente
en contra de hispanos, mexicanos

y ciudadanos de otras nacionali
dades.

Si usted tiene previsto ir a
Houston próximamente, a Austin,
a Dallas para una cita o negocio, le
recomiendo lleve consigo su visa
y pasaporte en todo momento. No
vaya a ser víctima de un abuso.

A los connacionales que buscan
recurrentemente esas rutas para
internarse en territorio ameri

cano, especial cuidado y pre
vención. Van a estar muy duros,
porque ahora una ley local les
faculta para hacer funciones de la
Guardia Fronteriza.

El clima antiinmigrante se
incendia en Estados Unidos, y
alcanzará niveles de infierno total
a medida que se acerquen las
elecciones.

Trump es el "campeón" de esta
causa a nivel local, y todo acólito
republicano pretenderá emularlo.
Es el caso de Abbott, que, even
tualmente, buscará reelegirse en
Texas.

Sin embargo, más allá de lo
electoral, hemos alcanzado un ni

vel de "crisis permanente", donde
el tema deja de ser estacional por
procesos internos y elecciones,
para convertirse en premisa esta
ble de gobierno. Muy delicado.
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La IP no quiere
más"goleadas laborales"
Los empresarios de plano se quejaron ayer de que, como los
Tigres, no quieren "más goleadas" con nuevas reformas labo
rales. Al acudir a San Lázaro a la instalación de la comisión que
analizará la reforma para reducir a 40 horas la jornada laboral,
el presidente del CCE, Francisco Cervantes, reclamó que
primero vino el aumento al salario mínimo, luego los 12 días de
vacaciones, y ahora dos días de descanso... "Si con la pandemia
del covid19 hubo mucha mortandad de Pymes y ahora darnos
otra 'goleada'; no, pues ¿a dónde vamos a parar...?", lamentó,
recordando a Marco Antonio Solís.

Políticamente incorrecto
Xóchitl Gálvez le hizo eco al expresidente Fox. Al ser
cuestionada por los dichos de Donald Trump y su amenaza de
deportaciones masivas, la precandidata presidencial de PAN,
PRI y PRD tuvo a bien afirmar: "Yo nada más lo quiero ver
lavando los baños de su casa o de algunas casas de personas
que viven en Estados Unidos. Los migrantes hacen un trabajo
impresionante en Estados Unidos y no se puede nada más
sacarlos". Con esta frase también sonó un eco, el de aquella vez
en 2005 que Fox dijo que los mexicanos hacen trabajos "que ni
los negros quieren".

Memoria selectiva
La virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Shein
baum, presumió en sus redes sociales que cuando estuvo al
frente de la Jefatura de Gobierno creó dos líneas de Cablebús,
que son, destacó, "las más largas del mundo". Explicó que con
la primera de ellas, que va de Cuautepec a Indios Verdes, se

redujo el tiempo de traslado de 90 a tan sólo 33 minutos. Claro,
del tema del Metro mejor ni comentar.

Cambiar de camiseta
Y hablando de Xóchitl Gálvez, resulta que se cambió de bando.
No es que haya dejado a la coalición PAN, PRI y PRD, sino que
abandonó a su amado Cruz Azul para apoyar al América. No
sólo apostó por el equipo azulcrema, sino que hasta se puso un
pin en la chamarra para demostrar su recién estrenada afición.
Hasta donde sabemos, a eso se le llama ser villamelón. ¿Sín
toma?

La ropa sucia
¿se lava en casa?
Como su pecho no es bodega, ayer el presidente López Obrador
ventiló oootra diferencia entre dos de sus funcionarios. Con
fesó que Cedric Iván Escalante estuvo a punto de renunciar
a la Subsecretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes por diferencias con el exsecretario Jorge Arganis.
Sin embargo comentó, él lo convenció de quedarse, aunque
fuera en un cargo menor, como subdirector general de la presa
Santa María, en Sinaloa. "Por eso digo, no son cargos, son en
cargos. Y me aceptó el ingeniero y se fue allá", relató.

Irritan a trabajadores
de la salud en Tabasco
En Tabasco, más de mil 400 trabajadores de la salud se encuen
tran "de brazos caídos" desde hace cuatro días a la espera de
que se les paguen las quincenas de diciembre, aguinaldos y
prima vacacional, pues el gobierno del estado se comprome
tió a dispersar los recursos el pasado día 15. En una gira por
Macuspana la tierra del Presidente, el gobernador Carlos
Manuel Merino fue increpado por trabajadores del hospital
municipal, a quienes informó que está haciendo las gestiones
ante la Federación para cubrir los adeudos. ¿Y mientras?... Ante
los reclamos, el góber cortó el diálogo y se marchó, y los incon
formes le seguían gritando "¡Que nos pague, que nos pague!".
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ISO DE RAZO

La cobardía de las élites
Pablo
Hiriart

Se entiende que buena
parte de la sociedad no se
sorprenda por el rumbo que

lleva México, pues dedica sus ho
ras a corretear el sustento diario

en un país en el que hay empleo y
la economía presente no está mal.

No es el caso de las élites, que
por interés o cobardía han aban
donado su responsabilidad social.

Vivimos la destrucción del Es

tado de derecho, con un proyecto
transexenal de demolición ante

el que buena parte de las élites se
ha adherido de palabra, obra u
omisión.

La designación de Lenia Batres
como ministra de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación ten
dría que ser objeto de mesas de
discusión en los medios electró

nicos, universidades y agrupacio
nes empresariales en todo el país.

Ella llega a la Corte con la
intención expresa de destruirla.

Las élites fingen estar felices

con el Tren Maya, que ninguno de
sus más acaudalados exponentes
quiso operar como concesionario
porque saben que esa extravagan
cia es financieramente inviable.

Pero eso es dinero y tarde o
temprano, con corrección de polí
ticas públicas, se podrá absorber.
Todas las ocurrencias nos han

hecho perder tiempo y dinero,
que son recuperables, a un alto
costo para la población.

Lo que no tendrá remedio
es la destrucción del Estado de

derecho, que va de la mano con
el empoderamiento del narco y
otros grupos criminales.

Para febrero se anunció el pro
yecto de reformas constituciona
les que cambiaría la composición
de la Corte y sus integrantes se
rían electos por votación popular.

También llegará al Congreso
la propuesta de elegir por voto
popular a jueces y magistrados.

Ayer el Presidente avisó su si
guiente paso: que los ministros de
la Corte sean sujetos a revocación
de su permanencia en el cargo,
también por votación abierta.

"Ya se va... eso no va a pasar
en México... no tienen la mayoría
que se necesita para reformar la
Constitución", es lo que se oye
para justificar la pasividad de las
élites.

La candidata presidencial de
Morena es impulsora de esas
reformas, lo dice en campaña, y
va arriba en las encuestas.

Y las élites, en lugar de exigir
a Claudia Sheinbaum un com
promiso público contra el tiro de
gracia a la legalidad, le organizan
desayunos y reuniones donde

aportan recursos a su campaña.
Elegir jueces, magistrados y

ministros es entregarle al narco y
demás grupos criminales el voto
de calidad para imponer a sus
juzgadores.

Son los grupos criminales los
que movilizan el voto en amplios
lugares del país porque tienen
incentivos para ello.

Lo vivimos en las elecciones
intermedias de 2021: fueron

asesinados 36 candidatos y 102
políticos en general.

Gobernadores llegaron al
poder por la operación de cárte
les de las drogas, y en lugar de
investigar y castigar, el Presidente
sigue mandando abrazos a los
victimarios.

Un par de visitas furtivas a
Acapulco, privadas, donde un
ciclón devastó el patrimonio de
decenas de miles de familias, y
hay apoyo total del Presidente
a autoridades que están unidas
en una amalgama de terror y
dinero con grupos criminales de
Guerrero.

¿Que siga la fiesta?
Este fin de semana masacra

ron a 12 jóvenes que disfrutaban
de una posada en Salvatierra,
Guanajuato. Y no pasa nada.

Hace unos días los pobladores
de un municipio del Estado de
México hicieron frente a un grupo
criminal porque ya no podían
seguir pagando el impuesto que
les cobran por metro de siembra.

Los del cártel se llevaron a 10

pobladores como rehenes, entre
ellos dos niñas, un niño y un
bebé, para canjearlos por cuatro
líderes campesinos que organiza
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ron la resistencia.

Y poco antes, cinco estudiantes
de medicina fueron asesinados en

Celaya. El Presidente los señaló
como consumidores de drogas,
lo cual es falso según los estudios
toxicológicos.

Para todo hay una justifica
ción. Consumo de drogas, dice,
mientras él va como viajero fre
cuente al nido del principal cártel

productor, distribuidor y exporta
dor de drogas en el mundo.

Se conduele por el falleci
miento de la mamá del jefe de
ese cártel y hace escarnio de las
víctimas de los grupos criminales.

Ahora viene el segundo piso
de la obra: que los jueces sean
electos por su popularidad, con
campañas que de algún lado
obtendrán financiamiento, y para

abajo los ministros de la Corte si
resuelven temas que afecten al
partido gobernante.

Es el fin del Estado de derecho.

¿Y las élites? Se reconfortan en
la falsa creencia de que "esas co
sas no pasan en México" y que su
candidata presidencial "recapaci
tará" una vez que tenga la banda
presidencial terciada al pecho.

Tengan a Lenia Batres como
adelanto.
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[*ESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

Discursos de odio
Raymundo
Riva .Palacio

La Comisión de Quejas
y Denuncias del Insti
tuto Nacional Electoral

determinó que la edición 3678
de la revista Siempre!, en cuya
portada se dibujaba el perfil de
la candidata presidencial Clau
dia Sheinbaum con un listón
en el pelo con la suástica nazi,
fomentaba el discurso de odio
e incitaba a la discriminación o

a la violencia, lo cual no estaba
amparado bajo la libertad perio
dística, y ordenó a la publicación
suspender la reproducción,
circulación, distribución, venta
y promoción de ese ejemplar,
así como eliminarlo de cual

quier plataforma donde se
difundiera. La portada provocó
un escándalo político, pero no
una discusión seria. Tampoco
ayudó el encuadre que le dio la
directora de la revista, Beatriz
Pagés, durante una entrevista el
11 de diciembre con Ciro Gómez
Leyva en Radio Fórmula, donde
dijo que no eran los límites de

la libertad de expresión lo que
estaba en el centro del debate,
sino la disputa por el poder.

Pagés reaccionó a un desple
gado que se había publicado la
víspera en La Jornada, firmado
por un grupo plural, incluso con
posiciones políticas e ideoló
gicas enfrentadas, que habían
repudiado la portada por haber
cruzado una línea "inadmisible",
que no sólo era "deshonesta y
ofensiva contra Claudia Shein
baum, sino con las verdaderas
víctimas del fascismo, con sus
familiares y con los millones de
personas que han luchado por la
memoria y la no repetición" del
genocidio nazi contra el pueblo
judío.

En el desplegado figuraban
entre los abajofirmantes autores
de caricaturas que en el pa
sado habían pintado a políticos
panistas como nazis, y otros
profesionales que nunca se han
pronunciado en protesta por el
discurso discriminatorio que
algunos de sus compañeros de
rúbrica han utilizado sistemá
ticamente en los últimos cinco

años, en repetición de la retórica
incendiaria del Presidente. Pero
más allá de la discrecionalidad

de la protesta, que inspiró el que
hubiera sido Sheinbaum la recep
tora de la desafortunada portada
de Siempre!, el debate de fondo,
porque es lo que perdura más allá
de los calendarios electorales y
los sexenios, es el de la libertad
de expresión.

Quienes firmaron, la mayoría
genuinamente en su probado es
píritu democrático, ¿no cruzaron

la línea de la censura? ¿El INE no
vio la confrontación de derechos

y buscó conciliar con los de la
libertad de expresión? La propia
Sheinbaum, que reaccionó con
energía y calificó la portada como
"infamia", pero incursionó en un
terreno pantanoso cuando dijo
que "tampoco (había) que dejar
pasar", ¿acaso vislumbró dispo
sición a ejercer la censura sin ver
todos los ángulos posibles que la
pudieran llevar a cercenar la liber
tad de expresión cuando se trate
de "la derecha recalcitrante (que)
usa la discriminación y el odio?".

En nuestra joven democracia
las controversias son muy encen
didas, algunas enriquecedoras,
pero cortoplacistas. Un tema
como el de la portada de Siempre!
podría haber sido el pretexto
para discutir sobre la libertad de
expresión, que siempre está en
la punta de la lengua, pero que,
como sucedió ahora, cuando nos
exige reflexión para un tema de
líneas tan delgadas y comple
jas como fue esa imagen, nos
quedamos en el choque político e
ideológico.

Un episodio que sucedió a
la pequeña ciudad de Skokie, a
unos 45 kilómetros de Chicago,
en 1977, nos vendría bien para
ver otro ángulo a la polémica
levantada. Skokie fue la ciu
dad donde el Partido Nacional
Socialista de Estados Unidos
decidió realizar una marcha. No

fue un lugar escogido al azar.
Todo lo contrario. La mitad de

la población era judía y había
muchos nunca se han puesto
de acuerdo cuántos que habían
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sobrevivido el Holocausto, por
lo que una corte del condado
prohibió que los manifestantes
vistieran uniformes nazis y se
colocaran suásticas. Además iban

a portar pancartas que decían:
"Libertad de expresión para la
gente blanca".

El líder del partido, Frank Co
llin, buscó abogados para apelar
al tribunal y llamó a la oficina en
Chicago de Unión Americana de
Derechos Civiles, cuyas siglas en
inglés son ACLU, para que los de
fendiera. Colliny el abogado que
tomó el caso se presentaron en la
audiencia, donde el juez del con
dado ratificó la prohibición. El
abogado preparó una "apelación
de emergencia", pero ni la Corte
de Apelaciones ni la Suprema
Corte de Illinois respondieron
su petición. Sin otra alternativa,
llevaron el caso a la Suprema
Corte de Justicia, que ordenó a
los tribunales en Illinois resolver

el caso con prontitud, porque
como los derechos de la Primera

Enmienda estaban en riesgo,
deberían aplicar salvaguardas
procedimentales estrictas y
revisarlo.

La Corte en Illinois redujo
la prohibición a las suásticas,

permitiendo que utilizaran sus
uniformes nazis, pero la Suprema
Corte de Justicia volvió a revocar
el fallo. Al final, por interme
diación del Departamento de
Justicia, Collin dijo de manera
voluntaria que trasladarían la
marcha a Chicago si la podían ha
cer en el centro de la ciudad y se
frenaba una iniciativa restrictiva

de la libertad de expresión en la
Asamblea General de Illinois. Las
autoridades autorizaron la mar

cha y un voto mayoritariamente
en contra sepultó la iniciativa. La
reacción de la comunidad judía
en Skokie fue construir un museo
para conmemorar el Holocausto.

El abogado del líder nazi era
David Goldberger, un judío que
tomó el caso, como detalló años
después en un ensayo, porque
la prohibición constituía una
amenaza a las libertades cons

titucionales. Fue una posición
muy controvertida en esa época,
recibió amenazas, agresiones
y unos 50 mil miembros de la
ACLU en Estados Unidos renun
ciaron en protesta por la defensa
de los nazis, cuyo caso se convir
tió en uno de los paradigmáticos
en la defensa de la libertad de

expresión.

Skokie es un modelo para ana
lizar en México las consecuencias

de los fenómenos políticos en el
largo plazo. Allá fue la Constitu
ción la que defendió la libertad de
expresión, revirtiendo fallos más
viejos. Aquí no existe ese nivel
de sofisticación, pero algo bueno
salió del repudio popular: los sín
tomas para la autorregulación de
los excesos, como fue en el caso
de la portada de Siempre!, por la
cual Pagés aún debe una disculpa
pública a Sheinbaum.

Algo bueno salió
del repudio
popular: los
síntomas para la
autorregulación
de los excesos,
como fue en el caso
de la portada de
Siempre!
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LA FERIA HNNÍNNNNNÍNNH

Dudas despues
de otra masacre

Salvador
Camarena
Qué tan jodido estará el

tema de la violencia

que si ante una tragedia
que cercena los sueños de unos
jóvenes uno se quedó con algo
por decir, a los pocos días una
nueva masacre brinda la ma

cabra ocasión de plantear eso
que habría querido expresarse
antes.

Cuando en la primera se
mana de diciembre estudiantes

de medicina de Celaya fueron
asesinados, no expuse una duda
que, en la funesta ocasión de
otra matanza de jóvenes en esa
misma región, ahora intento.

Los seis jóvenes asesinados
en Celaya, y los 12 ahora en el
cercano Salvatierra, pertenecen
a una generación que lleva toda
la vida en medio de una guerra
perdida. Nacieron al filo del dos
mil y desde que tienen concien
cia sólo han oído de cárteles,

masacres, policías, ejército,
levantones...

En qué país creen que viven,
o qué piensan que es el futuro.
Esos que estudiaban medicina,
o estos que decidieron hacer una
posada donde encontrarían la
muerte o un trauma de por vida,
qué les decían las palabras Mé
xico, instituciones, Presidente,
gobernador, elecciones, Claudia,
Xóchitl...

Los medios tenemos la

brújula perdida. Todo desde la
noche del domingo era pregun
tarse, en la prensa o su cámara
de eco que son las redes socia
les, qué diría AMLO sobre esta
inenarrable tragedia, sobre
las vidas regadas con balas en
preNavidad, sobre el poderío
irrefrenable de quienes tienen
armas.

Esa es una pregunta equivo
cada y ociosa porque la res

puesta es predecible y absurda,
simultáneamente.

No son los muertos de un

líder porque Andrés Manuel
López Obrador no gobierna (es
un decir) para el presente. Ejerce
el poder pensando en su hora de
bronce, y los de carne y hueso
que digan misa, sean niños con
cáncer y sin medicinas, sean
acapulqueños tragados por
Otis, sean, obvio, estudiantes
masacrados en un fin de semana
cualquiera.

Si nuestro norte fuera el
correcto iríamos a Celaya y a
Salvatierra, a Apaseo el Alto y a
Lagos de Moreno, a Texcaltitlán
y no a Palacio Nacional.

No tiene caso gastar tinta ni
tiempo aire en la mañanera. A
final de cuentas qué es más sor
prendente, que AMLO despre
cie los muertos o que esos que
están muertos creyeran, ellos y
sus familias, ellos y los que les
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sobreviven, que en demasia
das regiones de México aún se
puede intentar la locura de una
normalidad tipo estudiar para
ser médico o bailar en una po
sada, fiesta que siempre implica
que el año siguiente será mejor,
que lo pasado pasado y que
gracias a la vida, ¿por haberles
dado tanto?

Qué les da a esos jóvenes
alegría de vivir en este país.

Entiendo perfecto, no me
crean tan obtuso, que el deseo
de vivir es irrefrenable en esa

edad, pero qué se siente des
velarse en Celaya para sacar
adelante una carrera si los que
deciden quién vende y qué se
vende es el crimen organizado,
si cuando pongan un consul
torio les pedirán cuota, si todo
mercado tiene en un gatillero a
su regulador.

No es AMLO, somos nosotros
los que debemos opinar hoy y sin
dilación qué pensamos, como
generación fallida, del México
que heredaremos a esos jóve
nes que estudian y se divierten

como si vivieran en un país con
mañana.

En España, en octubre un
joven se perdió en un extraño
incidente que incluyó vago
nes abandonados y celular sin
batería. Una muerte absurda que
conmovió a ese país por días.
Eso es normal. Que una socie
dad no se deje de preguntar qué
pudo haber hecho para evitar
que un adolescente se pierda.

En México nos preguntamos,
en cambio, qué pensará AMLO.
Valemos madre.
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COLABORADORA
Invitada

Repensando la Gestión de Fronteras
en el Día Internacional del Migrante

Nadine
Cortés

En el Día Internacional

del Migrante, es crucial
reflexionar sobre las

políticas migratorias actuales.
Año tras año, la militarización
de las fronteras y la construc
ción de muros se han convertido

en respuestas predominantes
a los desafíos de la migración.
Sin embargo, estas estrategias,
lejos de ser soluciones efectivas,
han demostrado ser ineficaces y
costosas, tanto económicamente
como en términos humanos.

La militarización de las
fronteras ha transformado estas

zonas en espacios de alta ten
sión y conflicto. La presencia de
tropas, tecnología avanzada de
vigilancia y medidas severas de
control han creado un escenario

donde la seguridad se convierte
en vulnerabilidad para los
migrantes. Esta paradoja de
la seguridad, que busca prote
ger las fronteras nacionales,
termina generando escenarios
de mayor riesgo y vulnerabili
dad para aquellos que buscan

cruzarlas en busca de mejores
oportunidades o huyendo de si
tuaciones adversas en sus países
de origen.

Por otro lado, los muros
físicos en las fronteras, como
los ejemplos de Estados Unidos
con México, España con Ma
rruecos, e Israel con Palestina,
han demostrado su ineficacia

en detener el flujo migratorio.
Estas enormes estructuras,
más que ser barreras efectivas,
se han convertido en símbo

los de división y hostilidad. El
costo de construir y mantener
estos muros es astronómico, y
el precio humano es aún más
desolador: pérdidas de vidas en
intentos desesperados por cru
zar, familias separadas, y sueños
truncados.

La implementación de
políticas restrictivas como el
Título 42 y el Título 8 en Estados
Unidos ha llevado a violaciones
sistemáticas de los derechos

humanos de los migrantes. La
expulsión masiva de migrantes
sin el debido proceso legal y el
trato inhumano en los centros

de detención son solo algunos
ejemplos de cómo estas políticas
han exacerbado la crisis huma
nitaria en las fronteras. Estas

prácticas no solo son contrarias
a los valores fundamentales de

los derechos humanos, sino que
también han demostrado ser
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inefectivas en abordar las causas

subyacentes de la migración.
Frente a estas estrategias

punitivas y disuasorias, es im
perativo proponer alternativas
centradas en la humanidad y la
eficacia. Esto incluye la imple
mentación de procesos de asilo
justos y eficientes, la creación
de vías legales y seguras para
la migración, y el desarrollo de
políticas que aborden las causas
fundamentales de la migración.
Las causas de la migración son
diversas y complejas, inclu
yendo la inestabilidad política,
la pobreza, el cambio climático,
y la violencia. Solo abordando
estas causas de raíz se pueden
encontrar soluciones sostenibles

a largo plazo.
La gestión de las fronteras no

debe ser un ejercicio de fuerza
y exclusión, sino un proceso
que reconozca la dignidad y
los derechos de todos los seres
humanos. Es crucial desarrollar

un enfoque más compasivo y
pragmático que reconozca la
migración como un fenómeno
natural y esencial de nuestra
historia como humanidad. La

migración ha sido una cons
tante en la historia humana, y
su gestión debe reflejar nuestra
interconexión global y nuestra

responsabilidad compartida
hacia nuestros semejantes.

Es importante también desta
car el papel que pueden jugar las
organizaciones internacionales
y regionales en la gestión de
la migración. La colaboración
internacional es clave para
desarrollar políticas migratorias
que sean justas y efectivas. Esto
incluye la inversión en el desa
rrollo económico y social de los
países de origen, la creación de
programas de trabajadores tem
porales, y el fortalecimiento de
los sistemas de asilo y protección
internacional.

En conclusión, en este Día
Internacional del Migrante,
debemos instar a una reflexión
profunda y un cambio de
paradigma en nuestra forma
de abordar la migración y la
gestión de fronteras. Es esencial
orientarnos hacia un enfoque
que respete los derechos huma
nos, reconozca la contribución
positiva de los migrantes a las
sociedades receptoras, y busque
soluciones que sean efectivas
y humanas. Debemos recordar
que la migración es un fenó
meno natural y antiguo de la
humanidad, y como tal, debe ser
gestionado con respeto, digni
dad y compasión.
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TODOS SOMOS UNO

Unicef y la crisis de
la infancia en el mundo

Annayancy
Varas García

A principios de diciembre,
el Fondo de las Naciones

Unidas para la Infancia
(Unicef, por sus siglas en inglés)
cumplió 77 años de haber sido
fundado.

Desafortunadamente, en el
marco de esta celebración, la
infancia se enfrenta a escenarios

adversos que han obligado a que
instituciones como Unicef insis

tan aún más en la ayuda a este
sector. Hoy la violencia afecta
a millones de niñas y niños,
motivo por el cual el Fondo en su
reciente Informe de Acción Hu
manitaria para la Infancia 2024
ha solicitado 8 mil 600 millones
de euros para socorrer a cerca de
94 millones de niñas y niños que
son seriamente violentados en al

menos 155 países.

La solicitud no es menor,
pues se trata de una petición que
obedece a las condiciones que
la misma institución cataloga
como "sin precedentes". En este
sentido, es incuestionable la
crisis que atraviesa la infancia
y que exige soluciones y medi
das colaborativas, puntuales y
apremiantes.
Entre los sucesos que ponen

en riesgo la vida de las niñas y los
niños, Unicef destaca el cambio
climático, la pobreza alimen
taria, los conflictos bélicos, las
enfermedades vinculadas con

la contaminación y escasez de
agua, la falta de vacunas, el poco
acceso a un sistema de salud a

tiempo, la desnutrición, los des
plazamientos, entre otros. Todo
ello, a su vez, provoca que la red

humanitaria se vea sobrepa
sada, ya que las necesidades son
demasiadas.

En México los problemas son
de alto riesgo, en particular la
situación de la primera infancia,
que es un foco rojo. Pese a la
investigación científica que deter
mina que la calidad de vida de los
primeros años de cualquier per
sona es crucial para su desarro
llo, en nuestro país sigue siendo
una agenda social poco atendida
como política de Estado.

Según el Centro de Investiga
ción Económica y Presupuestaria
(CIEP), sólo el 0.7% del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) en el
país es destinado al gasto público
en esta población; y sólo el 1.6%
de este gasto está dirigido a pro
gramas exclusivos a la primera
infancia. La falta de priorización
de la agenda de niñez se sustenta
en tres factores: 1) la escasa
implementación de políticas
públicas en los tres niveles de
gobierno para el desarrollo de
niñas y niños de 0 a 5 años; 2)
la debilidad institucional que
ha sufrido el Sistema Nacional
de Protección Integral de Niñas,
Niños y Adolescentes (Sipinna),
la cual siendo la institución rec

tora en esta materia, hoy es una
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instancia de menor relevancia

administrativa y presupuestaria
de la Secretaría de Gobernación;
y 3) la nula articulación interins
titucional, que refleja una falta
de perspectiva de niñez en los
programas federales, estatales y
municipales.

En sí, no ha habido una polí
tica clara, seguimiento ni coordi
nación que dé prioridad directa
de atención a la primera infancia
y esto se ha venido presentando
por lo menos en los tres últimos
sexenios.

En este contexto, el papel de
instituciones como Unicef en
países como el nuestro es sus
tancial, en tanto las alianzas que
construye con gobiernos, insti
tuciones financieras, sociedad
civil, instituciones académicas,
organizaciones religiosas, entre
otros, facilitan que algunos retos
puedan superarse en beneficio
de los más de 40 millones de
niñas, niños y adolescentes que
habitan en territorio mexicano.

En Early Institute, aplau
dimos y alentamos la labor de
todas las iniciativas públicas y
privadas que buscan el cuidado
de este segmento poblacional,
que no sólo requiere de toda
nuestra atención, sino demanda
el ejercicio de sus derechos más
fundamentales. Al término

de este 2023, es indispensable
destacar que la infancia y la
adolescencia, a nivel mundial,
nos necesitan. Colaboremos en

su bienestar y aseguremos una
mejora en sus vidas.
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MALABARIS
En el AlCMse

ocupan sistemas
efe identificacicn
biométrica por lo
quísel Inai instruyó
al Instituto Nacional
de Migración infor
mar sobre el trata
miento que reciben
los datos persona
les recabados. En
tre la información
qu© debe dar a co
nocer el sujeto obli
gado destacan los
fundamentos lega
les para la utiliza
ción de estos siste
mas,: ¡a número de
personas reconoci
das correcta o jar
correctamente, la
cantidad deregis*
tros que conforman
las bases de datos
generadas^ el trata
miento que recibe
dicha información
j/el análisis del im
pacto al derecho a
la privacidad que
tierié la aplicación
Sife estcl fecwdogia.
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Urge un manotazo de Xóchitl
Ala virtual candidato presidencial opositora Xóchitl Gál

vez le reclaman las organizaciones de la sociedad ci
vil, la critican analistas presuntamente imparcialesy los
dirigentes de los partidos parecen operar al margen de
su precampaña.

Todos, incluidos algunos de los presuntuosos miembros de su
equipo de campaña, las organizaciones de la sociedad civil que
exigen ser tomados en cuenta, como los dirigentes de los partidos,
parecen olvidar cómo sería sin Xóchitl.
Es tiempo para que Xóchitl Gálvez de un manotazo en la mesa y

recuerde a todos sus desangelados asesores, a las dispersas ONG
y a las desacreditadas dirigencias partidistas que, a partir de enero
todo debe girar en torno a ella, pues sin Xóchitl en la boleta electo
ral serán ¡relevante pie de página.

Con esos amigos, doctora Sheinbaum
Rodeada, para decirlo en bonito, por el inflamado ánimo de sus co
rreligionarios, la doctora Claudia Sheinbaum, probablemente de
ba precaverse de quienes parecen sufrir de nostálgico entusiasmo.
Son los que públicamente se declaran fanáticos de la virtual can

didata presidencial de Morena, pero al mismo tiempo se pregun
tan como su "adorada" Candidato suplirá al carisma de su todavía
supremo líder.

Sus "anotaciones públicas" proponen evaluar las medidas a tomar
para sustituir al liderazgocarismáticoen circunstancias más rutinarias.
Con esos amigos, para qué quiere enemigos la doctora Sheinbaum.

Serenos, contagiosa variante de Covid.
Anuncia la autoridad sanitaria de CDMX que ha detectado ya ca

sos de la variante piróla —whatever thaf means— del Covid 19 y
afirman que, aunque son brotes incipientes, advierten que es alta
mente contagiosa.
Explican que la población no debe alarmarse, pues después de

todo, la experiencia de 3 años de pandemia que mató a más de
700,000 personas, ya todos sabemos qué hacer, como protegernos.

Parecerían decirnos que a estas alturas de la vida todos debemos
aprovechar las enseñanzas costosas de la pandemia para cuidar
nos de contagiarnos. Sólo falta que nos recomienden las estampi
tas, como en 2020.

Notas en remolino
Nada cambia si la Guardia Nacional pasa al mando de la titular
de Seguridad y Protección Civil, Rosa ícela Rodríguez, en tanto no
haya órdenes superiores de reasumir el rol originalmente planea
do y distorsionado por la laxa política sexenal de seguridad... Po
co elegante, por decir lo menos, que la masacre de 13 jóvenes en
Salvatierra, Guanajuato, a manos de hombres armados, la aprove
chen Palacio Nacional para embestir contra un viejo enemigo: el
fiscal de Guanajuato. Una pena que el Gobierno de la República
todo se vale cando de su agenda electorera se trata... Por cierto, la
alcaldesa de Salvatierra, dijo ayer que parece que la agresión con
tra los jóvenes se produjo cuando les negaron la entrada a una fies
ta privada... Al gobernador de Oaxaca, Salvador Jara se le viene
una tormenta encima por su iniciativa de gravar la propiedad co
munal y ejidal de la entidad... Un viejo poeta inglés, Samuel Taylor
Coleridge, dejó esta sabia y vigente reflexión: "Para la mayoría de
las personas, la experiencia es como las luces de popa de un barco,
iluminan sólo el camino que queda a la espalda" ...
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El privilegio
de opinar

Fosfo fosfo ataca de nuevo

Manuel® Ajenjo
elprivilegiodeopinar@decaiomista.mx

Apenas acaban de salir de una y ya están
metidos en otra. Por supuesto que me refiero
a la pareja regía, la dupla fosfo fosfo: Ma
riana y Samuel. Esta vez es ella la protago
nista al inscribirse el pasado 9 de diciembre

ante la Comisión Nacional de Convenciones y Procesos
Internos de Movimiento Ciudadano como precandidato
a la alcaldía de Monterrey.

El día de su inscripción, Mariana Rodríguez Cantú, lu
cía una blusa color naranja; fue flanqueada por su espo
so el gobernador neoleonés Samuel García Sepúlveda,
quien —faltaba más— vestía una playera anaranjada y
por su compadre y actual presidente Municipal de la ca
pital de Nuevo León, Luis Donaldo Colosio Riojas, que,
más discreto, traía puesta una camisa blanca.
Mariana fue muy enfática en agradecer la presencia

de Colosio Rojas quien según supimos quería repetir co
mo munícipe regiomontono, pero se le atravesó Mariana
con toda la fuerza que tiene en las redes sociales y prefi
rió dar un paso de costado. Ahora, al parecer, aspira a
ser senador de la República por Movimiento Ciudadano.
Algo curioso que confirma la manera en que García

Sepúlveda acomoda a su conveniencia reglamentos y
costumbres, ahora dice que su abogado "le dio permiso"
de acompañar a su esposa en sus eventos de precampa
ña electoral siempre y cuando no interfirieran en su hora
rio laboral que es como el de cualquier burócrata de 8 de
la mañana a cinco de la tarde. (Me imagino que con una
hora para comer, además del lunch de las 11).
Una gran tontería más de Samuel quien a través de

Instagram le propuso a Mariana "un trato para que des
pués de las cinco de la tarde, es decir después del horario
en que, como sabemos, los gobernadores checan tarjeta,
lo invite a posadas, a cenar o a saludar, a comer algo"
(¿además de cenar?). Enseguida le reprocha: "me privas
de mi bebé". Más adelante, según la información de Bren
da Martínez en El Universal, en el mismo comunicado el

güevanodor —neologismo para calificara un gobernador
que trabaja pocas horas— le hace ver a su cónyuge "que
ya se dio cuenta que no tendrán vacaciones y se la van a
pasar trabajando en la precampaña de Mariana para al
caldesa de Monterrey". Por lo que la precandidato, lo invi
tó a una posada y éste le respondió que sí, pero le pregun
tó: "¿puedo ir con los tenis fosfo?". Enseguida él mismo se
contesta: "Yo puedo hacer todo, con no tener el logo del
partido y no tener horario laboral, o sea que, de lunes a
viernes de 5 en adelante, sábados y domingos me tienes
completamente para tí". Aseguró Samuel García.
Se necesita tener caradura y ser imbécil para hacer

pública esta declaración de intenciones.
Por su parte, Mariana, indiscutiblemente tiene éxito

en las redes sociales, el primer promocional de su cam
paña publicado en Instagram el pasado viernes en me
nos de ocho horas —las mismas que trabaja su marido
de lunes a viernes— obtuvo 1 60,000 "me gusta". La
pieza audiovisual fue grabada en el Parque Fundido
ra con Mariana vestida color anaranjado; se presenta
y habla de la buena nueva y ésta es que quiere ser al
caldesa de Monterrey. "Algunos dicen que ya colgamos
los tenis pero la realidad es que los traemos más puestos
que nunca". (¿Por qué el plural?)
Pero no todo es color naranja para las aspiraciones

de Mariana: A decir de la presidenta del Instituto Electo
ral Estatal Electoral y de Participación Ciudadana, Bea
triz Camacho Carrasco, para aspirar a ser presidenta
municipal de la capital de Nuevo León, constitucional
mente, es necesario tener cuando menos un año de re
sidencia en ese municipio y Mariana habita en la alcal
día de San Pedro Garza García. ¿Cómo saldrá de esta
la pareja fosfo fosfo?
Punto final

Recuerden que los celos no son producto del amor, sino
de la inseguridad. Por lo tanto, es culpa del gobierno.
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Signos
vitales

Mudanzas bancarias

Alberto Aguirre
dberto.aguirre@deconomistumx

Hace 10 días, la plantilla laboral de BNP
Paribas estaba lista para festejar su mejor
año, en dos décadas de presencia en Mé
xico. Por primera vez desde que obtuviera
autorización para constituir su sofol, regis

traban ganancias.
La institución francesa —especializada en el ramo del

financiamiento al crédito automotriz y los seguros de vida
y salud— ha decidido seguir el camino de Credite Suisse
y cerrar sus operaciones en México, con el fin del 2023.
Una presencia que se remonta a 1968, cuando la

institución francesa aterrizó en México por los Juegos
Olímpicos. En 2004, bajo la marca Cetelem, obtuvo
la autorización de la SHCP para organizarse y operar
como una sociedad financiera de objeto limitado filial,
que cambiaría a sofom en el 2008, con el nombre de
BNP Paribas Personal Finance, aunque dos años antes
BNP Paribas Cardif —su unidad de negocios especia
lizada en seguros personales, protección crediticia y
seguros patrimoniales— se incorporó a las operaciones
mexicanas.

Su cartera de productos financieros estaba enfocada
a los crédito al consumo, con especialización en pro
ductos financieros dentro del sector automotriz, a través
de Crédito Auto a nivel multimarca. Dos meses antes

de que concluyera el sexenio peñista, regresó a su de
nominación anterior —Cetelem—, aunque se mantuvo
como sofom; apenas hace tres meses, fue anunciado el
acuerdo con Grupo Inbursa para la compraventa de
80% de sus acciones. En el 2021, BNP Paribas obtuvo
autorización de la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores para operar como institución de banca múltiple,
con servicios de banca corporativa y de inversión a
clientes institucionales.

A mediados de la semana pasada, Reuters reveló
que Grupo Santander había alcanzado un acuerdo

para adquirir la operación de gestión de activos de BNP
Paribas en México. El pasado viernes 15, Santander
confirmó a sus ejecutivos que absorberán de BNP Pari
bas, aunque no precisaron si liquidarán o recontratarán
a la plantilla de trabajadores. Los detalles financieros de
la operación no se conocieron.
Efectos secundarios
VINCULOS. La causa penal contra Luis Cárdenas Palo
mino y Genaro García Luna ha desvelado la trama fi
nanciera presuntamente utilizada por los exfuncionarios
calderonistas y sus vínculos. Además de los familiares
del extitular de la Secretaría de Seguridad Pública, es
taría el empresario Ramón Abraham Matuk, director de
la proveedora Abate Autos Blindados, según un mapa
elaborado por la Unidad de Inteligencia Financiera que
encabeza Pablo Gómez, y difundido por los medios
de comunicación. Aunque esas operaciones ya están
bajo la mira, una denuncia recientemente enviada a
los despachos de las autoridades fiscales y judiciales lo
señalaría directamente por ello haberse visto beneficia
do con contratos en épocas de Felipe Calderón y ser su
presunto prestanombres.
TRANSFORMACIÓN. De la ayuda humanitaria a

la prevención de desastres, CADENA se ha convertido
en un actor relevante en la mitigación del impacto de
sismos y huracanes en México. Esta organización,
surgida por iniciativa de integrantes de la comunidad
judía, ha gestionado más 27,500 consultas médicas,
más de 5,000 consultas dentales y 10,000 consultas
psicológicas. Además, se han entregado casi 2 millones
de artículos de primera necesidad, incluyendo filtros de
agua, material de emergencia y prevención, productos
de limpieza e higiene, así como útiles escolares, entre
otros. CADENA nació 2005 como respuesta al huracán
Stan en Chiapas y más de 1.5 millones de personas han
sido alcanzadas por sus más de 10,000 voluntarios.
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RuizHealy
Times

¿Más importante un
juego de fútbol que la
masacre de 12 personas?
¡Pobre México y pobres
de nosotros!

Eduardo RuizHealy
@ruizheafy

1 excaltitlán y la normalización de la
violencia" se tituló mi columna del pa
sado lunes 11 en la cual me referí a los
hechos violentos ocurridos unos días
antes en Texcaltitlán, Estado de México,

en donde 10 criminales pertenecientes a la Familia
Michoacana y cuatro campesinos murieron cuando
los habitantes de ese lugar decidieron no dejarse
extorsionar más y se enfrentaron con machetes y al
gunas armas de fuego contra los delincuentes que les
exigían un pago de un peso por cada metro cuadrado
sembrado.

Escribí ese día que lo ocurrido en ese municipio
mexiquense pronto dejaría de ser noticia digna de
comentario "debido a un fenómeno inquietante: la
normalización de la violencia resultante de una expo
sición constante y, en algunos casos, abrumadora a
actos violentos que se integran en el tejido de nuestra
vida cotidiana", porque "la violencia ha alcanzado
niveles alarmantes y los actos violentos se repiten tanto
que dejamos de percibir su gravedad, y lo que una vez
sacudía los cimientos de nuestras comunidades ahora

se recibe con una resignación inquietante".
Tal es la normalización de la violencia en nuestro

país, que lo que sería una noticia preocupante y escan
dalosa en un país en donde imperan la ley y la justicia,
como es el asesinato de 12 adultos jóvenes que el do
mingo pasado disfrutaban el momento en una fiesta en
Salvatierra, Guanajuato, no lo fue en México debido a
la frecuencia con que ocurren esos hechos.

Una prueba de esta normalización es el hecho de
que nueve de los 21 periódicos defeños que analicé
ayer no mencionaron la masacre en sus primeras pla
nas. Además, para la mayoría de ellos fue más impor
tante destacar que el América le ganó a los Tigres en
la final del campeonato de apertura 2023 del fútbol.
Este fue el espacio que cada diario le dedicó a la

noticia en su primera plana:
1. Reforma: En la parte superior, aproximadamente

un 1520% del espacio total.
2. La Jomado: No se menciona en la portada pero

sí en la contra portada, en alrededor del 1520% del
espacio total.

3. El Universal: En la parte inferior y ocupa alrede
dor del 10% del espacio total.

4. Milenio: En la parte superior, en aproximadamen
te el 10% de la plana.
5. Excélsior: Columna derecha y en un 1520% del

espacio total.
ó. La Prensa: En la parte superior, ocupando alrede

dor del 1015% del espacio total.
7. El Financiero: En la parte superior, ocupa del

510% del total.

8. Diario Contra Réplica: En la parte superior, alre
dedor del 1015% del espacio total.

9. La Razón: En la parte superior, ocupa aproxima
damente un 510% del espacio total.

10. La Crónica de Hoy: En medio de la plana ocupa
del 1015% del espacio total.

11.24 Horas: En la parte inferior en un espacio de
aproximadamente el 5% al 10% del total.

12. La Prensa: En la parte superior ocupa aproxima
damente un 510% del espacio total.

Por alguna razón u otra no mencionaron la masacre
El Día, Diario de México, Diario Imagen, El Economis
ta, El Heraldo de México, El Independiente, Publimetro,
Reporte Indigo, El Sol de México.
Me es muy difícil aceptar que un campeonato de fút

bol haya sido noticia más importantes que el asesinato
de tres mujeres y nueve hombres jóvenes. La violencia
ya es algo normal en nuestras vidas. ¡Pobre México y
pobres de nosotros)

Twitter: @ruizhealy
© Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
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Grillas en la campaña de Xóchitl
Y fue Kenia López Rabadán, jefa de la oficina de la precandidata del Frente, Xóchitl Gálvez,
la que ayer tuvo que salir al paso de los amagos que hizo el exgobernador de Michoacán
Silvano Aureoles, de abandonar la tarea que le asignaron en el Frente el desarrollo del
plan para el campo por lo que acusó como "constantes descalificaciones de las que he
sido objeto en varias reuniones privadas por parte de Xóchitl Gálvez". El perredista ayer hizo
público lo anterior con un efecto que no sólo fue el de rechazar la encomienda, sino mostrar
inestabilidad, nos comentan. El caso es que le respondió Kenia: "Querido Silvano, la próxima
presidenta de México no ha hecho comentarios sobre tu persona. Tú y todos somos impor
tantes para detener a este gobierno que ha frenado el desarrollo y continúa abrazando a los
delincuentes permitiendo los balazos a los ciudadanos". Uf.

Detención relevante

Y fue en Guerrero donde la fiscalía estatal, a cargo Sandra Luz Valdovinos, acaba de dar
un paso importante para hacer justicia en el asesinato de Víctor Manuel Salas, quien fuera
fiscal regional de Tierra Caliente. Y es que, se informó ayer, la institución consiguió detener
a Max "N", a quien se ubicó como uno de los presuntos autores materiales del homicidio.
Como parte de las acciones relacionadas con la carpeta de investigación que se abrió por el
caso en septiembre pasado, se llevaron a cabo labores de inteligencia, investigación y dili
gencias periciales, así como filtros y recorridos de seguridad en los municipios y localidades
de Ciudad Altamirano y Coyuca de Catalán. De estas mismas que permitieron identificar
a algunos de los presuntos autores materiales de este hecho. El detenido pertenece a la Fa
milia Michoacana y ya fue presentado ante un juez que lo vinculó a proceso. Ahí el dato.

Crean el exPRIMor

Con la novedad de que tres políticos que hasta hace pocos días eran connotados militantes
del tricolor habrán de sumar fuerzas entre ellos para tratar de ubicarse en espacios de rele
vancia en momentos de definiciones como son los de precampañas. ¿De quién se trata? Ah,
pues de los ahora expriistas Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa; Alejandro Murat,
exgobernador de Oaxaca, y Eruviel Ávila, senador de la República. Y es que ya circula en
redacciones, nos comentan, la invitación a la presentación en sociedad de su agrupación
política llamada Alianza Progresista, que tendrá lugar en un conocido hotel de Reforma. Nos
hacen ver que, de una u otra manera, los tres políticos hoy apartados del cobijo del tricolor
y en algunos casos hasta peleados con el dirigente de ese partido, Alejandro Moreno, han
mostrado afinidad por el proyecto de Morena, la 4T y su abanderada, por lo que su agrupa
ción, nos dicen, mejor debería llamarse exPRIMor. Cómo son.
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Marcelista va por ÁO
Nos recomiendan poner atención en la designación del precandidato único de Morena a la
alcaldíaÁlvaro Obregón, que recayó en el diputado federal del PVEM, Javier López Casarín.
Y es que, para más señas, López Casarín es el legislador más marcelista entre los marcelistas.
Hay quien piensa que si con ese dedazo las cúpulas del guinda se querían congraciar con el
excanciller Marcelo Ebrard, podrían haber hecho lo contrario, pues se trata de una de las
demarcaciones que más amarradas tiene la oposición, por el buen gobierno de Lía Limón,
quien, por cierto, será la candidato del Frente Amplio. Por otro lado, la nominación del mar
celista seguramente causó molestia entre los personajes que desde hace tiempo suspiraban
por esa candidatura, entre ellos Eduardo Santillán Pérez, representante de Morena ante el
IECM.

PAN y Gobierno del Edomex sacan Presupuesto
Así que en el Estado de México, el coordinador del Grupo Parlamentario del PAN en el Con
greso estatal, Enrique Vargas, hizo un reconocimiento al trabajo y profesionalismo de la
secretaria de Finanzas de la entidad, Paulina Moreno, cuya disposición, refirió, fue clave
para que el trabajo legislativo avanzara de manera fluida y con lo cual se logró que la aproba
ción del presupuesto para el ejercicio 2024 se diera contemplando temas que al PAN mexi
quense interesaban como seguridad y salud, entre los que más preocupaban, al igual que
otros, como las infracciones de tránsito, que fueron disminuidas en comparación a como
venían proyectadas. Nos hacen ver que fue así que se logró la concreción de acuerdos que
permitirán atender a la población de los 125 municipios mexiquenses. ¿Qué tal?

Zacatecas, en el fondo
Muy lamentable, nos dicen, el asesinato, ayer, del presidente de la Unión Ganadera Regional
de Zacatecas, Cuauhtémoc Rayas Escobedo. Se trató del segundo homicidio de alto im
pacto en la entidad en menos de dos semanas, pues el 7 de diciembre fue ejecutado Pablo
Arteaga, quien era jefe de Seguridad del penal de Cieneguillas. Y por si fuera poco, el 30 de
noviembre fue ultimado el director de la Policía Municipal de Fresnillo, Antonio Soledad
Pérez, con lo que son tres crímenes de alto impacto en menos de un mes. A estos hechos se
suma el ataque, el pasado sábado, a un convoy de la Policía Estatal, con saldo de un agente
muerto, el oficial número 33 que pierde la vida en Zacatecas en lo que va del año. Toda esta
violencia confirma, nos dicen, que en la entidad gobernada por David Monreal, como reza
el título del cuento de Edmundo Valadés, la muerte tiene permiso.
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VIOLENCIA NORMALIZADA

Quizás sin tener conciencia plena llevamos
años con la violencia a nuestro lado hacién

dola parte de nuestra vida cotidiana y quizás en
muchas ocasiones también justificándola. Lo
cuestionable es que entendiendo las muchas cir
cunstancias en que nos encontramos, de alguna
manera vivimos bajo la violencia en todas sus
dimensiones.

A menudo las calles de nuestra ciudades se han convertido

en el pretexto para cualquier bronca, porque además los ciu
dadanos cada vez están, no casualmente, armados. La prolife
ración de armas se debe a que el mercado ha ido creciendo y
porque en la mayoría de los casos quien tiene una de ellas en su
casa o vehículo es porque la puede usar.

Se ha ido perdiendo la capacidad de asombro, porque ade
más el país en muchas ciudades tiene a la violencia como forma
de vida. El desarrollo de la delincuencia organizada va apareja
do a una confrontación que llega a extremos y que la autoridad
tiene que enfrentar directamente.

En lo que va de este año hemos visto cómo las Fuerzas Ar
madas en muchas ocasiones han sido sometidas, pero también
han tenido que usar la fuerza para enfrentar a la delincuencia
organizada, es evidente que esto no tiene mucho que ver con
aquello de "abrazos no balazos".

ES LAMENTA

BLE, dolorosa
y derrotista la

normalización de
la violencia. Nos

anda llevando a una
insensibilización

como en algún
sentido apareció en

Salvatierra
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El lamentable concepto de "daños colaterales" ha ido cre
ciendo de tal manera que familias enteras han sido asesinadas
sólo por vivir en los espacios de confrontación entre las bandas
del narco y la autoridad.

Los jóvenes se han ido convirtiendo en el centro de la violen
cia. Son ellos quienes la padecen y también quienes la perpetran.
Cada vez hay más casos de jóvenes secuestrados o agredidos en
donde la narrativa del poder termina, sin tenerse toda la infor
mación, por revictimizarlos.

En Jalisco y Guanajuato se han venido presentando hechos
de violencia en que los jóvenes han estado en el centro. Han
sido secuestrados para, posteriormente, ser asesinados sin nin
gún tipo de contemplación. En algunos casos se menciona que
se equivocaron quienes perpetraron la agresión o que estaban
donde no debían, como si eso justificara la explicación que ofre
ce el Gobierno como responsable directo de atacar el problema.

Lo sucedido en Salvatierra de nuevo repite narrativas en
donde pareciera que los jóvenes murieron por su propia culpa.
Como sucedió hace algunas semanas con la matanza de j óvenes
en Celaya; se reitera que el problema se debe a que los mucha
chos, en algún sentido, provocaron su destino.

Al igual que en el caso de estos estudiantes, los familiares
de los jóvenes masacrados en Salvatierra le reclamaron al Presi
dente por su interpretación sobre lo sucedido. Lo delicado de la
narrativa es que pareciera que se tiene un diagnóstico impreciso
de lo que está pasando en diversas comunidades y, sobre todo,
lo que está sucediendo en la vida de muchos jóvenes en el país.

Ciertamente, ya no hay manera de ocultar el incremento en
el consumo de drogas. Nos la hemos pasado en los últimos años
en un estéril debate sobre la legalización de las drogas. Sin em
bargo, por más que se impulse legislar, mientras no exista la vo
luntad real del Presidente y, sobre todo, de las Fuerzas Armadas,
no se van a poder dar pasos en este sentido.

Legislar no va a resolver todos los problemas, pero va a co
locar nuevos escenarios que quizá permitan que mantengamos
una civilidad muy distinta de la que padecemos.

La narrativa tiene que integrar más elementos. Por la forma
en que se explican las cosas, a menudo aparece la idea de que se
hace responsables a otros de las responsabilidades del Estado.

Es lamentable, dolorosa y derrotista la normalización de la
violencia. Nos anda llevando a una insensibilización como en

algún sentido apareció en Salvatierra.

RESQUICIOS.
Eran de esperarse las protestas de los colectivos de desapareci
dos. El censo hecho por el Gobierno tiene muchas lagunas y los
resultados dados a conocer no dejan claridad sobre el estado de
las cosas; "el Gobierno desaparece a los desaparecidos".

Twitter: @JavierSolorzano
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Siguen los conflctos en el TEPJF
y el INE, ahora en éste por las re

nuncias escalonadas de al menos

tres funcionarios encargados del
Programa de Resultados Electorales
Preliminares, el PREP, que es el que
realizará los cómputos iniciales del
proceso del domingo 2 de junio del
año próximo, una vez que concluyan
las elecciones más grandes que se lle
varán a cabo ese día.
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El Coordinador General de la Unidad de Servicios de

Informática, Jorge Torres, renunció la semana pasada
"por motivos personales", y anteriormente lo hicieron
Jorge Alberto Gutiérrez Gómez, director de Operacio
nes y Coordinador Técnico de los PREP en los procesos
de 2006,2009 y 2021 y Armando Calleja González, en
cargado desde 2014 de los Proyectos Tecnológicos más
importantes, a consecuencia de presiones directas y
condiciones inadecuadas, reemplazados por personal
carente de experiencia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Lo que ocurre en el INE, también en el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, donde el aún
presidente, Reyes Rodríguez Mondragón, quien fue
presionado por tres magistrados que "le perdieron la
confianza" renunciará con fecha 31 de este mes. Asu

mirá esa responsabilidad Mónica Soto, una de las que
participaron en la remoción de aquel.
Se generaliza la indignación y condena por la mas
ere de 11 jóvenes y adultos y graves heridas a más de
una decena de asistentes a una "posada" en una exha
cienda de Salvatierra; la ejecución de cuatro personas
más en Salamanca y la del líder ganadero de Zacatecas,
Cuauhtémoc Rayas Escobedo, ocurridos el fin de sema

na e inicios de ésta.

En Guanajuato, el pleno del Congreso guardó un
minuto de silencio en memoria de las inocentes vícti

mas y el gobierno panista de Diego Sinhue Rodríguez
ordenó una exhaustiva investigación para dar con
los autores de esa masacre que ha merecido enérgica
condena.

Fue una sangrienta jornada de fin y principio de se
mana, que vuelve a demostrar el fracaso de la política
de "abrazos, no balazos" en este sexenio, en el que, hasta
ahora, más de 174 mil personas han sido asesinadas y
más de 46 mil desaparecidas, aunque en las últimas se
manas este número, mucho mayor al de los ocurridos
en anteriores gobiernos, se intenta reducir.
Por ello han arreciado las criticas de organizaciones
en defensa de los derechos humanos contra los "recor

tes" de desaparecidos en el país, que el actual Gobier
no ha decidido "desaparecer" y responsabilizar a Karla
Quintana, quien precisamente por ello renunció al or
ganismo encargado de esa tarea para que las cifras sean
menores a las registradas en anteriores sexenios.
Instalan en la Cámara de Diputados la comisión de
trabajo para reducir la jomada laboral de 48 a 40 horas.

fcarderias@pulsopolitico. com. mx
@MXPulsoPolitico
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POR MONTSERRAT SALOMON

Si algo era admirable en nuestro
país vecino era la certeza y or

den que rodeaba su sistema demo
crático. Ejemplar en muchos senti
dos, aunque ciertamente limitado
por su bipartidismo, era un modelo
a seguir que quedaba lejos del circo
y del autoritarismo dictatorial que
siempre ha rondado a las democra
cias latinoamericanas.

Sin embargo, en pocos años esta situación se ha
dado la vuelta y ahora encontramos artículos en los
principales diarios estadounidenses que hablan de la
posibilidad real de una dictadura en esas tierras, en
las que ahora se cuestionan si sus instituciones son
en verdad tan fuertes como creían.

Y sí, como salido de una película de ciencia ficción,

el 2024 promete ser un año bizarro para EU en el que
bien puede suceder que el presidente electo termine
siendo condenado a la cárcel. Esta crisis constitucio

nal puede llevar al absurdo más grande a un sistema
que no estaba preparado para el cinismo y descaro de
un Donald Trump que ya ha dicho que de ser elegido
se daría a sí mismo un indulto por los crímenes por
los que ha sido imputado. En efecto, nada en la ley
se lo prohibe, puesto que a nadie se le había ocurrido
que el caso pudiera darse. Pero si se interpreta de este
modo la ley, sería como si el presidente pudiera darse
a sí mismo permiso de violar cualquier ley e imponer
autoritariamente su voluntad, a lo que en mi barrio se
llama dictadura.

Una vez cruzada esa frontera, todo es posible. Así,
Trump, entre la espada y la pared puesto que ahora
necesita ganar la presidencia para evitar la cárcel, ha
perdido cualquier recato y habla abiertamente de
cómo perseguirá a sus detractores utilizando un tipo
de lenguaje que recuerda a la Alemania nazi. Ya no
tiene nada que perder. Va por todo y su base ama esta
agresi vidad. Es lo que le da y quita votantes. Polarizan
te como el que más.

Biden tiene en Trump su carta más fuerte, lo cual
es lamentable. Es el rechazo que genera su contrincan
te el argumento más fuerte que esgrime el presiden
te para buscar su reelección. Sin más que dar, se está
quedando corto en las encuestas y todo apunta a que
veremos un año alucinante lleno de elecciones gana
das por un expresidente sentado en el banquillo de los
acusados, que terminará por erigirse como el persona
je más antidemocrático de la historia estadounidense
cuando jure una Constitución que violará, si no en su
letra sí en su espíritu, en el primer momento en que
empiece la oleada de indultos.

Este escenario es una vergüenza para la historia
de la democracia estadounidense y un fracaso para
un sistema bipartidista que se muestra agotado y
desconectado de la realidad. Nos asomamos al vacío

mientras somos incapaces de mirar para otro lado en
tretenidos por la política del absurdo.
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POR CARLOS URDIALES •

Faltan 26 semanas para decidir
quién será la primera presiden

ta de México. En el promedio de las
encuestas que miden nuestras pre
ferencias electorales hay 26 pun
tos de diferencia a favor de Claudia
Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez.

Por aritmética, la que será candidata opositora debe
descontar un punto cada semana a esa desventaja. Pero
la política, y sobre todo, los procesos electorales, no se
rigen por esquemas tan ciertos como las matemáticas.

O sea que muchos fenómenos pueden alterar, sú
bitamente, números y pronósticos de ésta o cualquier
otra elección.

Desde Argentina, pasando por Colombia, Chile,
España, Ucrania o Estados Unidos, los análisis más
articulados han fallado escandalosamente frente a los

hechos; una variable económica o social inesperada, el
desliz personal de algún protagonista, un contexto exó
geno que perturbó el escenario sobre el cual la ciencia
política tanto trabajó y el resultado deviene en sorpresa.

Todo eso y más es posible en México. Sin embargo,
muchos consideran poco probable que Xóchitl Gálvez
logre remontar esa distancia. Ni la Inteligencia Artificial
como vocera luce capaz de hacer lo que la operación
electoral de la torre de Babel que la hidalguense que
gelatinas vendía tiene por cuartel.

Comprensión del ánimo nacional cuando el Pre
sidente López Obrador polariza ciudadanos un día
mucho y otro también. Cuando la economía marcha

sobre rieles a pesar de que el Tren Maya se arrastre
sobre ellos por miedo a que los pilotes sobre los que
fue construido, comiencen a bucear en los cenotes de
Yucatán y Quintana Roo.

Mismas encuestas que dan cuenta del apoyo ma
yoritario del electorado hacia AMLO y su movimiento,
cuya nueva capitán promete continuar la obra del líder.

El voto duro de Morena no lo tiene el llama

do corazón opositor. Sumar y creer que las canicas
azules, más las rojas junto con las amarillas pueden ser
más, es utopía.

Si a Xóchitl le dieran estrategia, plataforma y comu
nicación, quizá la IA no exhibiría lo raquítico del cuarto
de guerra de la política que sorprendió a todos al con
vertirse en candidata.

A lo mejor se hablaría de ofertas concretas, dardos
que exhibieran las mentiras del Gobierno, las imperi
cias de una administración blindada por su propaganda
y protegida por los desatinos de quienes asumen que
saben cómo vencer a un natural de las campañas como
es el presidente López Obrador.

Mientras se romantiza la narrativa de una mujer
pobre, pero fuerte como tú, que superó obstáculos
como tú, como todos y nos dicen que no se trata de ella,
sino de ti; la precandidata puntera se apega al guión
para en 25 segundos contar como se mejoró (sic) la
seguridad en la Ciudad de México. Gana tiempo, con
solida ventaja.

Sin Inteligencia Artificial de por medio, le deseo
unas muy felices fiestas.

• Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.
Acá, todo es personal.
urdiales@prodigy.net.mx @CarlosUrdiales
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Uno pensaría que el Plan B electoral
ya había terminado con la acción

de inconstitucíonalidad que resolvió la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), sobre la reforma electoral; sin
embargo, en estos días, desde Palacio
Nacional, están muy ansiosos por tener
el control délas instituciones electorales.

La renuncia del magistrado Reyes Rodríguez dejó en manos
de los cercanos al régimen el Tribunal Electoral, pues aun
que se diga que éste seguirá autónomo e independiente,
hay fotografías que evidencian lo contrario. La pandemia
del autoritarismo, de la soberbia y del poder absoluto llegó
a la Sala Superior.

Bastante tenemos con que Morena en el Senado, por
órdenes de Palacio Nacional, se niegue a nombrar a los dos
magistrados faltantes, como para que ahora el Tribunal
Electoral haya entrado en crisis por la ambición del poder y
por congratularse con el régimen.

No suficiente con ello, en el Instituto Nacional Elec
toral (INE), se empeñan en colocar en cargos de toma de
decisiones importantes a los cercanos al Gobierno federa 1.
No cabe duda que a los consejeros electorales recién elegi
dos se les olvidó que a lo único que deben ser leales es a la
Constitución.

Si tan seguros están de que saldrán victoriosos del pro
ceso electoral del año entrante, y de que la ciudadanía está
satisfecha con el Gobierno en turno, ¿por qué entonces
cooptar los órganos electorales?

Es conocido que el Presidente, desde su llegada al Go
bierno, hizo público su deseo de adueñarse de los órganos
electorales para así tener en sus manos nuestra democracia,
los recursos públicos que éstos reciben, cerrarle el paso a
nuestras libertades y derechos y poder extinguir la auto
nomía de la que "supuestamente" gozan las instituciones
encargadas del voto.

No cabe duda que la apuesta por una elección de Es
tado está más que clara, ello, en detrimento de nuestras
instituciones electorales, libertades, derechos, pero sobre
todo, de nuestra democracia; y, ¿por qué no?, hasta de su
precandidata.

Lo mejor de todo, es que al quitarse las máscaras dejan
a la vista de la ciudadanía sus intenciones de cooptar los ór
ganos electorales, nuestra democracia y, por supuesto, de
nuestro voto.

La insistencia desde la presidencia del INE por colocar
a uno de los suyos en la Secretaría Ejecutiva, deja al descu
bierto el autoritarismo del inquilino de Palacio Nacional
y de su absolutismo, así como del servilismo en quienes
hacen sus caprichos realidad.

Hoy como nunca defendamos nuestras instituciones
electorales, su autonomía y respaldemos a aquellos conse
jeros y magistrados electorales, que se resisten a doblegarse
ante el régimen y a poner en riesgo nuestra democracia.

Defender nuestros órganos autónomos, nuestras ins
tituciones electorales y la Suprema Corte, es una tarea a la
que todas y todos, los que nos decimos demócratas, esta
mos llamados.

P.D: Que esta Navidad y Año Nuevo, la abundancia toque
sus puertas y los llene de bendiciones queridos lectores.
Nos leemos en el 2024.

FB: Josefina Vázquez Mota (aiJosefinaVM
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EL CORTE ANTES
DE LA RECTA FINAL

POR ANTONIO MICHEL

A unos días del fin de año, las en

cuestas más recientes posicio
nan a Claudia Sheinbaum (Morena),
al frente de la contienda electoral de

2024, con un margen que oscila entre
20 y 30 puntos. Sin embargo, los resul
tados de las elecciones en los últimos

tres años señalan que aún es muy
temprano para predecir una victoria
aplanadora para el partido de AMLQ
Hace seis años exactamente, las mismas encuestas arroja
ban a López Obrador en la delantera por un promedio de
15 puntos sobre su rival más cercano, José Antonio Meade
(PRI). Los resultados dieron la victoria a AMLO con más
de 30 puntos de ventaja sobre el segundo lugar, Ricardo
Anaya (PAN). Al comparar las cifras en las encuestas con
los números finales de los ejercicios de 2021,2022 y 2023,
se perciben discrepancias similares.

En el periodo electoral 20202021, en diciembre las
encuestas colocaban a Morena con más de 7 puntos de
ventaja sobre sus adversarios más cercanos en las federa
les. Al final, la Alianza de Morena se llevó 42% de los votos
mientras que la coalición PANPRIPRD obtuvo el 40%
de los votos para las curules en la Cámara de Diputados.
Sin embargo, en cuanto a las gubernaturas, las encuestas
mostraban un escenario no tan favorecedor para Morena,
oscilando entre 79 para Morena y el resto para la oposi
ción. Finalmente, Morena se quedó con 11 y las otras 4 se
repartieron en los otros partidos.

En2022, Morena se quedó con 5 de las 7gubernaturas,
a pesar de predicciones más generosas. Al año siguiente,
Morena mostraba un amplio margen sobre la alianza PRI
PAN en el Estado de México y, si bien consolidó su triunfo,

la brecha se cerró a 8 puntos porcentuales.
Lo anterior demuestra que, en seis meses, mucho

puede cambiar. En especial, en una sociedad cada vez
más voluble y con sucesos impredecibles como el desas
tre que ocurrió en Acapulco hace unas semanas, evento
que impactó negativamente a Morena en las tendencias.
Algo habrá de verdad en ello, ya que Samuel García (MC)
se bajó de la contienda, porque en el poco tiempo que
duró en ella, le robó más puntos a Sheinbaum que a Xó
chitl Gálvez (FAM).

Las encuestas muchas veces son sesgadas, manipu
ladas y utilizadas como parte de las campañas. Esto no
implica forzosamente un mejor escenario para el Frente
Amplio, pero los contrastes entre las consultas y las cifras
finales antojan a pensar que los siguientes seis meses aún
pueden ser el escenario de sorpresas en cualquier sentido.

La recta final será determinante. El Frente Amplio
tiene a su vez una desventaja y una ventaja. Por un lado,
Sheinbaum goza del apoyo del Presidente. Por el otro,
Xóchitl Gálvez concentrará los votos de quienes no estén
conformes con el proyecto de Morena o con respuestas a
eventos por venir.

Sheinbaum se encuentra en una posición muy distin
ta a su antecesor cuando él ganó: AMLO inició con nada
qué perder, mientras que ahora Morena cuenta con 23 de
32 estados, el INE y el Congreso. Es un arma de doble filo,
ya que pueden reafirmar su reinado fácilmente con ese
poder o ser destronados por no haberlo sabido usar.
*Datos extraídos de documentos del INE.
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No aprendieron: en BC, la gobernadora le apuesta a la fama

En Baja California, la gobernadora
Marina del Pilar Ávila Olmeda
está empeñada en ponerle el pie a
Morena en la carrera por la presi

dencia municipal de Tijuana, nomás por sus
odios particulares.
Sucede que en el estado, la presidenta mu

nicipal de Tijuana, Montserrat Caballero
Ramírez, encabeza las encuestas para reele
girse, pero la gobernadora tiene otros datos y
otro candidato: el exboxeador y exdiputado
federal ÉrikMorales, "El Terrible".
Todas las encuestas serias colocan a la ac

tual alcaldesa en el primer lugar, seguida de
Moralesymuypor encima del exsenador Mar
co Antonio Blásquez, postulado por el PT.
El rencor que tiene la gobernadora hacia la

presidenta municipal no solo es producto de
sus diferencias ideológicas (aunque militan
en el mismo partido), sino de la convicción
de que pertenece al grupo del exgobernador
Jaime Bonilla, con quien sostiene un pleito
de pronóstico reservado.
La gobernadora ha perseguido a Bonilla

desde que asumió el poder a tal grado que el
ahora senador dejó las filas de Morena y se

afilió al PT; ahora apadrina a Blásquez.
Pero igualmente hay algo de futurismo en

la oposición de Ávila Olmeda a que la presi
denta municipal se reelija: si ganara las elec
ciones de junio próximo, se colocaría de facto
como candidata a la gubernatura del2027, lo
que le impediría a la hoy gobernadora operar
su sucesión, como ha sido la tradición.
En el centro de control de Morena ya se

han encendido las alertas pues saben que un
pleito interno es lo que menos les conviene.
Como sea, Caballero Ramírez sigue pun

teándolas encuestas con entre lOy 15 puntos
arriba del exboxeador y solo la necedad y
operación de la gobernadora le impedirían
volver a competir por la alcaldía más impor
tante del estado.

Parece que Morena no experimentó con el
hecho de postular a famosos pero completos
analfabetas políticos.
Cerca de la CDMX tenemos un ejemplo;

eso les va a costar perder la gubernatura del
estado.

Así están porque así son.
• • • •

La estructura orgánica del INE se está cayen
do a pedazos.
Ayer le comentamos en este espacio cómo

es que un grupo mayoritario de consejeros
electorales presionaron a la presidenta del
organismo, Guadalupe Taddei, para que se
aprobara un mecanismo extraordinario que
permita el nombramiento de 10 funcionarios
de alto nivel cuyos puestos están ocupados
por encargados de despacho.
Ayer se conoció la renuncia de Jorge To

rres, quienfuera, desde el 2014, coordinador

general de la Unidad de Servicios de Infor
mática.

Para que tenga una idea de la importancia
de esta Unidad, "nada más" es la que diseña
y opera el PREP (Programa de Resultados
Preliminares), el que informa sobre las vota

ciones, el que se encarga de los registros de
candidatosyprecandidatos, el que se encarga
del sistema de fiscalización, el encargado de
la seguridad informática de todo el sistema
del INE.

El cerebro digital pues.
El responsable renunció ayer y antes lo

habían hecho Jorge Alberto Gutiérrez y
Armando Calleja González, director de Pro
yectos e Innovación Tecnológica y director de
Sistemas, respectivamente.
Todo, a poco menos de 6 meses de la elec

ción.
• • • •

Ya que andamos por esos temas, una de las
empresas que ofreció sus servicios alINE para
organizar el voto en el extranjero el próximo
año, Smartmatic, fue denunciada en Filipi
nas por un caso de soborno que involucra a
funcionarios de ese país en las elecciones de
2016.

Hace unas semanas, la Comisión de Elec
ciones de Filipinas (Comelec) emitió una pro
hibición contra la empresa Smartmatic para
participar en nuevas licitaciones.
Ojo.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftl»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

glíWiA} de vifjjíjs 24 HORAS.
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Si ni Tribunal ni INE sirven, ¿debe anularse la elección?

La demolición está a punto de culmi
nar.

Ha sido una campaña intensa en
contra de dos de los principales orga

nismos garantes de la democracia mexicana
yhapermeado:
El Instituto Nacional Electoral (INE) de

Guadalupe Taddei y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
de Mónica Soto no sirven.

No importa quién los conduzca, sean con
sejeros y magistrados honorables o no: desde
el poder se les descalifica aún en un proceso
en curso como ahora.

Ayer, Andrés Manuel López Obrador alu
dió a varias etapas del Instituto, con el cual
trae conflicto desde su derrota en 2006 ante
el panista Felipe Calderón.
Entonces lo presidía Luis Carlos Ugalde,

pero ayer el Presidente aludió también al de
Lorenzo Córdova, cuando el INE negó el
registro a Félix Salgado Macedonio en Gue

rrero y a Raúl Morón en Michoacán.

CRÍTICA PRESIDENCIAL
Entonces y ahora es el mismo, según él.
Dijo ayer en la mañana, al comentar la or

den del Tribunal deretirardetoda plataforma
el discurso en Almoloya de Juárez donde lla
mó a votar por su candidatay su partido:

. .desde hace algún tiempo sostengo sobre los
organismos electorales en el país, no de ahora,
de tiempo atrás, no les tengo confianza..
Dijotambién:
"...este Tribunal Electoral ha hecho cosas

completamente antidemocráticas..
Esa campaña de desprestigio se fortalece

con la actuación de los propios consejeros y
magistrados, pues ayer le explotó a Guadalu
pe Taddei otra bomba de renuncias en el INE.
Y el TEPJF recibió la misma descalificación

pese a la labor de zapa gubernamental tra
ducida en una rebelión de tres magistrados
Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe
Fuentes contra el presidente todavía en fun
ciones Reyes Rodríguez.
Con esas pésimas condiciones endógenas

y exógenas el país se encamina hacia unas
elecciones previsiblemente confiictivas y tal
vez, ojalá no, violentas.
Pero si INE y TEPJF ya están descalificados

por la máxima autoridad, por quien recibió de
ellos el reconocimiento de su triunfo en 2018,

¿entonces qué hacer?
De ahínaceladuda:

¿Está en marcha la estrategia de anular las
elecciones por falta de garantías?

ACAPULCO REFORZADO

1. Los empresarios están advertidos:
La construcción de nuevos edificios y la

reconstrucción de los dañados deberán some
terse a nuevos estándares.

La gobernadora Evelyn Salgado publicó el
llamado Decreto con los Nuevos Lineamien

tos para la Construcción en la Franja Costera
del Estado de Guerrero.

La dedicatoria es para Acapulco y Coyuca
de Benítez, los principales afectados por el
huracán Otis.
Los técnicos se inspiraron en experiencias

de sismos como los de la Ciudad de México

y por supuesto en la virulencia de los hura
canes, pues ambos fenómenos naturales son
frecuentes en esa entidad.

Y 2. Los dos partidos definitivos de la Liga
MX entre América y Tigres fueron vistos en
26.7millones de hogares.
Ayer Televisa se declaró preferida con 14.9

millones, 26 por ciento arriba de otras cade
nas de televisión.

A esta estadística la empresa agregó dos da
tos más: el decimocuarto título de las Águilas
y TelevisaUnivision fue también la favorita
en las semifinales.
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Importancia de la autoridad electoral en 2024

Aséis meses del proceso electoral
2024, los hombres y mujeres a
cargo de las posiciones tanto en el
Instituto Nacional Electoral (INE),

como en el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF) han mostrado
diferencias extremas que no abonan en la
confianza de los electores.
En plenas precampañas, ni los partidos, ni

los candidatos han generado ninguna acción
de interés masivo. El debate se ha centrado

en si sus equipos son mejores o peores.
Sin embargo, en días pasados, los cinco

magistrados electorales, mostraron una
fractura de tres contra dos, hecho que llevó
a la renuncia de Reyes Rodríguez Mondra
gón que se hará válida hasta el último día
de diciembre. El uno de enero asume la ma

gistrada presidenta Mónica Soto. Allí, las
diferencias están latentes.
En el Instituto Nacional Electoral la con

frontación entre los consejeros ha impedi

do a la Consejera presidenta, Guadalupe
Taddei a nueve meses de asumir su encargo,
hacer nombramientos del secretario ejecu
tivo, las 10 direcciones ejecutivas, las unida
des técnicas, la dirección jurídica y la coor
dinación de comunicación social, áreas que
han operado con encargados de despacho.
La confrontación ante la propuesta de los

consejeros electorales Claudia Zavala, Mar
tín Faz y J aime Rivera de dar un ultimátum a
la consej era presidenta para que en un plazo
de 30 días realice los nombramientos con

perfiles que encuentren consensos, dividió
la opinión de los 11 integrantes del Consejo
General y los representantes de los partidos
políticos.
La mega elección de junio de 2024, re

quiere de la construcción de la confianza. Y
son las autoridades electorales como el INE

y el TEPJF quienes deben dar certeza a los
electores y actores políticos en beneficio de
la democracia.

Hoy, elescenario enla autoridad electoral
es de divisiónypolarización.

SUSURROS

En Jalisco, es apremiante que se aplique
mano dura en lo que corresponde al Cole
gio de Estudios Científicos y Tecnológicos
(CECyTE) local. Resulta que en la institu
ción, que encabeza Martín Alejandro Gó

mez Guerrero, se eligió a ISIBIT SAPI de CV
para proveer los vales de fin de año entre los
trabajadores, sin importar que no cuente
con luz verde para emitir dichos plásticos.
Además que la firma no tiene la autoriza
ción del SAT, que dirige Antonio Martínez
Dagnino, en el sector preocupa que se dañe
su imagen como gremio debido a que esta
razón social no tendría ni experiencia ni sol
vencia económica para encarar el contrato,
10 que suele resultar en casos de fraude; au
nado a que se le asocia a Francisco Gustavo
Pérez Juárez, conocido en el rubro por su
manejo poco confiable. De estaforma, unos
11 millones de pesos se encuentran en la
cuerda floja.
La senadora morenista Nestora Salgado
García, visibilizó una problemática que tiene
dimensiones mayúsculas. En el marco del
Foro "Retos, riesgos y consecuencias de la
sustitución del tratamiento, sin indicación
médica", organizado por ella, especialistas
y legisladores concluyeron que la automedi
cación es un arma letal para los pacientes. El
mal uso de los medicamentos puede provo
car discapacidad y hasta la muerte.

LasfininkMwxrrtmaflasarn los cotfmniSíaí^on
¡ndependíentesy no reflejan necesariamente

g|;píB$íK}§ vistatífe 24 horas.
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Con todo respeto, pero...
A quien no le agrada ni un poco,
dicen, la presencia de Le
nia Batres, como ministra de

la SCJN es a Alejandro Rojas
DíazDurán. El exsenador tiene

un pleito casado con el jefe de

Gobierno Capitalino, Martí Ba
tres, de antaño y no dejaría pasar
la oportunidad para darle un re
cargón Ahora enóontró un res
quicio en el nombramiento pre
sidencial de la ministra y lanzó
el mensaje para que los senado
res de todos los grupos parla

mentarlos interpongan una con
troversia constitucional a la

designación de Lenia Batres.
Según él, la permanencia de Le
nia en la Corte debe ser por un
año y no 15 ya que está sustitu
yendo al ministro Arturo Zal
dívar. Así que, ya está el "fuego
amigo" dentro de Morena contra
la ministra del presidente Para
que luego no digan que viene
del "bloque conservador"

La 'verdad' del caso Ocaña

Nos cuentan que esta semana
se emitirá la sentencia en el

caso del fallecido actor Octa

vio Ocaña, quien perdió la vida

en el Estado de México mientras

era perseguido por la poli
cía mexiquense El despacho
de abogados encargado del
caso adelantó que es muy pro
bable que la sentencia recaiga
en homicidio doloso. Por otro

lado, el policía implicado recibió
su sentencia recientemente

Aunque insisten que no fue él
quien causó la muerte, sino que
simplemente abusó de su au
toridad y actuó de manera im
prudente. ¿Quién tiene la razón?
Pronto lo sabremos.

Rocha, señalado

Ahora que en el más recien
te episodio de la serie docu
mental Narco Circo se presenta
ron testimonios e información

que dejan entrever cómo
supuestamente Rubén Rocha,
hoy gobernador de Sinaloa,
ganó las elecciones gracias
al apoyo del crimen organiza
do, sembrando muchas dudas,

el mandatario simplemente
ha callado. ¿De verdad no

tendrá nada que decir? Los mi
crófonos y la plataforma están
abiertos.
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ELCARDENAL

Y SU PESO ELECTORAL

Los precandidatos por la
gubernatura de Jalisco, Clau
dia Delgadillo González, de
la alianza MorenaPVEMPT

HagamosFuturo, así como Pablo
Lemus Navarro, de Movimiento
Ciudadano, hicieron evidente en

estos días que la Iglesia Católica
sigue siendo un actor relevante
en el estado, y que su ámbito de
influencia continúa alcanzando
al terreno políticoelectoral

Con pocos días de diferencia
entre sí, y sin importar el lado
del espectro político en el que
se encuentran, tanto Delgadillo
González como Lemus Navarro

mostraron las imágenes de las
reuniones que sostuvieron re
cientemente con el arzobispo de
Guadalajara, José Francisco Ro
bles Ortega, además de con otros
integrantes de la Iglesia Católica
en el estado.

La primera que lo hizo fue Del
gadillo González, quien el 15 de
diciembre publicó una foto con el
cardenal con este mensaje: «Con
la certeza de que nuestro movi
miento abraza valores universa

les, muchos de ellos en coinciden
cia con la fecristiana, me reuní con
el cardenal José Francisco Robles

se encuentran, tanto Delgadillo
González como Lemus Navarro

mostraron las imágenes de las
reuniones que sostuvieron re
cientemente con el arzobispo de
Guadalajara, José Francisco Ro
bles Ortega, además de con otros
integrantes de la Iglesia Católica
en el estado.

La primera que lo hizo fue Del
gadillo González, quien el 15 de
diciembre publicó una foto con el
cardenal con este mensaje: «Con
la certeza de que nuestro movi
miento abraza valores universa

les, muchos de ellos en coinciden
cia con la fecristiana, me reuní con

el cardenal José Francisco Robles

Ortega, a quien le agradezco por
este diálogo franco»,

Delgadillo González justificó
así este encuentro: «Para mí es fun

damental la construcción de una

sociedad más humana, en la que
el cuidado del prójimo sea lo que
nos permita fortalecer vínculos.
Todos los cultos y creencias que
pongan al centro la unión y la fra
ternidad, caben en este proyecto
transformador para Jalisco A
todas y todos los necesitamos".

El mismo día la precandidata
se reunió con Oscar Armando
Campos Contreras, obispo de la
diócesis de Ciudad Guzmán.

Mientras que Lemus Navarro
difundió su encuentro con el
cardenal este lunes: "Sostuve este

mediodía una reunión cordial

con el señor cardenal Francisco

Robles Ortega, con quien aborda
mos distintos puntos de interés en
todo Jalisco. Al terminar tuve la

oportunidad de reunirme con un
grupo de sacerdotes, a quienes re
frendé mi respeto y apertura para
establecer distintos proyectos por
el bien de nuestro bello estado".

El mensaje que envía por ahora
el cardenal con estas imágenes es,
sin duda, de neutralidad ante esas
dos alternativas políticas, sin em

grupo de sacerdotes, a quienes re
frendé mi respeto y apertura para
establecer distintos proyectos por
el bien de nuestro bello estado".

El mensaje que envía por ahora
el cardenal con estas imágenes es,
sin duda, de neutralidad ante esas
dos alternativas políticas, sin em

bargo, ¿realmente se mantendrá la
Iglesia Católica fuera de la arena
electoral en el 2024 o terminará

tomando partido por alguno de
los contendientes? Baste recordar

que en 2021 se anuló la elección
de Tlaquepaque, debido a que el
cardenal Juan Sandoval íñiguez,
conminó a los fieles católicos a

negarle su voto a Morena. Ya
veremos.

DÍA DE LUTO

Este lunes la clase política jalis
ciense estuvo de luto, recordando

el asesinato del exgobernador,
Aristóteles Sandoval Díaz, ocurrí
do hace tres años el 18 de diciem

bre de 2020, como lamentando

la sorpresiva muerte de Héctor
Alvarez Contreras, exalcalde de
Zapotlanejo, a causa de un infarto
a sus 64 años de edad, y quien era
precandidato único de MC nueva
mente por ese ayuntamiento.
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El precandidato Pablo Lemus abordó
diversos temas de ¡riteífs para Jalís®}
qon el cardenal Francíseo Roblfeg Ortega;
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Algo está pasando en la precam
paña de Mariana Rodríguez a la
alcaldía de Monterrey, que en
los últimos días ha sido cobijada
por el actual alcalde regio Luis
Donaldo Colosio Riojas, como
se vio en el arranque interno de
selección de candidatos.

Más aún ahora que el gober
nador Samuel García, anunció
que acompañará a su esposa en
su precandidatura después de
las 17:00 horas, ¿será que mien
tras ande de precampaña se to
mará licencia como mandatario,
o cómo funcionará esa situación?

Mariana no termina por
levantar a los niveles esperados o
quizá sea una estrategia política
para fortalecerse rodeada de
otros personajes de Movimiento
Ciudadano y por ello, ahora, tan
to su marido como su compadre
se sumaron a su precampaña.

No será una época electoral
fácil para la titular de la oficina
Amar a Nuevo León, especial
mente cuando el 12 o 13 por
ciento del padrón electoral de
Monterrey está compuesto por
jóvenes, una cifra muy baja para
el que constituye su perfil fuerte
de votantes, al menos no parece
que esta cantidad le pueda dar

para que capte votos para los can
didatos a diputaciones.

DESABASTO LEJOS

DE SOLUCIONARSE

La reducción de presiones de agua
en las residencias de la Zona Me

tropolitana de Monterrey (ZMM),
continuarán por las noches, así lo
dio a conocer el director de Servi

cios de Agua y Drenaje de Monte
rrey, Juan Ignacio Barragán.

Es decir, se confirma que el
acueducto El Chuchillo n no

será suficiente para atender las
necesidades de la población, pues
se requiere una nueva fuente de
agua, tal como se ha adelantado en
este espacio.

La realidad es que el desabasto
de agua en esta entidad se ha con
vertido en una constante, y van
dos años de que no se normaliza
el servicio en varios sectores de la

ZMM y ahora quieren llevar agua
tratada para consumo de la pobla
ción, lo que resulta inaceptable.

Pero quizá esto sirva para que el
gobierno estatal, y todas las partes
involucradas se replanteen la
forma de distribuir el agua, porque
en dos años la situación no ha

mejorado, sino lo contrario.
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NUEVO
ENCARGO

> Estará en manos de Rosa

Icela Rodríguez el man
dato civil de la Guardia
Nacional, pues el presi
dente de la república An
drés Manuel López Obra
dor informó que quedará
a cargo de la Secretaría
de Seguridad y Protección
Ciudadana desde el pri
mero de enero de 2024.
Durante la conferencia

matutina de este lunes en

Palacio Nacional, el man
datario detalló que los te
mas operativos estarán a
cargo de la Secretaría de
la Defensa Nacional.

GUADALUPE
TADDEI

>No para la crisis en el INE, que
preside Guadalupe Taddei. Ayer
se conoció la renuncia de al me
nos tres funcionarios de alto ran

go que llevan el sistema operativo
y que son parte del Programa de
Resultados Preliminares (PREP).
Esto, nos dicen, prende las alertas,
porque complica el desarrollo de la
jornada electoral.

ANDRÉS M.
LÓPEZ O.

> Nos dicen que el presidente An
drés Manuel visitará este viernes

el Istmo para supervisar las obras
del Tren Interoceánico. Incluso
ofrecerá desde allá su conferencia

de prensa mañanera. Es otra de las
obras emblemáticas de la Cuar

ta Transformación que verán la luz,
al tiempo que el Ejecutivo prepara
más inauguraciones.
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BATEAN
LA QUEJA

> La Suprema Cor
te de Justicia de la

Nación, que presi
de Norma Piña,
bateó a senadores

de la oposición que
buscaban que se
pronunciara sobre
el tiempo que Le
n ia Hatres (iua
danama debe

durar en el cargo
de ministra. Asi

mismo, pedían que
interpretara la ley
para definir si le co
rresponden los 15
años o sólo 1 que le
faltaba al ministro
Arturo Xaldívai

CON LA CANDIDATURA
EN LA BOLSA

> Desde tierras pu
répechas nos hacen
saber que Carlos
Torres Piña se

perfila como can
didato al Sena

do de la República
y sólo falta definir
a su compañera de
fórmula. Todas las

encuestas, incluidas
las de Morena, es
tán a su favor y go
za del respaldo po
lítico de su estado

luego de convertirse
en el operador polí
tico del gobernador
Alfredo Ramírez
Bedolla
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II \\ MIS
(;<»/.yj;z
ALCANTARA*

Legado de la
Revolución
mexicana
I Ian pasado 113 años de que el 20 de noviembre de 1910 hiciera eco algo ti
bio, debe reeonoeeise el llamado de Francisco I, Madero a levantarse en
armas contra la dictadura porflriana. En un proceso de casi tres décadas 
desde el levantamiento de los Hermanos Serdán en Puebla y hasta la nacio
nalización de la industria petrolera por el general Cárdenas en 1938 prohijó
el perfil del México del siglo XX y lo que va del XXI.

Con la revolución incipiente de 1910 aportó la idea de democracia elec
toral y de partidos políticos, reforzó gj ideal republicano de la periodicidad
rotativa del poder publicó. A pesar de que el lema de la no reelección pasara
por alto en Juárez, lo enarbolara Díaz y le costara la vida a Obregón.

Los nuevos aires de la presidencia de Madero con el a tira democrática
que siempre le acompañara fue insuficiente para mantenerfel M^ten bron
co heredado. Mantener el status quo de las instituciones porfiristas fue lo
que,en buena medida le costara la vida y pasáramos a otra etapa del movi
miento revolucionario.

La gesta de 1910 nos legó, en consecuencia, un nuevo régimen constitu
cional en 1917 en el que el CrimeNete ¡nsislió en un apuntalamiento del sis
tema presidencial por encima del parlamentarismo de 1857 y permitió el ca
riz social de la educación, el campo y el trabajo obrero.

Significó, asimismo, una nueva forma de hacer política en un México de
sectores \ pnrlido único que enipie/a en 1928 y que terminó con el inicio la
transición política a la democracia en 1977 Lo cual fomentó, tal vez, la más
rica transformación institucional políticoelectoral que hasta la fecha sub
siste yon la que 1987,1991,1994,1996 y 2007 son años claves.

La Concepción decimonónica eclesiástica y bucólica heredadas de la eta
pa virreinal dieron un giro en la vida universitaria, en el arte y la cultura, las
cuales todas son posrevolucionarias. A casi un siglo de que Vasconcelos al
frente de la Universidad Nacional y después en la Secretaría de Educación
Pública, aún con los legados positivistas de Sierra y Barreda,configurara él
nuevo modelo educativo nacional y el impulso del muralismo que creó una
corriente propia.

"El paso de las ideas económicas de Limantour a una idea moderna de
Banco Central impulsada por Pañi, Ese es el legado de la Revolución Mexi
cana en la que no basta un mero desfile que no desentraña la profundidad de
un significado superior a 113 años ya.

*Ministro ele la Suprema Corte de Justicia cíe la Moción
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TU CAUSA
ES MI CAUSA

PELIGROS
PARA LA
NIÑEZ EN
NAVIDAD

En México 54% de infantes y adolescentes ha
estado expuesto a algún nesgo en línea, y más
de la mitad ha sido víctima de abuso sexual

a niñez es la chispa de lasfiestas clecem
brinas; sus risas al pegarle a la piñata, su
entusiasmo al adornar el árbol de NavidadL y su emoción al abrirlos regalos llenan de
alegría los hogares.

Sin embargo, a pesar de ser una época
enfocada en hacer dichosa a la niñez, así

como a la convivencia familiar, en México es una en la que
más se vulneran sus derechos. Debido al aumento de cifras

negativas como consumo de alcohol o violencia intrafamiliar.
Uno de los riesgos latentes es el abuso sexual por parte

de algún integrante familiar. Cifras de la Ocde indican que
México ocupa el primer lugar a nivel mundial en abuso sexual
de menores, 90% de los casos que ocurren en su propia casa.

A este riesgo se suma la violencia sexual digital. En la ac
tualidad, 750 mil agresores sexuales activos ingresan a diario
a las recles sociales para captar a una víctima. Durante esta
época vacacional la interacción en internet por parte de la niñez
y adolescencia es mayor, lo cual aumenta las posibilidades
de tener alguna experiencia de agresión sexual.

De acuerdo con el Instituto ele Análisis de Política Familiar,
en México 54% c!e las niñas, niños y
adolescentes ha estado expuesto a
algún riesgo en línea, mientras que
más ele la mitad ha sido víctima de

abuso sexual o pornografía infantil.
Una cualidad ele una persona que

abusa ele niñas y niños de manera
virtual o presencial es que sabe ga

narse su confianza para manipularlos
y de esta manera pedirles que hagan
loque indica; compartirles información personal,fotografías
o videos de ellos o ele sus familias o que acudan a ciertos
lugares, así que por ninguna razón es propicio culpar a la
víctima de sus actos. Esto es una realidad, es muy probable
que conozcamos por lo menos a una persona o infante que
fue víctima de abuso durante estas fiestas decembrinas.

¿Qué podemos hacer? Personas adultas responsables,
estar conscientes de los peligros, acepta rlosy tomar mecí idas
preventivas. En cuanto a la agresión cibernética, el portal de
la UNICEF recomienda durante esta temporada estable
cer horarios para el uso de dispositivos digitales, adoptar
medidas para cuidar de su privacidad en recles sociales e
internet, platicar de los riesgos que hay sin caer en regaños
de advertencia, sino más bien como una charla abierta. Para
prevenir el abuso sexual en la familia es importante involucrar
a los infantes en las actividades festivas, haciendo juegos o
dinámicas, porque a veces se permite que se aparten, lo que
puede ser situación de riesgo. Estar alerta si la presencia de
un adulto los incómoda, no obliga ríos a saludar de beso si no
quieren y sobre todo no dudar de ellas y ellos si denuncian
algún comportamiento de un adulto que no sea de su agrado.

Padrastros, abuelos, tíosy primos son aquellos que incurren
en abuso sexual (OMS). El abuso sexual daña para siempre
la vida de un menor, lo ideal es evitarlo a toda costa, pero si
experimentamos alguna situación así, un primer paso es de
nunciar, para que el menor perciba que fue defendido, así como
contacto cero con el agresor y por supuesto acudir a terapia.

Hasta 750

mil agresores
ingresan diario
a redes para

captar víctimas
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Es la del próximo solsticio de invierno?, ¿la
qué sufren los niños y niñas de Gaza, ate
rrados por las bombas, la destrucción y

J ahora el hambre?, ¿los rehenes de Hamás
que no saben si esperar la muerte o la libe
ración?, ¿los soldados rusos y ucranianos
en el frente ucraniano?, ¿las madres de los

desaparecidos y desaparecidas en Méxicoyelmunclo?,¿esla
de los habitantes de Libia, Sudán, Etiopía y Myanmar inmersos
en guerras civiles?, ¿la de los migrantes que cruzan el Darién
o que esperan su audiencia de asilo?

Tras años de disminución de los conflictos internos e in

ternacionales, 2023 fue uno de los más sangrientos y con
mayor número de víctimas. Según el 17° índice de Paz Global,
publicado por el Instituto de Economía y Paz en junio de 2023,
hubo un incremento. De junio de 2022 a 2023, hubo 238,000
muertos. Este año se incrementarán.

Los conflictos son interestatales, como la invasión rusa a
Ucrania, internos como en Etiopía, o conflictos internos con
intervención externa, como son las guerras civiles en Libia,
Yemen, Siria, entre otros, donde están involucrados Rusia,

Fecha: 19/12/2023

Página: 5

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,994

Página 87 de 165 Índice



  Irán, Arabia Saudita, Emiratos Árabes
Uniclosy Türkiye.

Si bien se registró un ligero des
censo en el gasto militaren el mundo,
dicha tendencia tiende a revertirse.

Losconflictos han experimentado
cambios importantes. Uno es el cre
ciente uso de clrones fabricados en

Türkiye, Irán, EAU y otras potencias
medias. Otro es el uso de la inteligen
cia artificial. Un tercero los ataques

cibernéticos, así como la desinformación y las noticias falsas. Se
sigue usando armamento cruel como las bombas de racimoy
el fósforo blanco, prohibidos porconvenciones internacionales.

Otra tendencia preocupante es el parcial clesmantelamiento
del régimen de clesarmey control de armamento tanto nuclear
como convencional. EU y Rusia han dado por terminados o
suspendido los acuerdos de reducción de armas nucleares
estratégicas. Tras la salida de Rusia del Trataclo de Armas Con
vencionales en Europa y la invasión a Ucrania, este importante
instrumento quedó suspendido.

Las guerras han impactado también las tendencias de
mográficas en los países involucrados. En Ucrania, según el
índice de Paz Global, 65% de los hombres entre 20 y 24 años
han muerto o abandonado su país.

Cifras similares se pueden registraren Rusia.
Si, además, incluimos las víctimas de la violencia del cri

men organizado en países como México, Colombia, Ecuador,
Venezuela y Honduras en América Latina, así como en diversos
países de África, el panorama aparece clesolaclor hacia 2024.

De ahí la importancia de una cultura de paz.
México debe impulsar las iniciativas de desarme nucleary

control y prohibición de armamento en el ámbito del derecho
internacional humanitario. Debe ser uno de los principales
campeones de la regulación del uso de clrones en conflictos
y de la prohibición de la inteligencia artificial en el ámbito de
las armas nucleares.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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FINAL
PLEITO POR
EL CONTROL

DE CV DIRECTO
— L PLEITO INICIÓ hace alrededor de tres años,

E cuando Ramón Andreu se incorporó como
socio a la empresa Suavey Fácil, dueña de la
compañía especializada en infocomerciales,

  CV Directo.
En realidad era su madre, Karla Beatriz

Zermeño, la accionista, con 23%, posición que adquirió
en 2019, meses después de que su hijo ingresara a la
empresa como directorfinanciero.

Con motivo de la entrada de los nuevos accionistas

se hicieron cambios, como el del Tesorero, en 2020, que
recayó en Hugo Pérez Pía,y un año después, se designó
a la propia señora Zermeño.

De2020 a 2023se celebraron las AsambleasGenera

lesOrdinariasdeAccionistasyse rindieron losinformes
del Consejo de Administracióny se mostró la información
financiera a los accionistas.

Pero en marzo de este año Andreu Zermeño preten
dió controlar la empresa Suave y Fácil, a pesar de solo
contar con ese paquete minoritario de 23% del capital
social de la empresa.

Sus socios mayoritarios, Luis Epelstein Rapaport y
su hijo Samuel Alfredo Epelstein Mussan, se opusieron
a cederle el control o a venderle sus acciones al grupo
liderado por Andreu.

Ahí fue donde la controversia tomó tracción, nueve
meses atrás, tras de que Andreu les promoviera un
requerimiento de información financiera, para, según
él, acreditar un fraude en la administración.

En abril Andreu amenazó a los Epelstein con quitarles
la empresa, por lo que les recomendó "se prepararan",
ya que pronto las cuentas bancarias serían controladas
por una persona designada por él.

Al respecto, y derivado de un
error cometido por el grupo de

Andreu, ¡os Epelstein supie
ron que el Juez 73 de lo Civil
de la CDMX había emitido

diversas órdenes de ase

guramiento.
Sin ninguna clase de

fundamento legal, el togado
le otorgó de forma totalitaria la
administración déla empresa Suave
y Fácil a la Tesorera que designó Andreu.

Su grupo de forma exclusiva realizaría las gestiones
de cobro y administración de los dispositivos tokens
hasta en tanto se dictara sentencia definitiva en eljuicio.

El 27 de abril se presentó demanda y el Juzgado Nove
no de lo Civil de la CDMX, resolvió mantenerla validezde
las Asambleasde Accionistasde 2020,2021,2022y 2023.

Con lo anterior se evitaba que Suave y Fácil fuera
controlada por medio de un empleado de tercer nivel y
prevenía que lascuentasde la empresa fueran vaciadas
por parte de los demás administradores.

Y es que CV Directo es una empresa que genera al
menos 800 empleos directos y más de 250 empleos
indirectos, por lo que una sanay confiable administración
del negocio era indispensable.

Luego de librarse órdenes de aprehensión contra
Andreu por apropiarse de los tokens y cuentas banca
rias, se sentaron las bases para encantarte una salida
negociada al conflicto de los accionistas.

Así, apenas el 15 de diciembre los Epelstein y Andreu
lograron un acuerdojudicial mediante el cual el primero
compró la participación accionaria de losdemandados
en la empresa Suavey Fácil.

En el convenio se establecieron los términosy con
diciones para dar por concluida la controversia judicial
suscitada pormás de ocho meses entre los accionistas.
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LOS DATOS DEL cierre de la fi

nal de fútbol, en donde en Club
América venció a los Tigres
de Nuevo León, son impre
sionantes. Para empezar la
taquilla del Estadio Azteca
rompió récord de recau
dación, al juntar más de 100
millones de pesos con los
casi 76 mil espectadores que
asistieron al juego. Y no se diga la
venta deTelevisaUnivision en MéxicoyEstadosUnidos,
que ocasionó que el medio tiempo durara 18 minutos,
para lograr descargar los compromisos comerciales
en ambos países. La audiencia del juego de vuelta, en
la final, logró 8.1 millones en Televisa. Así que el juego
del pasado domingo fue visto por más de 14.7 millo
nes de personas, tan sólo en México. Y es que la final
del fútbol mexicano tiene que ser compartida, al ser
Televisa agente preponderante, bajo instrucciones del
Instituto Federal de Telecomunicaciones. En febrero

del año entrante el Estadio Azteca cerrará sus puertas
para ser remodelado para el Mundial de 2026, algo que
durará cerca de dos años. Pero también Grupo Televisa
creará una nueva empresa, la cual internamente se
llama Ollamani [juego de pelota en náhuatl) en la que
susactivosseránjustamenteel Estadio Aztecayel Club
América. Ambas unidades de negocio muy rentables y
el CEO de esta nueva compañía será el propio Emilio
Azcárraga. Así que Ollamani parece iniciar con el pie
derecho: récord de ingresos para un estadio, la copa
número 14 para el Club América y, al parecer, el anuncio
de la inauguración del Mundial 2026 será justamente
aquí, en la Ciudad de México.

LA DUPLA INTEGRADA por MotaEngi
que encabeza José Miguel Bejos.y
Grupo Gami, que capitanea Ma
nuel Muñozcano, se acaban de

adjudicar lasadministradorasde
los puertos de Coatzacoalcosy
Salina Cruz, parte esencial del
Corredor Interoceánico del Istmo

de Tehuantepec. El contrato que
les asignó la Secretaría de Marina,
que capitanea el Almirante José Rafael
Ojeda Duran, consiste en la explotación de

lasterminalesde usos múltiples. El acuerdo, que implica'
unos 700 millones de pesos de capital como requisito,
se firmará en enero y tendrá una vigencia de 20 años.
UNAS ONCE EMPRESAS manifestaron su interés por par
ticiparen la licitación IJ\07110007000999l3372023
para reparación mayory extensión de recursos de opera
ción de entre seisy nueve helicópteros de la Fuerza Aérea
Mexicana, que comanda el General Bertín Hernández.
El contrato asciende a cerca de 928 millones de pesos.
Algunas de las firmas que alzaron la mano son Sigma
Mexaviation.ETD Solutions, Aviarrendamientos.Daidalos
Aerospace, Aviatek y TransCeCargo. De hecho ésta
última es la que se perfila para quedarse con el negocio.
Se trata de una empresa que ya tiene varios contratos.

LA SEMANA PASADA se conoc ió el p ri m e r
oficio que presentó RenéGavira para
su defensa en el caso de Segalmex,
con la firma de autorización del

entonces titular de esa depen
dencia, Ignacio Ovalle, para
comprarbonos basura por950
millones de pesos. La defensa
del ex encargado de Adminis
tración y Finanzas asegura que
ese no es el único documento

respaldo que se usará para acredita
el conocimiento de Ovalle de las operaciones que se
realizaban. También en el caso del azúcar comprada a
Carregin.de Fernando Zurita, las instrucciones habrían
venido de la dirección general.
ANTE LAS SECRETARIAS de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez, y de Gober
nación, Luisa María Alcalde, y del
General Secretario de la Defensa

Nacional, Luis Crescendo San
doval, el presidente de la Canaco,
José de Jesús Rodríguez, rindió
protesta ayer como consejero
ciudadano del Consejo Nacional
de Seguridad. Rodríguez se integra
en calidad de ciudadanodistinguidoy
participará durante dos años en el cargo
para aportar las experiencias y sugerencias del sector
empresa rialyenparticularde los comerciantesy pres
tadores de servicios turísticos de la Ciudad de México.
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• El productor mexica
no Camilo Lara recibió

un Emmy a las artes
creativas en la categoría
de Dirección y Composi
ción Musical, por la serie
Home: Casas innovado

ras, en Apple

• Tommy Lee, bateris
ta de Mótley Crüe, fue
demandado por una
presunta agresión sexual
hace 20 años, durante
un vuelo en helicóptero.
Besó y tocó inapropiada
mente a una mujer.

• El gobernador de Texas,
Greg Abbott, firmó una
nueva ley que faculta a
los agentes del orden es
tatal detener a migrantes
ilegales. Anteriormente
esa responsabilidad recaía
sólo en agentes federales.
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APUNTES
DE GUERRA

BANDERA
BLANCA

La estrategia de Netanyahu y sus aliados más
radicales parece dirigida a hacer de Gaza un lugar
inhabitable para ¡os palestinos que sobreviven ahí

ocas cosas hay más simbólicas, más
emblemáticas, queridos lectores, que la
bandera blanca. Es la señal universal de

rendición, de tregua, del no combatiente
atrapado en el fuego cruzado. Eso fue lo
que vieron efectivos del ejército israelí el
viernes pasado en el barrio de Shejaiya, en

la ciudad de Caza: una bandera blanca y tres hombres desca
misados. Las reglas de combate de las Fuerzas de Defensa
Israelíes estipulan que no se debe disparar a quien ondea
una bandera blanca, pero poco le importó eso a uno c!e los
soldados, que abrió fuego abatiendo a dos de los hombres.
El tercero corrió a esconderse, gritando algo ininteligible en
hebreo. Pocos minutos después, también estaba muerto.

Tres hombres muertos en medio de la masacre cotidiana

en Caza no serían noticia, ni siquiera tres hombres descami
sados ondeando una bandera blanca, salvo porque se trataba
de tres rehenes israelíes que quién sabe cómo habían logrado
escapar c!e sus captores y, al vera sus compatriotas, hicieron
las dos cosas que los tendrían que haber mantenido con vida:
la multicitacla bandera blanca y desvestirse ele la cintura para
arriba para mostrarque no portaban
armas ni tampoco eran bombarderos
suicidas. De nada les sirvió a ellos,
pero el escándalo desatado por su
muerte ha puesto en evidencia lo que
diversos observacloresy organismos
internacionales llevan denunciando

hace semanas: la determinación del

gobierno de Benjamín Netanyahu de
combatir a Hamas sin importarle ni

las reglas de la guerra ni las muertes de civiles no combatientes.
(Si bien ya lo he hecho en mis anteriores artículos aquí en

El Heraldo de México y en numerosas ocasiones en redes
sociales y medios electrónicos, reitero mi condena al terro
rismo de Hamas, a cualquier expresión antisemita y a quien
pretenda hacer responsable al pueblo judío ele los actos y
omisiones del gobierno de Netanyahu).

La estrategia de Netanyahu y sus aliados más radicales
parece dirigida a hacer ele Caza un lugar inhabitable para los
poco más de dos millones de palestinos que sobreviven ahí
y que desde antes de esta última escalada ya enfrentaban
condiciones inhumanas de subsistencia, mientras que apro
vecha la circunstancia para reforzar su apoyo a los colonos
de los asentamientos ilegales en Cisjorclania. Lógicamente
las más de 18 mil muertes en Caza (se calcula que el 70% de
ellas de mujeres y niños] capturan la mirada y la indignación
internacionales, pero no hacen menos grave lo que sucede en
esa otra parte de los territorios ocupados por Israel.

Y no se puede dejar ele mencionarla acción deliberada de
parte del gobierno de Netanyahu c!e restringir severamente el
acceso a alimentos, agua y combustible en la franja de Caza, en
algo que Human Rights Watch llamó, en un reporte difundido
ayer, el uso c!e la inanición de la población civil como arma ele
guerra, lo cual en palabras de HRW constituiría un crimen
de guerra. Lo he dicho antes y lo reitero: el peor enemigo de
Israel, y de los judíos alrededor del mundo, se llama Benjamín
Netanyahu. El daño que ha hecho a su causa es incalculable.
Hicieron lo que
¡os tendría

que haber
mantenido

con vida
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l a ofensiva en Ucrania continuará desgastando lanío
a Moscú como a Kiev, Europa, i; en ciería medida, a
Estados l nidos, por lo menos a nivel político
¦ MEXICO ESTA MENOS

PREPARADO HOY

PARA AFRONTAR

SUS PROBLEMAS DE

SEGURIDAD, DE CÓMO
ESTABA EN DICIEMBRE

DE 2017 Y NO PARECE

HABER UNA ESTRATEGIA

EN COCCIÓN POR PARTE
DE NINGUNA DELAS

FUERZAS POLÍTICAS...
La situación de seguridad
mundial es más frágil que
cuando comenzamos 2023

y desafortunada mente 2024
va a ser un año muy difícil
para el mundo.

La guerra en Ucrania con
tinuará desgastando tanto a
Moscú como a Kiev, Europa
y en cierta medida a Estados
Unidos, por lo menos a nivel
político para este último. El
presupuesto cledefensa ruso
para 2024 prevé invertir 140
mil millones de dólares, lo que
es más de 7% de su PIB, en sus
Fuerzas Armadas lo que se

traducirá no sólo en más recursos para las fuerzas rusas en Ucrania,

sino en financiar actividades de sus servicios de inteligencia alre
dedor del mundo. Por ejemplo: la semana pasada, la Duna Estatal
rusa se reunió con una delegación nicaragüense en Moscú para
tratar asuntos bilaterales encaminados a contrarrestar la influen

cia de EU y Europa en América Latina; en la misma semana Rusia
firmó un acuerdo por 450 millones ele dólares para establecer una
planta extractara de litio en Bolivia. Esto no quiere decir que Rusia
este ganando terreno, simplemente que está activo en la región y
sus servicios de inteligencia buscarán incrementar su influencia.

Sumando al conflicto cíe Ucrania, que ya va para dos años, la
guerra entre Israel y Hamas se perfila como uno más largo de lo
esperado y están generando fricción política dentro de Estados
Unidos. Las acciones militares israelitas les han ganado un llamado
por parte del gobierno ele Biclen a terminar su campaña terrestre
en Caza y transitar hacia una fase más precisa contra Hamas. Si
bien esto está lejos de un rompimiento, es un llamado de atención.

El lanzamiento constante de misiles de origen iraní por parte
de los hutíes en Yemen, tanto en contra de Israel como de navios
que transitan por el mar Rojo hacia y desde Europa, sumado a los
ataques en contra de fuerzas estadounidenses en Irak por parte de
fuerzas proiraníes, amenazan con crear nuevos puntos ele conflicto
(y guerras) en la región, ya sea en el estrecho de Ormuz o el Golfo
de Adén. La amenaza de Venezuela sobre Guyana, si bien, relativa
mente atenuada recientemente tiene la posibilidad ele prenderse
en las próximas semanas y sumarse a la colección de problemas.

Sumado a esto, los movimientos políticos nacionalistas de
ultraderecha están experimentando un renacimiento en cuanto a
poclery popularidad no sólo en Europa sino alrededor del mundo,
atrayendo ideologías aislacionistas, xenofóbicas, racistas, funcla
mentalistasy antidemocráticas.

En 2024, Méxicoy EU enfrentarán procesos de elección bajo un
contexto de seguridad entrelazado, pero cada vez más complejo,
descoordinaclo y distante. La violencia criminal en México parece
no tener solución, y el desmantelamiento de las instituciones de
seguridad, incluyendo las Fuerzas Armadas, es una cruda realidad. El
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velo de "militarización" ha servido únicamente para sumarle funcio
nes (y tentaciones) y restarles capacidades a las fuerzas armadas.

México está menos preparado hoy para afrontar sus problemas
de seguridad, de como estaba en diciembre de 2017 y no parece
haber una estrategia en cocción por parte de ninguna de las fuerzas
políticas que van para 2024.
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CIUDADES
SUSTENTARLES

¿QUE HACEN
LAS CIUDADES
PARA REDUCIR
EL USO DEL
AUTO?

De Europa tenemos mucho que aprender,
especialmente reducir el uso del auto como
una meta concreta y medible

as ciudades europeas se han propuesto
reducir el uso del auto. Los compromisos
para reducirlasemisionesy la construcciónL ele ciudades más amables para sus habi
tantes necesariamente implican que las
personas reduzcan de manera significativa
el uso del auto y el establecí miento ele áreas

libres c!e vehículos contaminantes. El diario The Cuardian hace

un recuento de las principales experiencias para lograr ese
propósito. En realidad, las ciudades europeas son antiguas,
fueron diseñadas para las carretas, los caballos o las personas,
o para su uso en otras actividades, como la socialización o
el comercio. Los autos llegaron de manera masiva hasta la
postguerra, pero ahora su uso es muy intenso, en promedio
un auto en Europa es utilizado por solamente 1.6 personas.
Ese es también el caso de la mayoría de los centros de las
ciudades mexicanas, no fueron hechas para el auto, por lo
que es fácil reconvertirlas para otras finalidades. En buena
medida la idea es recuperar el propósito original de las calles.

Las estrategias para reducir el uso de los autos van desde
los impuestos al tráfico, restricciones a los estacionamientos
(como los parquímetros), límites ele
velocidad, ciclovías.e inversiones en
transporte público masivo. Se trata
de una estrategia que penaliza ai
auto, pero que también ofrece más
alternativas al peatón, al ciclista y
a quienes usan transporte público.
La resistencias de la población son

importantes, especialmente debido
al valor que la sociedad otorga al es
tatus cíe tenery utilizar un auto. Partidos de extrema derecha
han encabezado la lucha cultural en contra de las medidas

para restringir a los auto, con argumentos libertarios. París
es ahora la ciudad que liclera la lucha por reducir el uso ele
automotores. En una capital famosa por su tráfico infernal,
ahora, en las horas pico, transitan más bicicletas que autos.
Una buena parte de las calles a lo largo ciel Río Sena solamente
se pueden transitaren bicicletay la emblemática Rué de Rivoli
tiene una clicovía y solamente pueden circular vehículos ele
bajas emisiones. Los promedios de velocidad de los autos han
caído en 45%, el uso de transporte público creció 30% y el de la
bicicleta aumentó 100%en la administración de Anne Hidalgo,
la alcaldesa socialista que impulsa el transporte alternativo.

Bruselas es la ciudad con más emisiones a la atmósfe

ra de Europa. Desde hace una década trabaja en reducir el
número de autos, ha logrado que los viajes en auto caigan
de 64 a 50%,y ahora 10% de los traslados se llevan a cabo en
bicicleta, cuando antes eran 3%. Eso se logró con medidas
como convertir en área semipeatonai la zona central y la de
algunos barrios. Su principal obstáculo ha sido que la zona
metropolitana está compuesta por 19 alcaldías, algunas re
sistentes a las restricciones a los autos, por gobiernos ele
ultra derecha. En Barcelona, Ada Colau, impulsó las llamadas
súper manzanas, que consisten en bloques c!e cinco, que se
convierten en lugares ele preferencia peatonal... De Europa
tenemos mucho que aprender, especialmente reducir el uso
del auto como una meta concreta y medible.

Bruselas ha

logrado que ¡os
viajes en auto
caigan de 64%

a 50%
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EL CRISTALAZO

Brugada, ¿una cuña o una aliada?
Favorecida siempre con las

manipulaciones del gran
prestidigitador, Clara (Juani
to) Brugada llegó finalmente
al punto estelar (hasta aho

ra) de su carrera partidaria: la candi
datura para la Ciudad de México, tras
su prolongada y caciquil experiencia
en Iztapalapa. Pero tras su victoria
se adivina un rencor del grupo derro
tado (el de CSP), cuyo efecto ha sido
disimulado temporalmenten aunque
tal escenografía no borre lo sustanti
vo: su ganancia fue la primera derrota
de Claudia Sheinbaum, cuyo candida
to triunfante en las encuestas (reales
o cuchareadas), fue desplazado por no
ser mujer.
De acuerdo con la disciplina parti

daria y con la evidencia de la confor
mación de los equipos de organización
y construcción de proyecto de gobier
no, Brugada recoge del piso a los de
rrotados. Quizá para mantenerlos ilu
sionados.

Como complemento, la señora
Sheinbaum apacigua los rumores (y
se disciplina) con la circulación de fo
tografías.
"La jornada" publicó hace días, una

foto cuya pose resulta falsa como el
beso de una suegra. Las señoras ha
cen con sus manecitas la figura de un
corazoncito. Y ambas esplenden sen
das sonrisas.
El texto es en sí mismo una síntesis

de telenovela rosa:

"...En su primer acto en la Ciudad
de México como parte de su precam
paña a la Presidencia de la Repúbli

ca, Claudia Sheinbaum expresó a Cla
ra Brugada, precandidata de Morena
y sus aliados a la jefatura de Gobier
no capitalino: "Juntas somos dinami
ta, dos mujeres un camino". Las chicas
dinamita, "del conservador la kripto
nita", podrían decir.

Pero más allá de esto llama la aten
ción la tribalización de "la cantera",
para usar términos del fútbol. Los mo
renistas toman posición. Los de la pri
mera división (o primer equipo), se
van con Claudia; los demás, los reza
gados, con Clara.

Por ejemplo, una de las figuras en
la organización de los planes de Shein
baum, es Juan Ramón de la Fuente,
quien era rector de la UNAM cuando
la candidata mayor investigaba en esa
universidad. Astilla y palo.

Además: Arturo Zaldívar (tráns
fuga de la Corte) y Olga Sánchez
Cordero (retotradav de la Corte),
así como Javier Corral, ex goberna
dor panista de Chihuahua; Gerardo
Esquivel, Ornar García Harfuch, ex
secretario de Seguridad Ciudadana
capitalino, y David Kershenobich, ex
presidente de la Academia Nacional
de Medicina.

También Susana Harp, senadora por
Oaxaca; Jorge Islas Samperio, investi
gador en el sector energético; Lorenzo
Meyer, historiador y académico; Alta
gracia Gómez, empresaria; Irma Pine
da, poeta; Rosaura Ruiz, ex secretaria
de Educación en la Ciudad de México;
Violeta Vázquez Rojas, lingüista; José
Merino, ex titular de la Agencia Digi
tal de Innovación Pública de la Ciudad

de México; Diana Alarcón, ex coordi
nadora general de Asesores y Asuntos
Internacionales del Gobierno capitali
no y Julio Berdegué, ex funcionario de
las Naciones Unidas .

En contraste el equipo de Clara
Brugada tiene en la cima a Alejandro
Encinas cuyas labores siempre han ido
de la mano con la ineptitud. Su mayor
logro en la administración pública fue
financiar y proteger el plantón de pro
testa electoral de su patrón.

En su consejo asesor Clara Brugada
ha convocado a nóveles promesas, co
mo Elena Poniatowska e Ifigenia Mar
tínez y a figuras de la academia Loren
zo Meyer (el único en las dos listas, a
de ser muy "chicho" o muy "chocho",
quien sabe), o extravagancias de im
portación, como Ada Colau, (la Oku
pa mayor de Cataluña) o la maestra
argentina Ana Falú (promotora no es
broma, de la "arquitectura y el urba
nismo feministas)..."

Aquí una digresión sobre Lorenzo
Meyer cuya sintaxis refleja su fatiga
intelectual. Lea usted.

"Suponiendo, sólo por suponer
(planteamiento supositorio, pues), que
las encuestas tengan razón y en 2024
la 4T refrende su derecho (¿su dere
cho divino?) a mantener el control del
Poder Ejecutivo Federal (el Ejecutivo
Federal se controla sólo; es una única
persona) ¿cuáles serían algunos de los
retos en su agenda?

"... Bueno, quizá el primero es man
tener la esencia de la 4T..

Dicho de otra manera: el reto es no
tener reto, sino libreto •

Fecha: 19/12/2023

Página: 2

Area cm2: 344

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 34,400

Página 98 de 165 Índice



SUBE Y BAJA

Germán Martínez Santoyo
Director de la Conagua

Con una gran in
versión, se inau
guró este lunes la
Presa Santa Ma

ría, en Sinaloa,
lo que significa
rá más canales de

riego para uno de los estados agrícolas
más importantes del país.

O Javier Milei

Presidente de Argentina

El concepto de li
bertad del man
datario termina
cuando se trata de

impedir protestas
contra su gobier
no. Hay una ame

naza explícita de condicionar ayudas so
ciales a que no le hagan olas a su gobier
no. Todos los populismos se parecen,
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OPINIÓN

Pepe Grillo

La cuota marcelista
Se cumple con rigor el ofrecimiento de
abrir espacios a los cuadros morenis
tas que se formaron en la ventanilla de
Marcelo Ebrard en aquella etapa de las
corcholatas, que hoy parece tan lejana.
Ahí está el caso de Javier López Ca

sarín que será candidato de Morena pa
ra la alcaldía Alvaro Obregón, donde
competirá con Lía Limón, que es una
rival poderosa.
López Casarín fue de los primeros

diputados del Partido Verde
que se pronunciaron a favor de
Marcelo Ebrard, lo que le granjeó
animadversiones al interior de la
coalición gobernante. El acuerdo de
alto nivel entre Marcelo y Claudia
permitió a López Casarín, experto en
innovación e inteligencia artificial,
tener una oportunidad para competir.
El compromiso se agota con la

nominación, pero la victoria está
por verse lo que es la esencia de las
democracias. López Casarín no está
solo. Si hay alguien que conoce bien la
ciudad y los resortes de poder en cada
demarcación es Marcelo Ebrard que es
el primer interesado en que su aliado
la libre.

Guanajuato, inquietud electoral
Avanzan los trabajos de preparación para
la jornada electoral del año próximo en
Guanajuato. Ante los reiterados episodios
de violencia que se han registrado en
la entidad, que dejan en claro que la
delincuencia organizada opera sin
limitaciones, aumenta la tensión entre las

fuerzas políticas pero también al interior
de los organismos electorales.
Dicen allá que desde hace sema

nas se trabaja en protocolos de segu
ridad para blindar a sus candidatos y
sus actos de proselitismo. Todos los
que participen tendrán que ajustarse
a ellos y ya se reparten las responsa
bilidades de seguridad en los tres ni
veles de gobierno.
De los 46 municipios del estado hay

al menos una docena donde se conside
ra intensa la presencia de bandas del cri
men organizada que pudieran estar in
teresados en meterse en el proceso para
defender o promover sus intereses. La
impunidad con la perpetran sus críme
nes es un foco rojo para el proceso elec
toral.

Arizona, su Guardia Nacional
Sigue la ofensiva de los gobernadores de
los estados norteamericanos que hacen
frontera con México. Ahora tocó el turno
a la gobernadora de Arizona, Katie
Hobbs, quien firmó una orden ejecutiva
para desplegar la Guardia Nacional en
varios puntos de su frontera con México
en el estado de Sonora.

Según la gobernadora, el gobierno de
Joe Biden se niega a hacer su trabajo de
defender la frontera y las comunidades
norteamericanas ubicadas cerca de Mé
xico.

El problema es complejo porque
además de la migración ilegal Arizo
na es una de las fronteras por las que
pasan a territorio de EU drogas tradi

cionales pero también fentanilo, que
es enemigo a vencer para las autori
dades norteamericanas.

Otro problema para la gobernado
ra Hobbs es que comunidades fronte
rizas habitadas por pueblos originarios
no quieren ver a los agentes de la Guar
dia Nacional en sus territorios, lo que
complica detener a los migrantes y a los
narcos.

"Ya les gane", recuerda Lety
A Lety Varela no le intimida la ventaja
que según las encuestas tiene el PAN en
la alcaldía Benito Juárez. Su confianza

se fundamenta es que ya le ganó en
las urnas al PAN en el 2012 aunque le
arrebataron, asegura, su triunfo con
sucias maniobras de escritorio.

También opera a su favor que
la gente de la alcaldía está harta
de las corruptelas, muchas de
ellas documentadas, de ese grupo
blanquiazul al que se le dice cartel
inmobiliario.
Varela se ha consolidado como una

de las principales activistas de la ciudad
a favor del bienestar animal y en esa
alcaldía hay mucha gente que le reconoce
su trabajo a favor de las mascotas.
Naturalmente Lety está en contra

de las corridas de toros pero le parece
correcto que pueda ser motivo de
una consulta pública como desea el
presidente. No se pierde de vista que la
Plaza de Toros México está ubicada en
la alcaldía Benito Juárez •

pepegrillo@cronica.com.mx
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EMPEDRADO

Inseguridad, ojos bien cerrados
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx

Los terribles casos de Texcaltitlán,
donde campesinos tuvieron un
enfrentamiento mortal con ex
torsionadores de la Familia Mi

choacana, y ahora hay una familia ente
ra desaparecida, y de Salvatierra, donde
un grupo armado atacó una fiesta parti
cular y asesinó a 12 asistentes, presunta
mente porque el dueño del local no había
pagado derecho de piso, nos dicen que al
menos una parte del crimen organizado
ha hecho de la extorsión a productores y
comerciantes el negocio más sangriento
de todos.

Sin duda, la producción y tráfico de
drogas y particularmente el fentanilo
es un problema mayúsculo, y no sola
mente interno, porque también pega en
la relación bilateral con Estados Unidos,
pero mal haríamos en considerar que se
trata del único negocio de los grupos cri
minales o de la razón final de todos los
casos en los que hay asesinatos masivos.
Poner el dedo flamígero que señala ex
clusivamente a la droga en casos recien
tes es una manera, políticamente conve
niente, de taparse los ojos.
Y es que, como dicen en Sinaloa, una

cosa es una cosa y otra cosa es otra co
sa. Una cosa es ser víctima de un cártel
rival y otra, muy diferente, es ser vícti
ma por no dejarse extorsionar. El crimen
organizado tiene mil caras, y se compor
ta como la hidra en más de un sentido.

Le cortas una cabeza y aparece otra. Eso
vale tanto para los capos como para el
tipo de negocios ilegales. Y si la estrate
gia es dar golpes de ciego, el resultado
es la profusión de actividades ilícitas. No

es sólo narcotráfico, es también trata de
personas, delitos ambientales, tráfico de
armas, ciberdelitos, secuestros y extor
sión generalizada.

Cada uno de esos delitos es un tumor
dentro del tejido social. Pero algunos de
estos tumores generan más desazón co
munitaria y más delitos de alto impac
to que otros. La sensación de vulnera
bilidad es muy grande en zonas donde
la extorsión campea, entre otras cosas,
porque el crimen actúa a flor de piel: me
tiéndose en los rincones donde la gente
trata de ganarse honestamente la vida. Y
es una manera de ennegrecer las activi
dades económicas legales.
Cuando las prioridades están en otra

parte, y los grupos criminales se sien
ten (o peor, se saben) dueños de la si
tuación, lo que se viene es una espiral
de violencia.

Si hemos estado mínimamente aten

tos a la opinión pública, medida en las
encuestas, podemos darnos cuenta de
que el principal talón de Aquiles del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador
ha sido el combate a la inseguridad. Po
demos tener un presidente popular, po
demos tener cierto optimismo respecto
al futuro de la economía de las familias,
podemos —incluso— pensar que la polí
tica no va tan mal, pero en donde la ma
yoría reprueba el accionar del gobierno
federal es respecto al combate a la inse
guridad.
Sólo la cuarta parte de la población

cree que ahora hay más seguridad que
al principio del sexenio, el 71% consi
dera que las actividades del crimen or
ganizado han crecido y se han hecho
más violentas, poco menos de la mitad
(46%, según la reciente encuesta GEA
ISA) cree que el presidente López Obra
dor encubre a los cárteles y la seguridad
es el tema que claramente se ubica como

"el mayor desacierto" de este gobierno,
y tres de cada cinco mexicanos conside

ran que la inseguridad es el primer pro
blema del país.
En esas circunstancias uno se debe

ría preguntar por qué el tema, que está
en el centro de las preocupaciones de la
ciudadanía, es solamente tratado de re
filón en las precampañas rumbo a 2024.
Puede entenderse, haciendo un es

fuerzo, que Claudia Sheinbaum, toda
vía precandidata, prefiera no opinar y
no distanciarse de los puntos de vista
del Presidente, pero uno tiene que ima
ginar que en algún momento habrá de
presentar un proyecto mínimamente di
ferente al de "abrazos, no balazos", que
sirvió una vez hace seis años, pero que
ya no sirve.
Y no puede entenderse por qué, con

ese evidente talón de Aquiles presiden
cial, Xóchitl Gálvez sigue vendiéndonos
su infancia vendedora de gelatinas y no
se planta con algo más que una crítica
a la situación actual, y nos da a los ciu
dadanos al menos una idea vaga de lo
que haría de manera diferente en esta
materia.

Porque lo que da la impresión es que
ya normalizamos una situación de vio
lencia que no es normal. Y, sobre todo,
que normalizamos que, en distintas par
tes del país, el tejido social haya hecho
necrosis.

Prometo que, para después de Navi
dad, haré una columna menos pesimista»
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• NOSOTRAS
 

SAÚL GÓMEZ

Cinco años de
lucha y un decálogo
Ni UIl repartidor menos (NURM) cumple cinco años. Hace cinco
años se inició una lucha tras la muerte de nuestro amigo losé Manuel
Matías Flores, varios colegas nos acercamos y hermanamos a raíz de
este lamentable suceso, lo que jamás imaginamos es que este sería el
principio de muchas historias tristes, ya que desafortunadamente si
guen ocurriendo los decesos, trescientos compañeros a la fecha en la
Ciudad de México y casi ochocientos en todo México... sólo contando
de los que se tiene conocimiento.
Nos esforzamos siempre

por tratar de construir
alianzas con institucio

nes, actores políticos, or
ganizaciones de la socie
dad civil y con las aplica

ciones para las cuales brindamos nuestros
servicios. No ha sido fácil llevar a cabo es

ta tarea, hemos pasado por distintas eta
pas dentro del colectivo, pero al final se
guimos adelante y seguimos fortalecién
donos, con representaciones en 26 de los
32 estados de la República, así como nue
ve representaciones internacionales.

Este año recorrimos las seis principa
les ciudades donde las aplicaciones tienen
una vasta presencia: Ciudad de México,
Puebla, Querétaro, Guadalajara, Mérida y
Monterrey. Presentamos la Relatoría:
Conversaciones sobre el futuro del trabajo
en plataformas, elaborada por Ni Un Re
partidor Menos, Ni Una Repartidora Me
nos, Nosotrxs y Borde Político A.C, en
conjunto seguimos y seguiremos tejiendo
solidaridad a la causa de los repartidores
de aplicación digital.

Durante estos cinco años destaca la
alianza internacional con Unidos World

Action, que junto con Nosotrxs, el Dr. Ma
nuel Fuentes Muñiz y las tres principales
plataformas que están en México: Uber,
Rappi y Didi, presentamos El Decálogo,
un documento sin precedentes a nivel
mundial, en el que Sociedad Civil, trabaja
dores de plataformas y las propias plata
formas nos escuchamos para mejorar la
calidad de vida de quienes hacemos el
servicio de reparto o transporte de pasa
jeros por medio de aplicaciones digitales.

Nos esforzamos siempre
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nes, actores políticos, or
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donos, con representaciones en 26 de los
32 estados de la República, así como nue
ve representaciones internacionales.

Este año recorrimos las seis principa
les ciudades donde las aplicaciones tienen
una vasta presencia: Ciudad de México,
Puebla, Querétaro, Guadalajara, Mérida y
Monterrey. Presentamos la Relatoría:
Conversaciones sobre el futuro del trabajo
en plataformas, elaborada por Ni Un Re
partidor Menos, Ni Una Repartidora Me
nos, Nosotrxs y Borde Político A.C, en
conjunto seguimos y seguiremos tejiendo
solidaridad a la causa de los repartidores
de aplicación digital.

Durante estos cinco años destaca la
alianza internacional con Unidos World

Action, que junto con Nosotrxs, el Dr. Ma
nuel Fuentes Muñiz y las tres principales
plataformas que están en México: Uber,
Rappi y Didi, presentamos El Decálogo,
un documento sin precedentes a nivel
mundial, en el que Sociedad Civil, trabaja
dores de plataformas y las propias plata
formas nos escuchamos para mejorar la
calidad de vida de quienes hacemos el
servicio de reparto o transporte de pasa
jeros por medio de aplicaciones digitales.

Este documento, se encuentra comple
tamente vivo en ocho de sus 10 principios
y sigue buscando cómo construir alianzas
y acuerdos que sigan beneficiando a toda
la comunidad antes mencionada. Hay que
recalcar que no necesariamente tienes
que ser parte de Ni un repartidor menos
para tener estos beneficios, basta con ser
repartidor o conductor en alguna de las
plataformas mencionadas.
Hemos trabajado incansablemente

con Uber, Rappi y Didi, en temas de no
discriminación, pago digno y transparen
cia. Así como con Protocolos de género
que en cada reunión que tenemos por se
parado con las aplicaciones, buscamos
mejoras continuas para el bienestar de
las repartidoras, repartidores y personas
repartidoras pertenecientes a la comuni
dad LGBTIQ+.

Este aniversario nos sabe distinto, ya
que se viene otra vez una batalla contra
el dos por ciento que quiso instaurar
Claudia Sheinbaum cuando era Jefa de

Gobierno y que ahora es un guiño del Mi
nistro Luis María Aguilar Morales, quien
pretende revertir los amparos de las em

Este documento, se encuentra comple
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que en cada reunión que tenemos por se
parado con las aplicaciones, buscamos
mejoras continuas para el bienestar de
las repartidoras, repartidores y personas
repartidoras pertenecientes a la comuni
dad LGBTIQ+.

Este aniversario nos sabe distinto, ya
que se viene otra vez una batalla contra
el dos por ciento que quiso instaurar
Claudia Sheinbaum cuando era Jefa de
Gobierno y que ahora es un guiño del Mi
nistro Luis María Aguilar Morales, quien
pretende revertir los amparos de las em

presas, sin antes escuchar nuestras vo
ces, sin saber por qué nos oponemos y
seguimos oponiéndonos

Los que trabajamos en plataformas
contribuimos con impuestos semanales
mediante la retención que nos hace el Sis
tema de Administración Tributaria (SAT)
sobre cada uno de nuestros pedidos y pro
pinas. Del mismo modo el Ministro no sa
be que el Gobierno de La Ciudad de Méxi
co ya cobra el uno punto cinco por ciento
de las ganancias totales de las platafor
mas y ese dinero, nadie sabe y nadie supo
a dónde va.

Exigimos se escuche nuestra voz, por
que aún hay mucho por hacer respecto a
los derechos y buen trato que debemos
recibir los repartidores y las repartidoras
de aplicaciones digitales, demandamos
que antes de tomar una decisión que nos
va a perjudicar, se nos tome en cuenta en
las mesas de diálogo. Urgen menos im
puestos y más derechos.
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La crueldad
Si fuera poeta iría de la mano con Fernando Pessoa, en su desaso
siego, doliéndome y vomitando en la aterradora vida. Acudiría a refu
giarme en diálogo con los ojos de Rosario Castellanos por el mar de in
mundicia en que se discrimina a los pueblos originarios, a sus hombres y
mujeres; buscaría a una nodriza, como la de ella, para refrescarme.

Pero no soy poeta. Estoy atur
dida y me duele la piel. Me
rebelo contra la humani

dad que llevo a cuestas y
como Jaime Sabines siento
que el diablo está en mi ca

becera y se acomoda por las noches a
los pies de mi cama.

Hijas que, de pronto, ya no tienen a su
madre, desamparadas. Mujeres que pier
den a sus hijas, esposas a sus maridos, en
la desesperanza... y no saben en quién
confiar. Me pregunto, ¿cómo enfrentar el
poder silenciador de homicidios y des
apariciones?

Ellas o ellos transcurren en el labe

rinto de la nada al que acudió desespe
rado Pessoa, en noches larguísimas, adi
vinando que sólo nos resta la tristeza y,
sin embargo, nos puede salvar y salvar
al mundo el canto a la vida que propone
Pablo Neruda.

"Ayer estábamos por encontrarnos y
no fue posible; manos asesinas tomaron
su vida y se llevaron parte de la mía. Su
cuerpo quedó sobre la calle de este Chil
pancingo atormentado por la violencia,
la inseguridad y el miedo", escribe Vio
leta Parra Reynada. El sábado hubo dos

mujeres asesinadas en menos de 5 horas
en esa ciudad.

Carmen Sánchez Andraca, de 63 años,
empresaria que un día huyó de su casa
por amenazas, este fin de semana estaba
en Chilpancingo, la mataron. Sobrina de
Aurora Mesa Andraca, la primera presi
denta municipal de México, hermana de
Juan Sánchez Andraca, historiador indis
pensable. Violeta, abogada exmagistrada
se duele, sangra por su querida amiga.

Y sigue: "...quisiera que estuvieran ca
lladas todas las bocinas, que se detuvieran
todos los relojes y que se diera testimonio
de la vida de esta extraordinaria mujer
que a pesar de tantas decepciones, supo
afrontarlas con dignidad, con decencia y
con una sonrisa en los labios ...se recons

truyó a sí misma una y otra vez..." Re
cuerda su casa abierta siempre y su comi
da, amaba a su familia y a sus amigas..."

No basta cuestionar, como el jueves
pasado Reyna Haydee Ramírez, periodis
ta sonorense lo hizo en la conferencia

"mañanera": "¿Dónde está el Estado, Pre
sidente, para garantizar la seguridad de
los y las mexicanas?¿De qué nos sirven
las estadísticas?

Y los muertos quiénes son. como escri
bió en SemMéxico, Florencio Salazar
Adame: "Manuel Acuña ...reflexiona ante

un cadáver en la plancha de la autopsia.
La autopsia de la sociedad es la imagen de
los desaparecidos, así sea de uno solo, por
causa del desinterés... ¿Qué fue de los ni
ños, quiénes sus padres?, ¿cuáles sus pri
meros amores, sus aspiraciones?, ¿en qué
momento se les quebró la escalera? ¿Y
sus sueños? Sus sueños, su forma de mi
rar, su voz, su energía, sepultadas por el
encono de la naturaleza" o por el crimen".

Mientras, la estadística cotidiana de
Carlos Penna Charolet, director de TRe
search Internacional: sólo el sábado hubo

74 homicidios, 10 de mujeres y van 174 mil
este sexenio.

Cómo ser testigo de la vida cotidiana y
entrar en el bosque para conocerlo y hasta
entonces escribir sobre el bosque como
decía Federico García Lorca. A mí me

aturde el bosque, donde entramos las ofi
ciantes del periodismo.

La realidad es más cruel que el senti
miento de un amante abandonado o la

pérdida infinita del ser más querido que
se haya tenido en la vida. No hay nada que
apacigüe las tremendas profundidades
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del pozo de la crueldad. No hay forma de
no sentir que se cae en el precipicio.

Veremos.

Hijas que, de pronto, ya no
tienen a su madre, desamparadas.

Mujeres que pierden a sus hijas,
esposas a sus maridos, en la
desesperanza... y no saben
en quién confiar. Me pregunto,

¿cómo enfrentar el poder
silenciador de homicidios

y desapariciones?
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0 PERSPECTIVA DE

(¦IM1IO
ESTELA CASADOS

Un año más

que extraviamos...
Hasta el mes de noviembre se registraron 53 feminicidios en el esta
do de Veracruz. de acuerdo con datos del Observatorio Universitario de

Violencias contra las Mujeres. Más allá de los discursos triunfalistas, el
ano no termina y los asesinatos de mujeres continúan. En materia de
desapariciones, el mismo organismo ha registrado 816 casos.

¦ Fue 2023 un año perdido en la
¦ atención de las violencias

contra las mujeres? Observe
mos lo que ha pasado en los úl
timos once meses.

^ ¦ ,iJ Si bien el dato oficial luce
un decremento del treinta por ciento de
feminicidios, afirmación a debatir dada
la manera en que la Fiscalía General del
Estado de Veracruz da apertura a las
carpetas de investigación, la prevención
y debida sanción de las violencias por
parte de la autoridad local, ha dejado
mucho qué desear.

Frecuentes son las quejas respecto al
maltrato que reciben las familias de vícti
mas de feminicidio, el extravío de la auto
ridad para dar debido seguimiento a los
casos y captura a los feminicidas. Los
errores fatales que comete el personal en
la integración de carpetas, lo cual facilita
que los asesinos sean liberados y ahora
estén en las calles.

Ya no digamos de la atención que se le
prodiga a las victimas de violencias de
género: desde la coerción para el desisti
miento a denunciar hasta la burocrati

zación de los casos sin acatar la ley y
los protocolos, pese a la capacitación
con perspectiva de género y apegada a de
rechos humanos que el personal de la
Fiscalía recibe a manera de cursos de

capacitación.
Ha brillado por su ausencia la aplica

ción de estrategias expertas que permitan
la prevención de la desaparición de per
sonas, puntualmente de jóvenes que sean
blanco de tráfico de mujeres para trabajo
sexual forzado. No se ha diseñado ni pu
blicado un diagnóstico serio que permita
conocer cuáles son los detonantes de de

saparición de mujeres en el estado de Ve
racruz (¿crimen organizado? ¿Violencia
de género en las familias?).

Y pasando a otro tema, el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública reporta que de enero a no
viembre de 2023, la Fiscalía General del
estado de Veracruz registró para la enti
dad un total de 35 delitos por aborto.

¦ Fue 2023 un año perdido en la
¦ atención de las violencias

contra las mujeres? Observe
mos lo que ha pasado en los úl
timos once meses.

^ ¦ ,iJ Si bien el dato oficial luce
un decremento del treinta por ciento de
feminicidios, afirmación a debatir dada
la manera en que la Fiscalía General del
Estado de Veracruz da apertura a las
carpetas de investigación, la prevención
y debida sanción de las violencias por
parte de la autoridad local, ha dejado
mucho qué desear.

Frecuentes son las quejas respecto al
maltrato que reciben las familias de vícti
mas de feminicidio, el extravío de la auto
ridad para dar debido seguimiento a los
casos y captura a los feminicidas. Los
errores fatales que comete el personal en
la integración de carpetas, lo cual facilita
que los asesinos sean liberados y ahora
estén en las calles.

Ya no digamos de la atención que se le
prodiga a las victimas de violencias de
género: desde la coerción para el desisti
miento a denunciar hasta la burocrati
zación de los casos sin acatar la ley y
los protocolos, pese a la capacitación
con perspectiva de género y apegada a de
rechos humanos que el personal de la
Fiscalía recibe a manera de cursos de

capacitación.
Ha brillado por su ausencia la aplica

ción de estrategias expertas que permitan
la prevención de la desaparición de per
sonas, puntualmente de jóvenes que sean
blanco de tráfico de mujeres para trabajo
sexual forzado. No se ha diseñado ni pu
blicado un diagnóstico serio que permita
conocer cuáles son los detonantes de de

saparición de mujeres en el estado de Ve
racruz (¿crimen organizado? ¿Violencia
de género en las familias?).

Y pasando a otro tema, el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública reporta que de enero a no
viembre de 2023, la Fiscalía General del
estado de Veracruz registró para la enti
dad un total de 35 delitos por aborto.

¿Alguien sabe sobre ello? Pese a que
es legal hasta las doce semanas de gesta
ción, los hospitales públicos no cuentan
con disponibilidad de personal médico ni
con medicamentos para realizar procedi
mientos que permitan una interrupción
legal del embarazo.

Entonces, ¿qué pasa con esos 35 ca
sos? ¿Son falsas denuncias o las mujeres
que se encuentran bajo proceso se practi
caron abortos fuera de la semana límite

que marca la ley? No lo sabemos.
Parece que el tiempo se ha detenido en

materia de atención a los derechos huma

nos de las mujeres en Veracruz. El desdén
es transexenal y caracteriza a todos los
partidos políticos por igual.

En tanto, continuemos simulando que
sabemos tocar una jarana y fomentando
el tráfico desbocado en la capital del es
tado con desfiles navideños insultantes

para las familias que no tendrán en la
mesa a sus seres amados para cerrar
2023 con alegría.

¿Alguien sabe sobre ello? Pese a que
es legal hasta las doce semanas de gesta
ción, los hospitales públicos no cuentan
con disponibilidad de personal médico ni
con medicamentos para realizar procedi
mientos que permitan una interrupción
legal del embarazo.

Entonces, ¿qué pasa con esos 35 ca
sos? ¿Son falsas denuncias o las mujeres
que se encuentran bajo proceso se practi
caron abortos fuera de la semana límite

que marca la ley? No lo sabemos.
Parece que el tiempo se ha detenido en

materia de atención a los derechos huma

nos de las mujeres en Veracruz. El desdén
es transexenal y caracteriza a todos los
partidos políticos por igual.

En tanto, continuemos simulando que
sabemos tocar una jarana y fomentando
el tráfico desbocado en la capital del es
tado con desfiles navideños insultantes

para las familias que no tendrán en la
mesa a sus seres amados para cerrar
2023 con alegría.

Frecuentes son las quejas
respecto al maltrato que reciben
las familias de victimas de femi
nicidio, el extravío de la autoridad
para dar debido seguimiento a los
casos y captura a los feminicidas.
Los errores fatales que comete el
personal en la integración de car
petas, lo cual facilita que los ase
sinos sean liberados y ahora es
tén en las calles. Ya no digamos
de la atención que se le prodiga a
las víctimas de violencias de

género: desde la coerción para el
desistimiento a denunciar hasta

la burocratización de los casos.
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Frecuentes son las quejas
respecto al maltrato que reciben
las familias de victimas de femi
nicidio, el extravío de la autoridad
para dar debido seguimiento a los
casos y captura a los feminicidas.
Los errores fatales que comete el
personal en la integración de car
petas, lo cual facilita que los ase
sinos sean liberados y ahora es
tén en las calles. Ya no digamos
de la atención que se le prodiga a
las víctimas de violencias de

género: desde la coerción para el
desistimiento a denunciar hasta

la burocratización de los casos.
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El MU A: La respuesta al servicio
público de agua potable en
Aguascalientes
Desde hace 30 años, el servicio público del agua pota
ble y drena j e de la capital fue contratado a la Concesio
naria de Aguas de Aguascalientes, CAASA. quien más
adelante fue adquirida por la francesa Veolia, una de
las empresas más importantes en servicios de susten
tabilidad enel mundo.

Sin embargo, el servicio que seofrecla a la población
era muy cuestionado. Cobros indebidos, fallas en el
servicio y una lista muy larga dequejasmantenían muy
preocupada a la población de esta importante ciudad.
Pero lo más desafortunado fue que la inversión en la in
fraestructura hidráulica durante todos estos años fue

mínima, lo que llevaría a perder el 567o del agua que se
extrae, y eso es un terrible pecadode sostenibilidad pa
ra la ciudad.

Como respuesta ante esta situación, el ayunta
miento de Aguascalientes, encabezado por su alcalde
Leonardo Montañez, y con el apoyo frontal de la gober
nadora Tere Jiménez, movieron hilos políticos, promo
vieron a nte el congreso modificaciones legales y logra
ron que se aprobara por unanimidad la creación del
MIA A para ceder a la sociedad el control de este impor
tantísimo servicio.

Se constituyó entonces el MIAA, Modelo Integral de
Aguas de Aguascalientes, un Organismo Público Des
centralizado con gobierno corporativo ciudadano, que
con un plan estratégico de largo plazo busca que se to
men decisiones técnicas que privilegien el bien común
por encima de los intereses de grupo o las políticas par
tidistas normalmente decorto plazo.

La mayor parte de los usuarios pagan su recibo, por

lo que con los recursos propios se puede mantener en
adelante sin problema el servicio. Los remanentes de
rivados de la operación se quedan para su administra
ción, manejo y reinversión en obras, solo para beneficio
de los hidrocálidos capitalinos.

El Consejo será presidido por un ciudadano sin car
go, lavier Buenrostro, y conformado por aguascalen
tenses apartidistas de reconocida solvencia moral, que
trabajarán sin remuneración económica y con gran
sentido de entrega social, complementado con repre
sentantes gubernamentales.

Al ser un organismo ciudadano, mejorará el servi
cio, pues se atienden y resuelven las quejas de servicio
sin depender de terceros. Estimulará fuertemente la
participación ciudadana en campañas de cultura del
agua, que promuevan el buen uso del vital líquido, asi
como el ahorro mediante novedosos métodos susten
tabas, saneamiento, reúso.

Se ha conformado un equipo de profesionales del
agua, y se desarrollará una plantilla profesional de téc
nicos especialistas con un plande vida y carrera defini
do que permitirá profesionalizar el servicio en el corto,
mediano y largo plazo

Trascenderá por décadas, más allá de los tiempos
politicogubernamentales y electorales, pues se ante
pone el bien común sobre elinterés particular.

Sin duda, el MIAA es una respuesta ante este gran
reto de sostenibilidad para Aguascalientes. #Opinión
Coparmex
Vicepresidente Nacional de Sustentabilidad de la

Coparmex Nacional
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Elecciones en el Congo ¿un
paso hacia la democracia?
Establecer sistemas sólidos, asegurar la paz y garanti
zar que los gobiernos operen en beneficio de toda la
población son algunos de los desafios más destacados
en la actualidad. El ejercicio del voto constituye una
vía efectiva para responder ante estos desafios, ya que
posibilita que los deseos de las personas se traduzcan
en acción gubernamental, tal como lo destaca la De
claración Universal de los Derechos Humanos en su

vigesimoprimer artículo.
En África, el ejercicio del derecho humano a la par

ticipación política se presenta como un desafio más
aspiracional que real. Entre los 55 países del conti
nente, 23 están bajo regímenes autoritarios, 22 en un
gobierno mixto y sólo 10 son democracias sólidas. En
este contexto, el miércoles 20 de diciembre, la pobla
ción de la República Democrática del Congo (RDC)
asistirá a las urnas dentro de un contexto político
complejo y una situación humanitaria desafiante.

La RDC se enfrenta a elecciones generales. Es el
país más extenso de África subsahariana,principal
productor de cobalto y con una de las crisis humanita
rias más intensas del mundo (exacerbada por una
prolongada guerra civil con el grupo rebelde M23, que
le genera tensiones con su vecina Ruanda).

Se estima que, de los casi 100 millones de habitan
tes, menos de 40 podrán ejercer su derecho al voto. La
limitación, en gran medida, se atribuye a la crisis hu
manitaria, la guerrilla contra el grupo rebelde M23 y la
desactualización del padrón electoral.

En estos comicios, más de 20 candidatos competi
rán por la presidencia, aunque sólo cuatro de ellos tie
nen posibilidades reales de ganar. El oficialismo pre

senta a FelixTshisekedi, actual presidente en busca de
la reelección. La oposición, por su parte, se encuentra
dividida entre tres principales candidatos: Martin
Fayulu, excandidato en 2018 que busca la revancha
contra Tshisekedi y que algunos medios indican como
ganador hace cuatro años; MoiseKatumbi, exgoberna
dor de Katanga, empresario y dueño de un equipo de
fútbol y; Denis Mukwege, Premio Nobel de la Paz en
2018 y destacado líder de la oposición en la asediada
región oriental de la RDC.

Con la oposición fragmentada entre tres candida
tos, es muy probable que Tshisekedi salga victorioso
en las elecciones. El presidente electo, enfrentará de
safíos significativos: combatir la pobreza que afecta a
más del 60 por ciento de la población; abordar la cre
ciente inflación que impacta los bolsillos congoleños;
reducir las tensiones con la vecina Ruanda y estabili
zar la región oriental del país, mitigando la amenaza a
la seguridad que representa el M23.

Si bien, no todos los ciudadanos tendrán la oportu
nidad de ejercer su derecho al voto, y aquellos que lo
hagan enfrentarán condiciones que podrían mejorar
se, estos comicios representan un avance significativo
para que la RDC se distancie del autoritarismo y em
prenda el camino hacia una democracia sólida.

La participación efectiva en este proceso electoral
es un paso esencial para la consolidación de institu
ciones democráticas en ese país, que gradualmente
propicien un gobierno que refleje las aspiraciones y
voluntades de la población congoleña.

'Estudiarte de la licenciatura en Relaciones

internacionales en la Universidad Anáhuac México.
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DESTIERRO EN PUERTA
•Alineada a los preceptos de la 4T, para Luisa
María Alcalde es una responsabilidad
histórica desterrar todo rastro de malas
prácticas, ante lo cual se vuelve fundamental
que se ponga bajo lupa el desarrollo de la
adquisición del servicio de limpieza IA04
812:004000998»N:l2024, cuya ^
de ofertas se prepara para el 21 de diciembre,
seguida del fallo para el 28 del mes en curso.
Tal corno se observa en el numeral H del
Anexo Técnico aquellas que decidan levantar
la mano deberán presentar 37 certificados
en el estándar EC 03991.01, otorgado por el
CONOCER; el problema es que. dicho reguisito
estaiía por encima de lo especificado en
el Contrato Marco correspondiente. Los
testimon ios del rubro a seguran que habría
mano negra por parte de Alfredo Nader.
Mena, parte de la Unidad de Administración
y Finanzas, para impulsar a firmas que
supuesta mente estarían enlazad^
Juan Reyes Domínguez... se antojan próximas
aYeriguaciones.
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ALERTA SISMICA EN CELULARES,
REALIDAD PARA 2024
•Las .autondades alista n, para elpróximo
año, la creación de un Comité Nacional de
Alertamiento, .compuesto por las 32 unidades
estatales de Protección
medio de teléfonos móviles se envien alertas
sísmicas. Este plan fue discutido durante la
secta sesión ordinaria del Consejo Nacional
de Protección Civil, presidida por la secretaria
de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez, y la jefa de la Coordinación
Nacional de Protección Civil (CNPC), Laura
Velázquez. Se aclaró que el servicio de alerta
sísmica será gratuito y que las primeras
pruebas de alertas a través de dispositivos
móvi les se real izará n en enero , comenzando en
la Ciudad de México.

EU REABRE PASO
FRONTERIZO EN TEXAS
•El Gobierno de Estados Unidos, que suspendió
temporalmente el procesamiento de trenes
proycnientes de México en Eagle Pass y El Paso
(Texas), reabrió este lunes el paso fronterizo
en e] Puente Internacional de 1 a Presa de 1 a
Amistad. A través de un
de Aduanas y Protección de Fronteras (CBP, en
inglés) indicó que ese paso se reabre "después
de un. cierre
de factores, incluida una remodelación aún
en curso de las instalaciones déla Aduana de
México ubicadas en la Presa de la Am istad y
una inspección de dos semanas por parte de la
Comisión Internacional de Limites y Aguas",
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¿Otro plagio
de Xóchitl?
No tiene mucho qué paso él

escándalo fiel plagio de la
lesis de Xóchil 1 Gálvez y de
algunas parles de sus ini
ciativas en el Senado fie la
República, cuando sale a la
luz una denuncia sobré el

plagio de la imagen de dos mujeres oaxa
queñas, para la elaboración fie sus spols,
que son difundidos en redes sociales y en
lelevisión abierla.

ta periodisla oaxaqueña Carina García,
denunció en sus redes sociales que su ima
gen y la de su madre, fueron utilizadas sin
su consenlimienlo para la elaboración de
los spols de la precandidala Xóchil 1 Gálvez.
Narra que a pesar de que inlenló resolverlo
fie manera discrela y direcla con la precan
fliflala, al no recibir respuesta favorable,
se vio obligada a salir a denunciarlo pú
blicamente.

Llama la atención que en lugar fie encon
trarse con un equipo empá tico, ¡con ganas de
resolver el enluerio, lo que recibió fue una
andanada fie ataques clasislas y discrimina
lorios: "Muy inflígena fie Milla, pueblo que ni
a banquelas llega,pero si dice !No bueno! (sic)
íSXochillGalvez quílala ya, 110 le vaya a querer

cobrar en dolares lo que nunca ha tenido, se
lee en una publicación.
Carina García explica qtie las imágenes

que fueron ulilizadas sin su permiso, son
parle fie un documental que liene fines cul
lurales. Algunos sitepa,tizantes fie Xóchil 1
argumentan que las imágenes forman par
le fiel slock fie Arlgrid, una plalaforma que
pone a disposición fie la genle, imágenes y
videos que, a cambio de dinero, pueden ser
usadas en proyectos personales o profesio
nales. En cuyo caso, se desconoce cómo fué
que llegaron ahí.

Dé Ser esto cierto, solo evidencia la forma
lan básica y descuidada, fie grabar los spols
de la preeandidala opositora» Acaso, ¿no tie
nen la capacidad fie salir a grabar o reali
zar algunas lomas especialmente pensadas
para el tipo de mensaje que se transmitirá?
¿Quién le coordina esta parle lundamniial
fie la campaña, que se loma a la ligera un
spot que será transmitido miles de veces en
televisión abierta?

Es sorprendente la cantidad fie escándalos
en los que la precandidato única fie la opo
sición, se ha visto involucrada. Denota una
total falta de control, un gran desorden en la
dirección fie su precampaña. En el equipo que
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dirige y cuida la imagen de Claudia Shein
baum, impensable que se avenluraran a
andar comprando imágenes en internet para
la realización de sus ¡spots. Se llama profesio
nalismo y se ñola alísenle en el equipo con
servador.

Ahora sí qué como dijo el clásico, haiga sido
como haiga sirio, el horno no eslá para bollos,
la campaña de Xóchitl Gálve&airaviesa un ba
che que más bien parece socavón. Lo peor es
que el piso de su campaña lo está erosionan
do su mismo equipo. Como dice el dicho, con
esos amigos, para qué quiere enemigos.

ENTRE GITANOS
PEPE TOÑO VA POR HI IXQI ILUCA'N
Dicen que para que la cuña apriete, tiene que
ser fiel mismo palo. Y con la llegada a las lilas
de la 4T, fiel diputado federíjl Pepe Toño Gar
cía, en agosto fie este año, parece que se abren
las puertas municipales fie Huixquilucan, en
el |®ado fie México, gobernado por la maestra
Dellina Gómez. Y es que la familia que se afe
rra al poder en ese municipio, quiere ir ahora
por la reelección fie Romina Contreras.
Ayer, durante su segundo informe legis

lativo, Pepe Toño fue destapado por los asis
tentes, como quien puede lograr que llegue la
transformación a Huixquilucan. No en vano

estuvo acompañado por la presidenta muni
cipal de Valle de Bravo, Michelle Núñez y por
el diputado local fiel Congreso fie la CDMX,
Gonzalo Espina, quien fue presentado como
integrante del equipo de la precandidata pre
sidencial, Claudia Sheinbaum.

INVI: MÁS PRESUPUESTO
Como lo adelantamos, el INVI fue una fie las
dependencias privilegiadas con un aumento
presupuesta! fiel 27%. El presupuesto apro
barlo por el Congreso de la CDMX, es la com
binación ele los programas prioritarios fie la
exjefa fie Gobierno, Claudia Sheinbaum y el
actual, Martí líaiics. No podía ser diferente,
sería contra natura para Martí, no apoyar la
vivienda popular.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com

HuixQiiüucan es de esos
municipios que la 4T ganará
con kí suina dc cuadros

¡mli í icos (¡uehai i su lo
malfratados en las Jilas
conscnxuloras.. XI l iciupo.
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Playas
contaminadas
Iniciaron las vacaciones de, invierno

y ante las bajas temperai uras quese
han sentido en varias entidades del

país, mucha gente buscará destinos
fie sol y playa para sortear el frío
navideño.

Lo preocupante es que los va
cac.ionist.as se encontrarán con dos no
ticias. La mala es que los estados Baja
California, Chiapas, Sinaloa y Ta basco
cuentan con playas altamente contami
nadas, se tinta de las playas de Besadlo
L Tijuana, Linda, Lscolleras, Olas Altas
y L1 Bosque, según el informe fie la Co
misión Federad para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris), elaborarlo
en coordinación con las Areas deProlec

ción contra Riesgos Sanitarios estatales
(APCRS).
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Llama la atención que las fie Acapulco y
Veracruz no figuren en la lista, cuando es
por lodos conocido que algunos hoteles
descargan sus aguas negras a la playa. Al
respecto, la inslillición explica que a causa
fie las recientes afectaciones causadas por
el huracán Olis, 27 playas fie Guerrero no
pudieron ser mueslreadas y seis de la en
tidad veracruzana tampoco se analizaron
en el mueslreo debido a las condiciones
meteorológicas.
La buena nolicia: fie las 254 playas

mueslreadas, 248 (98%) son aptas para
usó recreativo, es decir, se encuentran por
debajo de los parámetros, de t.al suerte que
la gente puede nadar sin ningún riesgo de
con t r a e r e n i erm e d a des.

Los seis sitios recreativos,
rebasaron los límites
máximos de 200 enterococos

cn lOO mililitros de agua,
de conformidad con los

lineaniieiitosgiic marca
la Organización Mundial
de la Salud (ÓMS).

L?. Cofe^risjLJt^s.^CRS de_las_
cuatro entidades mencionadas _
ya rea li zaii at cion es
inmediatas de saneamiento

para prevenir riesgos a la
salud a tuiistas nacionales y
e\ traiij eros, tomoinle tt i< mes
iiitestinales.tleiniaütis,
.infecciones en
c()iijiintÍAÍtis}tüarreas.

lome sus precauciones.

•@PeriodistaRCR

periodistadenegocios22@gmail.com
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El retroceso
educativo en
México

os resultados de la prueba PISA dados a co
nocer en días recientes deberían de generar

Liin debate amplio en él país, finalmente es
un tema que le compete a los diversos ac
tores que componen el sistema, educativo,
pero también a la población en general, so
bre cómo se eduque a las niñas y niños en

México dependerá el futuro del país.
Pues bien, lo que los datos reflejan es que México ha

retrocedido en diferentes campos, lo que más llama la
atención es que México ocupa el lugar 51 de 81 países que
participaron en la. prueba. Los resultados son preocupan
tes, en matemáticas, México logró 395 puntos, disminuyó.
14, ya que en 2018 en esta asigna i ura o b t u vo 409 p un t os.
En lectura alcanzó 415 puntos y en Ciencias 410, es decir,
un retroceso ríe cinco y nueve puntos, respectivamente,
pues en 2018 logró 420 y 419 puntos.
Estos datos son consecuencia de la pandemia, en

México aproximadamente 5 millones de estudiantes
dejaron de asist ir a la escuela por razones relacionadas
con el covid, de acuerdo con datos del Inegi. El sistema
educativo colapso, se buscó continuar con las clases a
distancia, utilizando medios convencionales como la te
levisión, pero fue insuficiente. La crisis del covid mostró
la vulnerabilidad de un sistema educativo que no se ha
adapt ado a los avances tecnológicos, ni a las alternativas
para seguir con la educación adistancia.
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Ante el anuncio, el presidente López Obrador des
estimó los datos de la prueba PISA, alegando que co
rresponden al periodo neoliberal. Con esta respuesta
es claro que al presidente, como en otros tantos temas,
no le interesa llegar al fondo, o por lo menos intentar
encontrar soluciones conjuntas, como en él caso de
los libros de Lextos gratuitos, prefiere la polarización
en lugar de generar una discusión nacional y tratar
de buscar grandes acuerdos nacionales que. permitan
mejorar el sistema educativo.
Es necesario señalar que los problemas del sistema

educativo no se le pueden achacar únicamente a la ad
ministración ele López Obrador,prácticamente lorias las
administracionesdurante los últimos 20 años han hecho

cambios al sistema educativo, por lo menos ocho veces
se han modificado los libros de texto gratuitos y se han
hecho cinco reformas educativas. Si bien es importante
hacer cambios, más importante es fiarle continuidad y
estabilidad al sistema educativo.

Una fie, las respuestas más inquietantes ante los re
sultarlos de la prueba es la que dieron las autoridades
educat ivas, que señalaron que la prueba no considera las
condiciones "reales'' en las quese desarrolla el trabajo cló
cente. Eso por lo menos obligaría a quedos cambios que
se lian hecho en el sistema consideren que los maestros
requieren más capacit ación y mejores condiciones para
hacer su trabajo.

•Analista político y colaborador de Integridad
Ciudadana. @ivarrcor @lntegiidad_AC https://www.

integridadciudaaana.org.mx/

Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa. ümm www.contrareplica.mx
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2024, INE y voto
electrónico (2)

orno le adelanté el jueves, el INE ya
ha realizado ejercicios exilosos con
urnas, electrónicas. Por ejemplo, ha
utilizado la urna electrónica para,
más de 100 eventos especiales, como
el Proceso de Votación para deter
minar la Organización Sindical Ma

yoritaria del Personal fie base al servicio del 1NEG1;
la Elección de la lilular de la Secretaría de Trabajo
del Sindícalo de I raba ¡a do res Administrativos de
la Universidad Autónoma de Morelos, y el proceso
de elección de las personas integrantes del Comi
té de Ética, del Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje.

En materia electoral específica, en 2015 se realizó
prueba pilota no vinculante con instrumentos de
\oiación electrónica, en ires Dislrilos Eleclorales
Federales. En 2019 aprobó esla modalidad en una
diminuía pariede lascasillasde los procesos electo
rales locales de. Coahuila e Hidalgo fie 2020. En 2021,
aprobó el volo electrónico en una parle pequeña
de las casillas únicas del Proceso Electoral Federal
y en los locales concúrrenles de Coahuila y Jalisco
de e,se año.
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En 2022, aprobó la inslrumenlación fie esla mo
dalidad, medianil prueba, pilólo con votación \ in
culanle, en una parle igualmente irrelevanie de las
casillas de los procesos locales fie Aguascalienies y
Tamaulipas. Y este 2023, también en modalidad de
prueba pilolo vincúlame, én muy pocas casillas de
ios procesos locales fie junio pasado de Coahuila y
Estado fie México.
Por su parle, los órganos jurisdiccionales han

validado la legalidad fiel empleo de las urnas élec
irónicas, sosteniendo que esta modalidad tle vota
ción no vulnera los principios rectores de la función
electoral, ni los atributos del volo. Es decir, si bien
el mecanismo de voiación electrónica no está ex
presamente plasmado en la legislación, es válido
que el INE realice pruebas pilolo en despliegue y
cumplimienio de sus deberes constitucionales, en
ejercicio libre de su autonomía y en defensa y pro
moción de los derechos políticos y electorales de la
ciudadanía mexicana.

El volo elecliónico en 2024, por ser prueba pilolo,
será solo en la CDMXy en algunas ciudades de Nue
vo León. Serán solo 3 urnas electrónicas en hasta 71
casillas de las denominadas especiales por la ley
(Arl. 258 LG1PE), según lo aprueben los respectivos
consejos distritales del INE. De esas, 44 serían en la
capiial y 27 en el estado norieño, aunque solo en
Monterrey, Apodaca., San Pedro Garza García,. San
Nicolás de los Garza y General Escobedo. Resalto
que todas serán fiel modelo o versión 7.0, diseñadas
y producidas por personal del INE a un cosí o ínfimo,
revestida fie autonomía y seguridad superlaiivas.
Eos números a la fecha son estos: en 2020, 94

urnas electrónicas; én 2021,100; en 2022, también
100; en 2023, oirás 100. Para 2024 habrá "hasta" 213,
de un universo eslimado de 170 mil casillas. Creo
que vamos lento, pero vamos. Seguiré informando.

*gsergioj@gmail.com @ElConsultor2
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Aneurisma cerebral: cómo identificar
este peligroso padecimiento

menudo, la ruplura de
pt aneurisma cerebral
ocurre en el espacio u bi
cado entre el cerebro y
las capas rlelgadas que lo
envuelven. Este tipa de
evento cerebrovascular

hemorrágico se conoce como hemorragia
subaracnoidra. por ello a conlinuación
comparlo información para delectar este
padecimienlo y cámoactuiu; recordando la
importancia de acudir con un especialista.

Un aneurisma: cerebral se refiere a
una prolrusión o expansión anormal en
la pared de un vaso sanguíneo dentro del
cerebro. Esta dilalación puede originarse
por la debilidad en la estructura del vaso
sanguíneo, dando lugar a la formación
de una especie de bolsa que se llena de
sangre. Eos aneurismas cerebrales son es
pecialmente peligrosos debido a su pro
pensión a la rupi ura, lo que desencadena

una hemorragia, en el cerebro.
Cuando un aneurisma cerebral §#

rompe, puede ocasionar una hemorragia
subaracnoidea, una condición médica de

emergencia La sangre liberada ejerce pre
sión sobre los (ejidos cerebrales circun
dantes, provocando daño. Eos simonías
fie un aneurisma cerebral pueden variar,
y algunas personas pueden no presentar
síntomas hasta que ocurra la ruplura del
aneurisma.

Eos lacioics de riesgo asociados con
el desarrollo de aneurismas cerebrales
incluyen aniecedenleí? familiares, hiper
tensión arlerial, tabaquismo, consumo
excesivo fie alcohol y ciertos trastornos
genéticos que alertan la salud fie los vasos
sanguíneos. El diagnóstico y iraiamienio
oporl unos son fundamentales para preve
nir complicaciones graves, y las opciones
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pueden abarcar desde la vigilancia hasta
la embolización endovascular o la cirugía
destinada a reparar el aneurisma,

Eni re las causas principales se encuen
tran: Antecedentes familiares de aneuris
mas cerebrales; Problemas desalud como
la poliquislosis renal, la: coartación fie la
aorla y endocarditis; Presión arterial alia,
fumar, consumir alcohol, y el uso de co
caína o anlelaminas.

Los simonías varían según la ubicación
fiel aneurisma, si ha ocurrido su tupi ura
y la región específica del cerebro afecta
da por la presión. Los síntomas pueden
abarcar:

Visión doble
 Pérdida de la visión
 Dolores de cabeza
 Dolor ocular
 Dolor en el cuello

 Rigidez en el cuello
 Zumbido en los oídos

Un dolor fie cabeza súbito e intenso puede
indicar la rupi ura de un aneurisma. Oí ros

 Confusión, falla de energía, somnolen
cia, ftiupor o Coma

 Caída fiel párpado
 Dolores de cabeza acompañados fie
náuseas o vómilos

 Debilidad muscular o dificultad para
mover alguna parte del cuerpo
 Eniumecimiento o disminución de

la sensibilidad en cualquier área del
cuerpo
 Problemas para hablar
 Convulsiones

 Rigidez en el cuello en ocasiones
 Cambios en la visión, como visión do

ble o pérdida de la misma
 Pérdida de conciencia

El tratamiento temprano de un aneurisma
cerebral es esencial para prevenir com
plicaciones graves, preservar la función
cerebral y mejorar el pronóstico general
del paciente. La atención médica rápida y
especializada puede marcar la diferencia
en la recuperación y calidad de vida fie
aquellos alertados por esla condición.

«Fundador y presidente del Colegio
Nacional de Neurocirugía A.C.

Profesor Titular del Curso de Neurocirugía
en el ISSSTE.
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LOS PENDIENTES DEL 2023

En esta semana cierran actividades con

gresos locales y el federal, y por eso
muchos legisladores ya se encuentran
corriendo, ya que no quieren llevarse
pendientes al próximo año. Nos cuen

tan que el Legislativo más activo es el de la CDMX,
que no sólo sigue con el problema de que no ha
ratificado a Ernestina Godoy como fiscal, entre
otros pendientes, y hay interés de muchos dipu
tados locales, oficialistas y de la oposición, que de
sean reelegirse. En el Congreso del Edomex, se ne
cesita aclarar quiénes van a estar en la Comisión
Permanente, ya que personal cercano a Delfina
Gómez no quiere sorpresas con posibles albazos
de la oposición, que aunque disminuida, se en
cuentia presente; y por si fuera poco, en Nuevo
León nos cuentan que Samuel Garda sigue gol
peando a sus opositores diciendo que la vieja poli
tica le evitó ser candidato. El tema no termina ahí,
esta semana deben aprobarse presupuestos de
Oaxaca, Veiacruz y otros es La dos, así que la agen
da se encuentra cargada.
Y hablando de la Fiscalía de la CDMX, se

viene un choque con el alcalde de Mi
guel Hidalgo, Mauricio labe, que le pi
de actuar de manera contundente para
castigar a quienes violan los sellas de

suspensión o clausura en construcciones irregula
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res. Resulta que la Dirección General de Gobierno
y Asuntos Jurídicos de la alcaldía, con el INVEA,
clausuraron una obra irregular en Eugenio Sue, en
Palana}, y a los constructores no les importó, rom
pieron sellos luego de presentar documentación
falsa para la reapertura, datos del Registro de Ma
nifestación de Construcción de una obra que no
correspondía al predio, sin autorizaciones del
INAH y el IíiBA y sin programa protección civil; y
por eso Interpondrán una denuncia penal y espe
ran que la fiscalía no dé carpeta») a las denuncias
y vayan por los responsables de quebrantar.
La reconstrucción de Acapulco avanza, pe

ro no con la velocidad deseada, nos cuen
tan que ya muchos empresarios abrieron
sus negocios, por ejemplo, los de del cen
tro comercial Palio Acapulco que ya abrió

y busca desesperadamente regresar a la normalidad
en estas fechas que son muy sensibles no sólo para el
comercio sino también para las Jámilas. Nos cuentan
que el próximo miércoles estará el presidente López
Obrador en la bahía y escuchara los avances en la
reconstrucción y las medidas de apoyo dadas a la
sociedad; se sabe que las acciones de gobierno se en
cuentan respaldadas por empresarios como Carlos
Slim, Gonzalo Rotaría, entre otros, jara que el puerto
sea apoyado de nuevo.
Desde los mares del sur nos llega la ad

vertencia de la Comisión de Elecciones

de Filipinas que pone en entredicho la
credibilidad y conflabilidad de Smart
matíc, uno de los posibles proveedores

del INE para organizar el voto en el extranjero duran
te los comidos del 2024. La Comelec filipina emitió

una prohiMción conta la empresa Smartmatic para
participar en nuevas licitaciones. Lo anterior debido a
las acusaciones relativas a un esquema de soborno
que involucra a dicha compañía y funcionarios elec
torales filipinos durante las elecciones presidenciales
de 2016. Glenn Chong, exmiembro de la Cámara de
Representantes de filipinas, testificó en contra de
Smartmatic, señalando a su vez, irregularidades en
las máquinas de conteo de votos y en las transaccio
nes con la Comelec.

La probable colusión entre empresas de
dicadas a la dispersión de los vales de
despensa debe tener muy alerta a la Se
cretaria de la Función Pública, de Rober
to Salcedo, pues está en proceso una in

vestigación sobre posibles vínculos entre un em
presarlo posiblemente llamado Francisco Pérez, el
individuo que fundó y dirigió Suven, una empresa
que se encuentra inhabilitada desde agosto por 27
meses debido a prácticas similares; y varias em
presas, entre las que se encuentran Bargonza, Isi
bit, Monederos Pay Company y Frabaca. El común
denominador de estas Armas sería que comparten
directivos y representantes legales, participando
en los mismos concursos para proveer vales de
despensa. A pesar de presentarse como entidades
independientes, presentan propuestas económicas
que siguen un patrón escalonado, violando la Ley
de Competencia Económica que prohibe las con
centraciones. El tema se vuelve más interesante,
toda vez que Francisco Pérez es el mismo indivi
duo que fundó y dirigió Suven, empresa que ac
tualmente se encuentra inhabilitada desde agosto
pasado por 27 meses, debido a prácticas similares.
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•Jorge Cías, exvicepresidente de Ecuador, es acusado
de peculado en su país, pero en su huida se fue a refu
giar... a la embajada mexicana. La cancillería explicó
que está en calidad de huésped, ya si se transforma en
asilo político es otra cosa...

• Ciro Gómez Leyva dio gracias a la vida. Recordó que
hace un año sufrió un atentado del que salió con vida.
Pero se sigue preguntando, como muchos, que hay 13
personas detenidas y El Patrón, en Estados Unidos, no
parecen estar dispuestos a dar información. ¿Y las
autoridades? Bien, gracias.

• Guadalupe Taddeí, consejera presidenta del INE, ha
tropezado una y otra vez. Al menos 9 direcciones y
coordinaciones están acéfalas desde abril. No ha podi
do cubrir los espacios. Al arranque puede ser normal,
medio año después ya es preocupante...

• María de la Barreda, la presidenta del DIF de
Cholula (Puebla), y su esposo, el diputado panista
Eduardo Alcántara, se hicieron virales en redes socia
les por un videoclip que protagonizan y en el que can
tan un villancico navideño. "Celebremos en Cholula
la Navidad, porque en familia es mejor!, ¡Disfrutemos
cada día, en Cholula con los jóvenes, el futuro es
mejor", son las frases del coro que repite la pareja con
el mismo tono al de la canción que lanzó en 2020 la
pareja conformada por la influencer y aspirante a la
alcaldía de Monterrey, Mariana Rodríguez, y su espo
so, el gobernador Samuel García.
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SARA LOVERA

Si fuera poeta iría de la mano con Fernan
do Pessoa, en su desasosiego, doliéndome
y vomitando en la aterradora vida. Acudi
ría a refugiarme en diálogo con los ojos de
Rosario Castellanos por el mar de inmun
dicia en que se discrimina a los pueblos
originarios, a sus hombres y mujeres; bus
caría a una nodriza, como la de ella, para
refrescarme.

Pero no soy poeta. Estoy aturdida y me
duele la piel. Me rebelo contra la humani
dad que llevo a cuestas y como Jaime Sa
tanes siento que el diablo está en mi cabe
cera y se acomoda por las noches a los
pies de mi cama.

Hijas que, de pronto, ya no tienen a su
madre, desamparadas. Mujeres que pierden
a sus hijas, esposas a sus maridos, en la des
esperanza ... y no saben en quién confiar.

Me pregunto, ¿cómo enfrentar el po
der silenciador de homicidios y desapa
riciones?

Ellas o ellos transcurren en el laberinto

de la nada al que acudió desesperado Pes
soa, en noches larguísimas, adivinando
que sólo nos resta la tristeza y, sin embar
go, nos puede salvar y salvar al mundo el
canto a la vida que propone Pablo Neruda.

"Ayer estábamos por encontramos y
no fue posible; manos asesinas tomaron
su vida y se llevaron parte de la mía. Su
cuerpo quedó sobre la calle de este Chil
pancingo atormentado por la violencia,
la inseguridad y el miedo", escribe Viole
ta Parra Reynada. El sábado hubo dos
mujeres asesinadas en menos de 5 horas
en esa ciudad.

Carmen Sánchez Andraca, de 63 afios,
empresaria que un día huyó de su casa
por amenazas, este fin de semana estaba
en Chilpancingo, la mataron. Sobrina de
Aurora Mesa Andraca, la primera presi
denta municipal de México, hermana de
Juan Sánchez Andraca, historiador indis
pensable. Violeta, abogada exmagistrada
se duele, sangra por su querida amiga.

Y sigue: "...quisiera que estuvieran ca
lladas todas las bocinas, que se detuvieran
todos los relojes y que se diera testimonio
de la vida de esta extraordinaria mujer
que a pesar de tantas decepciones, supo
afrontarlas con dignidad, con decencia y
con una sonrisa en los labios... se recons

truyó a sí misma una y otra vez,Re
cuerda su casa abierta siempre y su comi
da, amaba a su familia y a sus amigas.."

No basta cuestionar, como el jueves
pasado Reyna Haydee Ramírez, periodis
ta sonorense lo hizo en la conferencia

"mañanera": "¿Dónde está el Estado, pre
sidente, para garantizar la seguridad de
los y las mexicanas?¿De qué nos sirven
las estadísticas?

Y los muertos quiénes son, como escri
bió en SemMéxico, Florencio Salazar
Adame:" Manuel Acuña... reflexiona ante

un cadáver en la plancha de la autopsia.
La autopsia de la sociedad es la imagen de
los desaparecidos, así sea de uno solo, por
causa del desinterés... ¿Qué fue de los ni
ños, quiénes sus padres?, ¿cuáles sus pri
meros amores, sus aspiraciones?, ¿en qué
momento se les quebró la escalera? ¿Y

sus sueños? Sus sueños, su forma de mi
rar, su voz, su energía, sepultadas por el
encono de la naturaleza" o por el crimen".

Mientras, la estadística cotidiana de
Carlos Penna Charolet, director de TRe
search Internacional: sólo el sábado hubo

74 homicidios, 10 de mujeres y van 174 mil
este sexenio.

Cómo ser testigo de la vida cotidiana y
entrar en el bosque para conocerlo y hasta
entonces escribir sobre el bosque como
decía Federico García Lorca. A mí me

aturde el bosque, donde entramos las ofi
ciantes del periodismo.

La realidad es más cruel que el senti
miento de un amante abandonado o la

pérdida infinita del ser más querido que se
haya tenido en la vida. No hay nada que
apacigüe las tremendas profundidades del
pozo de la crueldad. No hay forma de no
sentir que se cae en el precipicio. Veremos.

Periodista. Directora del portal informati
vo http://www.semmexico.mx

Ellas o ellos transcurren en el
laberinto de la nada al que acudió
desesperado Pessoa, en noches
larguísimas adivinando que sólo
nos resta la tristeza y, sin embar
go, nos puede salvar y salvar al
mundo el canto a la vida que pro
pone Pablo Neruda.
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
Argentina ya siente el "trago amargo" de Javier Milei
La pandemia y el encierro que ésta trajo fue el escenario

perfecto para generar en un sector social la necesidad de
rebeldía. Las redes sociales, ya de por sí con una capacidad
de impacto monstruosa, tomaron más fuerza y se presenta
ron como el canal ideal para permear en una generación que
en ellas se informa, en ellas se distrae, en ellas se politiza, en
ellas define lo que es y lo que quiere.
Cuando el gobierno de Alberto Fernández pidió a la socie

dad el uso obligatorio del cubrebocas o y forzó a ¡a sociedad
a una cuarentena rigorista, los jóvenes, esa gente que pasaba
sus tardes pegada a la pantalla del smathphone, lo tachó de
dictador. Muchos salieron a la calle para quejarse de su go
bierno represor, que además no podía contra una inflación,
en ese momento de alrededor del 55 por ciento, de la mano
de un loco que fue la apoteosis de la rebeldía argentina: el
hoy presidente Javier Milei.
Y le creyeron y lo votaron. Le creyeron porque en redes

sociales son pocos los economistas serios, si es que el al
goritmo tiene la amabilidad de mostrártelos, que explican
conceptos como la inflación, el déficit fiscal, lo que implica
un tipo de cambio o la tasa de interés y, muy importante, las
repercusiones que tiene un préstamo del Fondo Monetario
Internacional.

El martes pasado, Luis Caputo, ministro de economía de
Milei, informó los primeros diez puntos para reformar el sis
tema en Argentina, que incluían la devaluación de su moneda,
que pasó a valer más del doble, así como el cese de los
trabajadores del Estado con menos de un año de vigencia y
la reducción del 50 por ciento de los ministerios guberna
mentales.

Los despidos generaron una avalancha de videos en re
des sociales de personas que se quedaron, de la nada, sin
un medio de subsistencia. Caputo argumentó que se quería
eliminar a familiares y amigos que contrataba la izquierda del
gobierno anterior, pero no podría ser que la operatividad de
nueve ministerios de Estado se base en el nepotismo de un
gobierno que apenas cumplió cuatro años: la austeridad de
Milei le pesó a la clase más baja.
A propósito de otro de los puntos, si algo entiende un

mexicano es lo que puede pesar una devaluación. El martes
12, el dólar valía 366 pesos argentinos; el miércoles 13, ya
costaba 832 unidades. Esto impacta a las importaciones, a
los productos directamente en el mercado. La hiperinflación
llegó y todo por lo que, según Javier Milei, es "el último trago
amargo".
Luis Caputo habló de que la culpa la tiene el déficit fiscal

que "les dejó" el gobierno anterior, pero no explicó que en el
periodo de Mauricio Macri (20152019), quien apoyó a Milei,
fue cuando se pidió un préstamo al FMI por 57 mil millones
de dólares, el más alto en la historia del organismo interna
cional y, como ahora, eso detonó un alza del 300 por ciento
en el gas, la luz, el agua y el transporte: Alberto Fernández
heredó un sistema hecho pedazos que Milei terminará de

destrozar, pues incluso ya quitó los subsidios a energías y
transportes.
Pero es ahí donde entra la consciencia histórica y la im

portancia de concientizar a las juventudes más propensas a
los discursos vacíos, a los rebeldes de mentiras, a los"fosfo
fosfo". Los más jóvenes en México que ya podrán votar en
2024, nacieron en 2006, es decir, para ellos la devaluación
de 1994 y todo lo que ella trajo es una historia tan vieja
como la Revolución: si no se les habla y se les enseña de
ella, no tendrán ni idea de lo que significa.
El también llamado "error de diciembre" empobreció

más a los pobres y enriqueció más a los ricos, si bien, he
de confesar, era un niño cuando sucedió, mi padre me ha
contado innumerables historias de cómo pasó de pagar 40
pesos de renta a 400 y meses después 800. En una familia
de seis miembros, yo, por ser el más pequeño, comía carne
mientras los demás arroz y frijoles, porque en tiempos de
esa crisis, mi padre buscaba trabajo con los zapatos rotos
y una camisa vieja.
El no fue el único, y, combinado con esas historias, en

la educación que recibí gracias a la UNAM, entendí que
las repercusiones siguen, que arrastramos deudas como
la que dejó el FOBAPROA y que la moneda se sigue debi
litando debido al sistema mundo en el que nos metieron
los gobiernos neoliberales que multiplicaron las cuentas
de aquellos magnates (y narcotraficantes que tenían su di
nero en dólares) cuando decidieron quitarle valor al peso
mexicano. Pero, en México, en Argentina, ¿cuántos tienen la
fortuna de, como yo, recibir educación universitaria?
Así pasó en Argentina, los que votaron a Milei no vivie

ron los cacerolazos de inicios de siglo XXI, el famoso
corralito: un día sus padres o abuelos fueron al banco
y su dinero estaba retenido; qué decir de la dictadura:
hoy la vicepresidenta de Argentina,VictoriaVillarruel, es
descendiente de militares involucrados en el régimen
militar y hasta ha sido catalogada como negacionista de
uno de los episodios más crueles de la historia en el
país sudamericano.
Con todo y eso, siendo que los últimos 40 años de

democracia en Argentina descansa en el esfuerzo de
movimientos como los de las madres y las abuelas de la
Plaza de Mayo, que marchaban en tiempos que incluso
podrían desaparecer como esos a los que ellas anda
ban buscando, Patricia Bullrich, ministra de seguridad, ya
anunció una estrategia para controlar y criminalizar las
manifestaciones.

Hoy Milei continúa el legado de Macri, y esos "rebel
des" que se emocionaron con discursos progresistas
dichos por la derecha, tendrán que vivir su propio "tra
go amargo" para ver si así generan conciencia histórica,
porque, aunque cuando vivieron los tarifazos de Macri
ya eran medio despiertos, decidieron votar por su pro
pio loco. Las señales eran ciaras: un tipo que le pide
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consejos a su perro, un iracundo sujeto que les gustó
por irreverente y que les ha destrozado la economía ni
bien llevaba una semana en el cargo.
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Matías Pascal

El México que queremos,
para reflexionar a profundidad
En estos últimos días del 2023 es

momento de reflexionar. Y a eso

queremos invitarle, estimado lector,
apreciada lectora, a reflexionar de lo que
viene el próximo año en el que se definirán
importantes posiciones de nuestro México,
mediante una de las más importantes elec
ciones, en la que el bono demográfico hará
su presencia protagónica. Los jóvenes,
hombres y mujeres de entre 18 y 40 años
serán guien es definan la continuidad de la
Cuarta Transformación o cambiar el rumbo

en la política nacional.
Es por ello necesario hacer una serie de

reflexiones en torno a este momento históri

co y, buscar entre los posibles escenarios,
en conciencia como ciudadanos nos pregun
tamos:

¿Qué camino sigue para la reconcilia
ción y unidad nacional?
¿Se recuperaría la paz y tranquilidad?
¿Se frenarán la criminal violencia y el

narcotráfico?

¿Se impulsará el desarrollo nacional
generando empleos bien remunerados y se
reactivará la economía?

¿Mejorarán la educación y los servicios
médicos?

¿Tendremos el anhelado bienestar?
Y es que solo mediante las urnas, el voto

y la decisión de los ciudadanos se dará res
puesta a estas necesidades urgentes de la
Nación, que en estos momentos se reducen
a la paz, seguridad y tranquilidad.
Porque para tener una economía sana,

empleos bien remunerados, instituciones
responsables y comprometidas con la
seguridad social, es indispensable contar
con paz y seguridad.

No hay más
Es por ello que el 2 de junio es decisivo

para que el triunfo en las urnas lo obtengan
la dupla que hacen en primer lugar
Claudia Sheinbaum en la Presidencia de la

República y Clara Brugada en la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México. Son

las joyas de la corona para el ideal transexe
nal de Andrés Manuel López Obrador. De
ellas depende la continuidad y desarrollo
del obradorato.

Y si a ello le agregamos que también se
juegan al menos 6 de las 9 gubernaturas que
están por elegirse y la mayoría en el
Congreso de la Unión u el Congreso de la
Ciudad de México. ¡Por supuesto que la
continuidad de la Cuarta Transformación

En estos últimos días del 2023 es

momento de reflexionar. Y a eso

queremos invitarle, estimado lector,
apreciada lectora, a reflexionar de lo que
viene el próximo año en el que se definirán
importantes posiciones de nuestro México,
mediante una de las más importantes elec
ciones, en la que el bono demográfico hará
su presencia protagónica. Los jóvenes,
hombres y mujeres de entre 18 y 40 años
serán guien es definan la continuidad de la
Cuarta Transformación o cambiar el rumbo

en la política nacional.
Es por ello necesario hacer una serie de

reflexiones en torno a este momento históri

co y, buscar entre los posibles escenarios,
en conciencia como ciudadanos nos pregun
tamos:

¿Qué camino sigue para la reconcilia
ción y unidad nacional?
¿Se recuperaría la paz y tranquilidad?
¿Se frenarán la criminal violencia y el

narcotráfico?

¿Se impulsará el desarrollo nacional
generando empleos bien remunerados y se
reactivará la economía?

¿Mejorarán la educación y los servicios
médicos?

¿Tendremos el anhelado bienestar?
Y es que solo mediante las urnas, el voto

y la decisión de los ciudadanos se dará res
puesta a estas necesidades urgentes de la
Nación, que en estos momentos se reducen
a la paz, seguridad y tranquilidad.
Porque para tener una economía sana,

empleos bien remunerados, instituciones
responsables y comprometidas con la
seguridad social, es indispensable contar
con paz y seguridad.

No hay más
Es por ello que el 2 de junio es decisivo

para que el triunfo en las urnas lo obtengan
la dupla que hacen en primer lugar
Claudia Sheinbaum en la Presidencia de la

República y Clara Brugada en la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México. Son

las joyas de la corona para el ideal transexe
nal de Andrés Manuel López Obrador. De
ellas depende la continuidad y desarrollo
del obradorato.

Y si a ello le agregamos que también se
juegan al menos 6 de las 9 gubernaturas que
están por elegirse y la mayoría en el
Congreso de la Unión u el Congreso de la
Ciudad de México. ¡Por supuesto que la
continuidad de la Cuarta Transformación

está garantizada por unos sexenios más.'.
Y en este tenor de los procesos pieelectora

les, hay dos casos que destacan particularmen
te para llevar votos hacia Morena y sus alia
dos. Esos son la Ciudad de México y Puebla.
Donde Clara Brugada y Alejandro Armenta
deben garantizar al menos 7.5 millones de
sufragios entre ambos.
En primera instancia, es importante mencio

nar que en Puebla, Alejandro Armenta, toma
la delantera en la carrera por la gubernatura
poblana con un 58 por ciento de la preferencia
efectiva (48 por ciento, bruta), de acuerdo con
la más reciente encuesta de Enkoll.

Eduardo Rivera, aspirante de la alianza
PAN, PRI, PRD, obtuvo 31 por ciento de pre
ferencia bruta y 37 por ciento de preferen
cia efectiva de los encuestados, mientras
que Grace Palomares se ubica en el tercer
lugar con 3 por ciento en ambas, según
Enkoll.
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está garantizada por unos sexenios más.'.
Y en este tenor de los procesos pieelectora

les, hay dos casos que destacan particularmen
te para llevar votos hacia Morena y sus alia
dos. Esos son la Ciudad de México y Puebla.
Donde Clara Brugada y Alejandro Armenta
deben garantizar al menos 7.5 millones de
sufragios entre ambos.
En primera instancia, es importante mencio

nar que en Puebla, Alejandro Armenta, toma
la delantera en la carrera por la gubernatura
poblana con un 58 por ciento de la preferencia
efectiva (48 por ciento, bruta), de acuerdo con
la más reciente encuesta de Enkoll.

Eduardo Rivera, aspirante de la alianza
PAN, PRI, PRD, obtuvo 31 por ciento de pre
ferencia bruta y 37 por ciento de preferen
cia efectiva de los encuestados, mientras
que Grace Palomares se ubica en el tercer
lugar con 3 por ciento en ambas, según
Enkoll.

La casa encuestadora revela también

que un 12 por ciento no respondió o dijo
no tener preferencia por ningún candi
dato y un 5 por ciento 'No sabe o No
respondió'.
Y en la capital del país, la precandidata

oficialista Brugada anunció a su equipo
con el que espera obtener el triunfo,
pues lo integran personajes que derro
chan altos perfiles y vasta experiencia en
sus respectivas actividades.
Se trata de 40 personas entre quienes des

tacan el ex subsecretario de Gobernación en

materia de Derechos Humanos,
Ale jan dio Encinas quien será el
coordinador del grupo del
que también forman parte
la escritora Elena

Poniatowska y los ex
contendientes al cargo,
Hugo LópezGatell,
Mariana Boy y Ornar
García Harfuch, este
último, quien por cier
to ganó la
encuesta pero que, por cuestión de paridad,
Clara se alzó con el triunfo.

El resto del grupo de Asesores
son:

John Ackerman, catedrático de la UNAM,
sociólogo y activista de la izquierda; Ifigenia
Martínez, fundadora del PRD; el Monero
Rapé, caricaturista; Martha Lamas, acadé
mica y feminista;
Julieta Fierro, científica y astrónoma; Jorge

Sánchez Cordero, hermano de la senadora y ex
ministra Olga Sánchez Cordero; Armando
Barta, Filósofo y Sociólogo experto en asuntos
del Campo; Héctor Díaz Polanco, experto en
Pueblos Indígenas;Lorenzo Meyer. especialista
en Ciencias de la Historia y Políticas; Dolores
Heredia, actriz y activista; Alejandro Blancas,
Oficial de la Organización Internacional de la
Juventud; Amaya Ordorica, experta en políticas
sobre drogas; .Andrés Fárreda, fundador de la
Unión de Científicos Comprometidos con la
Sociedad; Consuelo Sánchez, Antropóloga y
especialista en pueblos originarios; Eréndira
Vázquez Mota, mujer indígena nah.ua de Milpa
Alta; Federico Taboada, arquitecto y urbanista;
Gisela Méndez, arquitecta, experta en
Desarrollo Urbano y Movilidad Sostenible;
Guadalupe Valencia, integrante de la
Academia Mexicana de las Ciencias; e Irving
Rojas, doctor en Economía Agraria.
Así las cosas, entre dos de los punteros

morenistas, para mañana esperamos que
los naipes nos den una nueva
reflexión, mientras tanto,
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Aprueban
paquete
Los diputados mexiquenses, aproba
ron por unanimidad el Paquete Fiscal
2024 propuesto por la gobernadora
Delfina Gómez El legislador Francis
co Santos Arreóla, quien encabezó
los trabajos en las comisiones unidas
de Ptaneadón y Gasto Público con
Finanzas Públicas agradeció la aper
tura de La manda ta ría estatal para
lograr modificaciones que finalmen
te permitieron que pasara así, por
unanimidad. La gobernadora Delfina
Gómez celebró la aprobación de este
presupuesto, que aseguró, será en
beneficio de los mexiquenses.

La gobernadora Delflna Gómez
acudió a TlalnepantLa, a entregar
viviendas a 210 famiLias damnifica

das por el desgajamiento del Cerro
deL Chiquihuite, ocurrido el 10 de
septiembre de 2021 y señaló que
este logro es una muestra de un
trabajo coordinado, cuando va el
trabajo más allá de coLores, más allá
de ideologías, más allá de intereses
personales. También hizo un recono
cimiento por eL trabajo conjunto de
los tres órdenes de gobierno y al se
cretario de Gobierno Horacio Duarte

quien en todo momento estuvo
atento aL avance de Los trabajos.

Ariel Juárez, titular de La Junta Local
de Caminos del gobierno mexiquense,
aseguró que el área que hoy dirige
no era La caja chica de Los gobiernos
priistas, sino una caja grande con ob
servaciones millonadas, con una serie
de anomaLías y corruptelas que van
saliendo, porque seguramente querían
desaparecer, pero que este gobierno
estataL no Lo permitirá, porque se
tiene eL personal humano, el talento
y la capacidad para sacar adelante La
Junta. También comentó que hay gran
avance en Los caminos del sur y otras
vialidades en esta administración, pero
han encontrado que muchas de las
obras hechas en la anterior adminis

tración fueron "hechas con Las patas" y
La exigencia de La maestra Delfina Gó
mez es hacer bien las cosas. De hecho.

ArleUuárez comentó que empresa
rios de grandes medios de comunica
ción son Los encargados de muchas de
estas obras, pero se les exigirá calidad
y se restructurarán contratos para po
der tener otras condiciones de trabajo
en la Junta.
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La Agenda de
El Independiente

9

» Al punto:
Vaya mensaje que envió Clara Brugada con la incor

poración de la barcelonesa Ada Colau como asesora; a
la española se le recuerda por haber designado como
vocera a una disidente que orinó en plena calle en Es
paña como muestra de orgullo. "Orina en la calle es un
arte, colgar una foto de Dalí no", dijo. Colau llegó por
Podemos ai gobierno municipal de Barcelona, pero no
se reeligió por el caos en su administración.

»)

» Digo..., es pregunta:
¿Influirá la crisis local de seguridad en Guanajuato

para derrotar al PAN por el caos criminal en el estado?

ll ^

» Para su agenda:
Desde el Universal y el Financiero los exfunciona

rios del INE Lorenzo Córdova Vianello, Ciro Murayama
Rendón y Edmundo Jacobo Molina están lanzando
línea para tirar el liderazgo de los nuevos consejeros.
Basta leer sus artículos para entender que el presidente
López Obrador tuvo razón al querer renovar todo el INE.
Y si se suman los artículos del exconsejero presidente
José Woldenberg, entonces se tendrán indicios de los
responsables de¡ desorden inducido en el Instituto. Se
quiere crear un INE paralelo desde los medios.

íí El ministro Laynez me sirve para
explicar toda la podredumbre que
hay en el Poder Judicial, (pero)
hasta me cae bien el ministro en

lo personal, lo respeto

AMLO

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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XÓCHITL, ATRAPADA EN EL
PAN DE CALDERÓN Y ANAYA

Sin ningún
rumbo pro
pio, final

mente la candidata

opositora quedó
atrapada en la tela
raña de los intereses

políticos e ideológicos del PAN, con los nu
dos gordianos atados con el PRI neoliberal
de Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña
Nieto y el lastre de los perredistas neolibera
les comandados por los Chuchos.

Rumbo al inicio de la campaña formal, los
intereses panistas de Gálvez Ruiz aplastaron
las expectativas de la candidata social Xóchitl.

Esta percepción cada vez más consolida
da a nivel de opinión pública no es nueva y
sólo cumple el pacto secreto del PAN con el
PRI y el PRD cuando se repartieron las can
didaturas más importantes: la presidencia de
la República y la Ciudad de México para el
PAN, a cambio de cederle el Estado de Méxi
co, Coahuila e Hidalgo al PRI y sobre todo a
su dirigencia actual y cargar con el membre
te del PRD ya desprestigiado incorporando a
los chuchistas a las candidaturas de coalición.

Gálvez Ruiz fue impuesta como candidata
de la coalición opositora, a pesar de que en la
competencia interna se habían posicionadode
manera sobresaliente los priistas Beatriz Pare
des Rangel y Enrique
de la Madrid Cordero;
pero como un pacto
es un acuerdo inviola

ble, el presidente pri

¡sta Alejandro Moreno
Cárdenas bajó de la
contienda a sus dos fi

guras importantes y el
PAN pudo alzarse con
la candidatura.

La definición pa
nista de la candidata
Gálvez Ruiz volvió
a refrendarse en su

apoyo entusiasta a la
candidatura senato

rial plurinominal de Ricardo Anaya Cortés, el
candidato panista derrotado en 2018, luego
perseguido por el gobierno lopezobradoris
ta por un expediente judicial de corrupción
y fugado a Estados Unidos a la espera que
ya le escrituraron de fuero constitucional
implícito en la candidatura al Senado. Y el
otro pivote de la candidata Gálvez Ruiz se en
cuentra en otro panista también exiliado por
acusaciones de corrupción, el expresidente
Felipe Calderón Hinojosa, quien comparte el
exilio dorado en España con el último ahora
sí presidente priista de la República, Enri
que Peña Nieto.

La popular precandidata Xóchitl había lo
grado una base social no desdeñable en la
clase media marginada por el gobierno del
presidente López Obrador y movilizada en
torno a la defensa de dos temas muy especí
ficos: las reformas al INE y a la Corte que fue
ron derrotadas en votaciones legislativas por
falta de mayoría calificada de Morena.

Pero la popularidad de Xóchitl se fue de
deslavando y desinflando con una campaña
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errática de la candidata Gálvez Ruiz en modo

ya panista y por lo tanto con menores posibi
lidades de definición de un proyecto de go
bierno que pudiera atraer el voto de la clase
media no partidista que salió en dos ocasio
nes a la calle en cientos de miles para enfren
tar decisiones presidenciales.

La clave de la candidatura de Xóchitl es
taba en la bandera de un Gobierno de coa

lición entre los tres principales partidos de
oposición registrados, pero con el arranque
forma! del proceso electoral abajo en más de
20 puntos porcentuales de la tendencia de
Morena y Claudia Sheinbaum Pardo operada
por el presidente López Obrador desde Pala
cio Nacional.

En su campaña como precandidata for
mal de la coalición PRIANREDE, la transfor
mación de Xóchitl en Gálvez Ruiz pasó por
el desdén del PRI y el PRD a la candidatura
coalicionista a la presidencia, toda vez que
para esos dos partidos minoritarios la lucha

por su sobrevivencia
se dará en el número

de diputaciones que
pudiera acumular.

Más que un Go
bierno de coalición

sobre programas de
gobierno que no se
conocen, el PRIAN
REDE fue una salida

coyuntural que esta
ría buscando el obje
tivo final no de ganar

algunas de las dos
mayorías legislativas
absoluta y califica
da, sino de impedir

el 60% de diputaciones para Morena y 10%
del curules para sus aliados del Verde y el
PT. La alianza legislativa opositora ha dejado
en claro ya la distribución del poder: el PAN
tratará de que Xóchitl gane las elecciones
presidenciales y el PRI y el PRD buscarán la
mayoría legislativa.

En este juego de reacomodo de poderes
políticos y sociales, la candidata Xóchitl dejó
escapare! apoyo y la movilización de la clase
media e hizo perder el entusiasmo social con
su incapacidad para construirse una figura
presidenciable y a ello agregó la entrega de
la candidatura en modo de Gálvez Ruiz a los
intereses de una de las fracciones más con

servadoras del PAN, con el desánimo que
estaría generando entre los simpatizantes
panistas la apropiación de las candidaturas
plurinominales para la élite del partido y los
lastres que representan los exiliados/en fuga
Calderón y Anaya.

La oposición arrancará en febrero con la
candidatura forma! de Gálvez Ruiz, a quien
pocos reconocen como Xóchitl.

Política para dummies: la política compra
sueños y vende pesadillas.
El contenido de esta ra ra

columna es responsabüi
dad exclusiva del colum y%'
nista y no del periódico
que la publica. LITÍX'iiiV

La definición panista de Gálvez
Ruiz volvió a refrendarse

en su apoyo entusiasta a
la candidatura senatorial

plurinominal de Ricardo Anaya
Cortés, el candidato panista
derrotado en 2018, y luego

perseguido por un expediente
judicial de corrupción
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

A través de las redes sociales, Claudia

Sheinbaum informó que "creamos
Ja coordinación de precampaña de

Jóvenes por la Transformación que recorrerá
todo el país", lo cual apunta a ser uno de los
temas de campaña.

De igual manera, como en cada oportuni
dad que tiene, comentó algunos de los logros
que considera tuvo el gobierno federal: "Em
pleos, salarios dignos, bienestar con desarro
llo sustentable y prosperidad compartida son
base del modelo del Humanismo Mexicano

de nuestro movimiento. Comparto esta nota
que destaca que ¡a industria de la construc
ción sigue en crecimiento".

También, promovió su podcastque se pre
senta cada lunes y en esta ocasión habló de
educación: "¿Les gustaría estudiar medicina o
enfermería? En el podcast de hoy les contaré
cómo pueden hacerlo de manera gratuita en
la Universidad de la Salud, que creamos cuan
do fui jefa de Gobierno en colaboración con el
Gobierno de México".

XÓCHITL Y LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL
La precandidata del PAN, PRI y PRD pre

sentó a su nueva vocera basada en inteligen
cia artificial, acerca de lo cual comentó en su
cuenta de X: "Les presento a mi nueva voce
ría de inteligencia artificial. Una herramienta
pionera e innovadora que únicamente será
oficial a través de mis redes sociales: ¡Xóchitl"

El nombre que le dio a esta nueva vocera es
¡Xóchitl, en la misma tónica que una empresa
tecnológica ha nombrado a los dispositivos
que produce.

En el video que acompaña el anterior

mensaje, comentó que con anterioridad había
presentado videos generados por este tipo de
tecnología, la cual, señaló, "eficiente los recur
sos" y será una vía más rápida para estar en
contacto con los ciudadanos interesados en

su campaña.
Así, tendremos a una Xóchitl Gálvez ge

nerada por inteligencia artificial que enviará
mensajes para apoyar los esfuerzos proselitis
tas de la precandidata. El detalle humorístico
con el que cerró la presentación es que ¡Xó
chitl sí pronuncia bien la R, algo que se podrá
apreciar en redes sociales.

LA LISTA DEL PAN

El PAN dio a conocer la lista plurinomi
nal para el Senado, la cual está encabezada
por Marko Cortés, Presidente del PAN; las si
guientes posiciones fueron para Karen Miche!
González, diputada Federal por Guanajuato;
Ricardo Anaya, excandidato presidencia!; Lilly
Téllez, Senadora por Sonora; Enrique Vargas
del Villar, diputado local por Edomex; Laura
Esquivel Torres, Secretaria Nacional de Pro
moción Política de la Mujer del PAN; Mauri
cio Vila, Gobernador de Yucatán; Ana Teresa
Aranda, diputada Federal por Puebla; John
Robert Hernández, Secretario del Migrante de
Guanajuato (espacio migrante); Gríselda Gar
cía, quien trabajó en la Secretario de Asuntos
Indígenas del Gobierno de Oaxaca (Espacio
para persona indígena).

En las dos elecciones federales anteriores

tuvo resultados mixtos; en 2012 el blanquiazul
logró colocar a los 9 primeros lugares de la lis
ta, en tanto que en 2018 sólo logró que entra
rán 6 integrantes del listado.
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LASCJN: SE
ACABÓ EL MÉRITO

ILa designación
de Lenia Ba
tres corno mi

nistra de la Suprema
Corte de Justicia, nos
da más pistas sobre

e! presidente López Obrador que respecto a la
nueva integrante del Pleno.

Desde que integró la primera terna, ya era
evidente que la dificultad para que la oposición
respaldara a alguna de las seleccionadas esta
ba cuesta arriba.

Quizá Bertha Alcalde pudo sumar los apo
yos necesarios, pero las indicaciones que les
dieron a los senadores morenistas iban por
otro lado.

El titular del Ejecutivo tenía que saber que
su candidata, la que siempre lo fue, no era la
más adecuada, porque no cuenta con una tra
yectoria jurídica para una posición de semejan
te relevancia.

No es que Batres no sea capaz, ni mucho
menos, es una funcionaría inteligente y políti
ca con ya suficientes horas de vuelo, pero es
evidente que el rango de ministra requería,
hasta hace unos días, de biografías sólidas en
el campo del derecho o de experiencia en el
Poder Judicial.

Eso, la escancia meritocrática, hay que ad
mitirlo, ya terminó.

El propio López

Obrador hizo preva
lecer esa lógica, de la
que ahora se separa,
cuando propuso a
Margarita Ríos Fajart,
Juan Luis González

Alcántara Carrancá,
Loretta Ortiz, e inclu
sive la propia Yasmín
Esquivel, ya que los
problemas sobre su in
tegridad en cuestiones académicas ocurrieron
mucho después.

Con Batres ya se impuso, de manera más
que transparente, la necesidad de contar con
una operadora que ayude a dinamitar las es
tructuras de la propia Corte, para favorecer la
percepción de que se requiere un cambio y
que este tiene que pasar por la elección popu
lar de ministros y magistrados.

Esto es una muy mala noticia para la segu
ridad jurídica y a quienes terminará por afectar
esa los ciudadanos.

¿Qué clase de Corte tendremos en unos
años? ¿Qué ocurrirá si le toca a Claudia
Sheinbaum elaborar las ternas una vez que
concluya su periodo Luis María Aguilar Mora
les? La tentación de actuar déla misma forma

será inmensa, aunque nociva para la inde
pendencia judicial.

De ahora en adelante no sorprenderá si la
persona titular del Poder Ejecutivo actúa de
esa manera. Es un precedente terrible y ten
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drá consecuencias inmediatas, pero también
en el largo plazo.

Lo más grave, sin embargo, es que el pre
sidente López Obrador utilizó, por primera vez
en poco más de un siglo, la atribución constitu
cional con que cuenta, cuando en el Senado no
se ponen de acuerdo y rechazan las ternas que
se les envían.

En el fondo, es una derrota de la política,
una más en momentos donde la búsqueda de
los acuerdos puede hacer la diferencia y sanear
el ambiente público.

Otra variable que no hay que pasar de lar
go, es que nos encontramos ya ante una inte
gración del máximo tribunal en la que no se

respetaron los tiempos
previstos en la duración
de los encargos, y esto
es importante porque
rompe el equilibrio y
maltrata o comprome
te la independencia de
los ministros.

Recordemos que
Eduardo Medina Mora

renunció porque reci
bió toda clase de pre

siones, investigaciones tergiversadas y optó
por dar un paso de costado para evitar una
confrontación, que a inicios de la actual ad
ministración le habría salido muy cara a quien
también fue embajador en Gran Bretaña y pro
curador General de la República, entre otros
cargos de una trayectoria sobre todo enfocada
en la seguridad pública.

Arturo Zaldívar, en cambio, renunció antes
de que concluyera su periodo, para permitir
que el presidente López Obrador fuera quien
tuviera mano y con ello privar de esa posibili
dad a Claudia Sheinbaum o a Xóchilt Gálvez.

Esto es, dos de los integrantes del Pleno no
debieron concluir de modo anticipado.

Es una estratagema que le funcionó a Pala
cio Nacional, pero que generará distorsiones
con quien rinda protesta para el cargo presi
dencial en enero de 2024.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
El Council on Foreing Relations advierte

que México, sólo superado por Estados Uni
dos, Reino Unido y Ucrania, puede estar sujeto
a escaladas de información falsa o engañosa
en el contexto de la elección que se realizará el
próximo año.

De acuerdo con un reporte, publicado por
Eje Central, se señala que se han detectado 32
operaciones anómalas en Facebook, Instagram
y WhatsApp.

Nadie duda que una batalla importante se
dará en las redes, la pregunta en todo caso es
sobre cómo se desarrollará y si comprometerá
a las prácticas democráticas.

Con Batres, ya se impuso
la necesidad de contar con

una operadora que ayude a
dinamitar las estructuras de la

propia Corte, para favorecer la
percepción de que se requiere

un cambio
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NUEVOS AIRES
EN ARGENTINA
^^ocas cosasr^han cau

 I sado tanta
curiosidad este año

Como la primera se
mana de gobierno

de Javier Milei.

Como una especie de fetiche, por un lado,
los que auguran su fracaso y por el otro los que
cualquier cosa diferente al Kirchnerismo es un
avance, todos pendientes del flamante presi
dente argentino.

Javier Milei es un respiro para la derecha lati
noamericana, una tenue
luz al final del túnel en el

que ha caído los últimos
años con la avanzada

de izquierda en México,
Chite Colombia, Brasil,
Honduras, etc. 

Y aunque al princi
pió no fue el candidato
favorito de¡ poder eco
nómico, los grandes oli
garcas tuvieron que ce
der ante la candidatura

de Milei a la presidencia.
Incluso, magnates

como el mexicano Car

los Slim aceleraron sus nexos para apoyar al fe
nómeno político.

Primero estuvo la toma de protesta hace
menos de 10 días, en la que aseguró que
no había un solo peso en las arcas argen
tinas: "No hay plata", dijo Javier Milei en
su discurso inaugural frente a la plaza del
Congreso ante millones: "no hay plata", "no
hay plata". "El ajuste es inevitable", remató
el nuevo presidente.

Así comenzó la primera semana del nuevo
gobierno, que asumió una herencia de 160% de
inflación que, a corto plazo, solo puede empeorar.

Inmediatamente a eso vinieron una serie

de reducciones a los subsidios al transporte
de pasajeros y energía eléctrica, cierre de mi
nisterios y secretarías, suspensión de obras

públicas con sus consecuentes despidos, in
cremento de impuestos a las importaciones
y exportaciones, y el retorno al cobro de im
puesto a varios sectores de la población.

Más malas noticias, la devaluación del peso
argentino de más de 50%, a 800 pesos por dó
lar al tipo de cambio oficial fue anunciada por el
titular del ejecutivo.

Sus críticos describieron las medidas como

"salvajes" y salieron a tomar las calles en protesta.
Como respuesta, el nuevo gobierno de

Argentina presentó un nuevo protocolo para
combatir las protestas: "El que las hace las

paga", dijo parafra
seando al presidente
la ministra de Gobier

no y anunció una serie
de pasos a seguir que
aPunlBn a sandonar
cualquier tipo de pro
testa qUe bloqUee la
libre circulación.

En temas geopolí
fosei presidí pre
sentó formalmente la

solicitud de ingreso de
Argentina a la OCDE,
como un guiño a la co
munidad internacional

y a su intención de avatar las normas comunes
de gobernanza para sus miembros.

Por otro lado, el gobierno de Milei anunció
su decisión de retractar su solicitud a los BRICS,
un grupo geopolítico formado por China, Rusia,
India y Sudáfrica.

"No nos uniremos a los BRICS", escribió la mi
nistra de Relaciones Exteriores la semana pasada.

Se pueden criticar muchas cosas de los pri
meros días del gobierno de Milei, pero loque no
se puede es acusarlo de no hacer nada.

Y aunque todavía es muy pronto para saber
si estes drásticas medidas aplicadas lograrán
arreglar el desastre económico argentino, Milei
está avanzando a toda velocidad para lograr un
resultado distinto al que se tenía. Y si me lo pre
guntan a mí, esas son buenas noticias.

El nuevo gobierno de
Argentina presentó un nuevo
protocolo para combatir y
sancionar cualquier tipo de
protesta: "El que las hace las
paga", dijo, parafraseando
al presidente, la ministra de

Gobierno
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¿PERDIMOS LA CAPACIDAD
DE LA INDIGNACIÓN?

Vivimos un

cierre espe
luznante de

año... y sexenio. Ma
sacres y ejecuciones
sin freno por todo el
país. Especialmente de
jóvenes universitarios,
clasemedieros, notoria
mente ajenos al crimen
organizado o a! narco,
por más que el presi

dente Andrés Manuel López Obrador intente
vincularlos yjustificar sus muertes en eso.

El momento llama a una reflexión masiva,
nacional, y a acciones ciudadanas y de sus lide
razgos para exigirle a las autoridades respon
sables de garantizar seguridad y castigo, a dar
una respuesta al nivel de estas circunstancias.

No podemos tolerar más lo que hoy ocu
rre. No debemos continuar en el azoro y la
enajenación. ¿Cuántas masacres más como
las de los 12 de Salvatierra, los 6 de Celaya, los
5 de Lagos de Moreno o los hechos de violen
cia de ¡os pobladores de Texcaltitlán, Estado de
México contra los delincuentes de la Familia
Michoacana tenemos

que tolerar para mo
vilizarnos como socie

dad? ¿Cuántas muer
tes más para que las
reuniones de las 6 de la

mañana del presidente
y su gabinete de segu
ridad nos comiencen

a decir qué hay detrás
de esta matazón? Para

pasar de supuestos a
certezas, y empezar a
saber por qué y quienes generan toda esta si
tuación de violencia e inseguridad

Para ver que se actúa no con abrazos, sino
con determinación, inteligencia y eficacia en
contra de ellos.

Hasta dónde tendremos que llegar para
ver que, quienes impulsaron las movilizaciones
masivas en noviembre de 2022 en defensa del

INEy en mayo del 2023 en defensa de la minis
tra Norma Piña y de la Suprema Corte ahora lo
hacen por la recuperación de la paz, la seguri
dad y la gobernabilidad de México.

¿Dónde está toda esa ola de cientos de
miles de mexicanos indignados ahora que la
indolencia ¿o abierta complicidad? del go
bierno de AMLO ante el crimen y el narco nos
degrada como sociedad?

Vamos a continuar aceptando que ante una
masacre como la de los jóvenes de Salvatierra
continúe López Obrador diciendo cosas como
la de que, a pesar de que "todavía no tenemos
toda la información... Se investiga la relación
del consumo de drogas con la masacre en una
posada en Salvatierra, Guanajuato.

Y justificando que "hay regiones donde
como existe más consumo de droga, hay más
violencia y más homicidios y hay que ver por
qué en Guanajuato aumentó el consumo, que
no es lo mismo que en Jalisco, ya ni hablemos
de Oaxaca o de Yucatán".

Dando una explicación que sólo repite lo
que se indica en algunos medios informativos.

Que losjóvenes agredidos estaban en una
posada y llegaron a asesinarlos, esto es lo que
se conoce hasta ahora y aquí vamos a dar más
información, ya hay algunas hipótesis, pero no
podemos adelantar nada, todavía", agregó. O
sea, nada.

Trascendidos indican que una línea de in
vestigación es que uno de losjóvenes asisten
tes a la fiesta podría haber estado vinculado al
Cártel Jalisco Nueva Generación y que por ello
fueron atacados por el Cártel de Santa Rosa de
Lima. Puros supuestos.

¿De qué sirven entonces las reuniones ma
drugadoras de AMLO y su gabinete de segu
ridad si nada impiden y nada hacen en contra
de quienes hunden a México en la muerte y la
violencia?

¿Y hasta cuándo nosotros los ciudadanos
estaremos sólo viendo pasar todo esto sin mo
vilizarnos para exigir que esto termine?

EN EL SENADO ALGO SE MUEVE

Proyectos de reformas para garantizar de
rechos de policías avanzan en Comisiones del
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Senado en busca de dignificar el trabajo de
este sector, brindarles condiciones óptimas
para su labor y seguridad en el desempeño de
sus funciones.

Las propuestas analizadas por la Comisión
de Estudios Legislativos Primera, que preside
la senadora Mayuli Latifa Martínez Simón, in
cluyen garantizar los derechos humanos y la
borales de los elementos de las instituciones

policiacas, según un dictamen que tiene el
objetivo de otorgarles
seguridad social digna
y justa.

En su reunión del

pasado 14 de diciem
bre, integrantes de
este órgano legislativo
aprobaron, por unani
midad, este proyecto
que reforma la deno
minación del Capítulo
I del Título Tercero y
adiciona diversos artí

culos a la Ley General del Sistema Nacional de
Seguridad Pública.

Se trata, explicaron en el documento, de
dignificar el trabajo de los elementos policia
cos, brindarles condiciones óptimas para su
labor y seguridad durante el desempeño de
sus funciones.

El dictamen establece que estos trabajado
res deben recibir un trato digno y respetuoso
de sus superiores jerárquicos, iguales o subal
ternos, así como el respeto de la comunidad a
la que sirven.

También dispone que tienen que asistir y
participar en cursos de capacitación, actuali
zación, profesionalización y especialización, así
como en aquellos que se acuerden con otras
instituciones académicas nacionales y del ex
tranjero, que tengan relación con sus funciones,
conforme a la disponibilidad presupuestal y las
necesidades del servicio.

Además de "percibir una remuneración, de
acuerdo con las funciones que desempeña, que
determine el Presupuesto de Egresos corres
pondiente, así como las demás prestaciones de
carácter laboral y económico que se destinen a
su favor" consideraron los senadores.

¿Dónde está toda esa ola
de cientos de miles de

mexicanos indignados ahora
que la indolencia ¿o abierta
complicidad? del gobierno
deAMLO ante el crimen y
el narco nos degrada como

sociedad?
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¿VAMOS BIEN?
Por Carlos Ramos Padilla*

Falta poco más de una semana para el
cierre de año y vivimos un ambiente
de terror, y no exagero. Se viralizan

videos de la Guardia nacional extorsionan

do/robando en las carreteras, sigue la trage
dia en Acapulco, se presentan testimonios de
que la Fiscalía de la CDMX practica el espio
naje, la matanza en Texcatitlán, balacera en
una posada con 12 muertos...podría señalar
que se inauguró el tren maya inconcluso, con
fallas en el aire acondicionado, con costos
muy altos en alimentos... pero eso, aunque
sea prioridad para AMLO, es lo de menos.

Los impactos e investigaciones inter
nacionales dejan evidencia. El New York
Times da cuenta que la fiscalía de la Ciu
dad de México solicitó los registros tele
fónicos de políticos y funcionarios, según
consta en expedientes.

Muchas de las personas vigiladas dicen
que se les siguió por razones políticas y aun
así defienden con todo (claro para proteger
los datos) a ¡a "honesta" Ernestina Godoy.

Seguro aquí Sheinbaum habrá de traicio
nar y como su mentor decir "no sabía".

El pasado 9 de noviembre, el periódico
estadounidense imprimió que, a través de
expedientes judiciales, se puede constatar
que la Fiscalía pidió a la empresa Telcel los
registros telefónicos y de mensajes de texto,
así como datos de localización, de más de
una decena de funcionarios y políticos, tanto
opositores como de Morena.

Hay testimonio de 14 expedientes judi
ciales donde se indica que bajo las órdenes
de Ernestina Godoy se reclamó la informa
ción a Telcel y que la empresa de telecomu
nicaciones reconoció haberlos entregado,
que abarcaban desde 2021 hasta principios

de 2023.

Entre los políticos que habrían sido es
piados están: Lilly Téllez, Santiago Taboada,
alcalde con licencia de Benito Juárez, Hora
cio Duarte, ex titular de la agencia aduanera,
Higinio Martínez Miranda, Alessandra Rojo
de la Vega, exdiputada y opositora de Clau
dia Sheinbaum, Dolores Igareda, magistrada
y Ricardo Amezcua, miembro del Consejo de
la Judicatura CDMX.

Adicional, pobladores del Edomex ya
no querían pagar derecho de pisos sicarios
e hicieron frente al grupo comandado por
Rigoberto de las Sanchas Santillán alias el
payaso por, cabeza de una célula del cártel
La Familia Michoacana.

Tres habitantes de ¡a región, incluido el
delegado comunal, Noé Olivares, perdieron
la vida, en un acto considerado por vecinos
de la zona como heroico, "porque al gobier
no parece no importarle".

Otro hecho: un comando asesinó a

12 personas y lesionó al menos a 11 más
la madrugada del domingo, durante la
celebración de una posada que se rea
lizaba en la Exhacienda de San José Del

Carmen en Guanajuato.
Esto ocurrió a las dos de la madrugada.

Cinco vehículos que se encontraban estaciona
dos en la ex hacienda fueron incendiados por
los multihomicidas, quienes se dieron a ¡a fuga.

Pero el presidente dice que millones de
mexicanos aseguran que "estamos mejor".

Pues sí, son sus datos sin comprobación
ni pruebas, como las ya múltiples acusacio
nes de corrupción a muchos personajes, del
mundo empresarial, periodístico y político.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquensetv canal 34.2, izzi 135
y mexiquense radio
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BELTRONES Y ANAYA,
REFUERZOS AL CONGRESO
Por José Antonio Chávez

Le comenté que los partidos políti
cos soltaron sus listas de los próxi
mos candidatos a! Congreso de la

Unión, vaya la Cámara de Diputados y el
Senado de ¡a República.

Bueno, anote como refuerzos para la
oposición las figuras de Manlio Fabio Bel
trones y Ricardo Anaya para el Senado de la
República, además de los líderes naciona
les, Alejandro Moreno "Alito", Marko Cortés
y Jesús Zambrano.

Desde luego que en Morena también
llevan a su líder nacional, Mario Delgado
y al propio Ricardo Monreal que, sin duda
repetirá en el cargo.

Qué decir de la propia Presidenta de!
Senado, Ana Lilia Rivera que también pue
de repetir. Igual puede ser la presidenta de
la Cámara de Diputados, la priista Marcela
Guerra para quedarse en San Lázaro.

En el PRI saben que la figura de Beltro
nes ayudará a reforzar al líder Alejandro
Moreno, pues ambos son considerados
piezas claves en la política de alto nivel y en
consecuencia un dolor de cabeza para los
de enfrente si se muestran en terreno rijoso.

No pierda de vista a Alito que con su
vagancia política desbarrancó, sin mover
una coma, a Samuel García para eliminarlo
de ser candidato presidencial, obviamente
el dolor fue mayúsculo porque era el con
sentido de Palacio Nacional. La ¡legada de
figuras de esos niveles permitirá elevar los
debates en ambas Cámaras. Los panistas
también perfilan al gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila, un personaje que se andaba
poniendo muy bronceado porque no lo
dejaron ser aspirante Presidencial. No le
gustó mucho que fuera Xóchitl Gálvez y por
eso el berrinche.

Hoy está alineado y va al Senado igual
que el ex alcalde de Huixquilucan, Enrique
Vargas del Villar que cedió su espacio en
Edomex para la priista, Alejandra del Moral.

En el PRD puede repetir Miguel Ángel
Mancera y la llegada de Carlos Navarrete,
ambos también de buen nivel

Para mala suerte de los morenos, repe
tirá, también por el PAN, la actual senadora
Lilly Téllez que hoy, junto con Kenia López
y la Presidencial, Xóchitl Gálvez se volvie
ron un dolor de cabeza para el Presidente
López Obrador.

Vamos a ver del lado de Morena a

quienes consideran mandar para la nueva
Legislatura del 2024, porque sin duda el
pleito de hoy en día seguirá después de las
elecciones de junio.

SEMBRANDO VIDA, EL MEJOR
PROGRAMA SEXENAL

El próximo 8 de enero, en el Puerto de
Acapulco, se concentrarán los tres secreta
rios de Bienestar, Ariadna Montiel, de Se
marnat, María Luisa Albores y de Agricultu
ra, Víctor Manuel Villalobos, para inaugurar
el registro del Agroforestal que contempla
las parcelas de los 455 mil productores del
programa Sembrando Vida.

Desde luego que ese programa se ha
convertido en uno de los más significativos
en este sexenio, y, en consecuencia, uno de
los que más presume el Presidente López
Obrador, porque ha sido el más producti
vo y, después del 2024, será autosostenible
por sus productores.

Es un modelo que apostaron la confian
za al subsecretario Hugo Raúl Paulín Hernán
dez para armarlo y echarlo a andar y hoy por
eso anda con manteles largos por esos lo
gros. Pero para qué servirá ese registro, bue
no simplemente para que los productores
puedan contar con la certificación oficial de
sus árboles que mantengan en sus parcelas.

Es decir, hay un conteo de mil 300 mi
llones de árboles y el 70 por ciento son fo
restales, esos árboles hoy, sin ese registro o
certificación, tiene un costo de venta entre
3 mil y 3 mil 500 pesos, porque se va, prác
ticamente en una venta de mercado negro.

Al obtener el certificado cada árbol con

este programa, el gobierno los hace auto
máticamente oficiales y se convierten en
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un patrimonio de los productores, pues el
precio se eleva entre los 25 y 30 mil pesos.

Con ello, les permite que sea una ga
rantía, como un inmueble para solicitar
créditos bancarios. Sembrando Vida apoyó
con un salario a cada productor de esos
455 mil registrados, un total en 2023 de 38
mil millones de pesos y para el 2024, con
39 mil 800 millones de pesos.

El funcionamiento de los árboles fruta

les y lo demás, en este programa de Sem
brando Vida, ha permitido que detonen la
economía regional en los lugares donde

están operando sus parcelas, pues a cinco
años de su implementación del programa,
hoy están en una cosecha extraordinaria.

Por ejemplo, son siete productos los
que han prevalecido en el dominio de este
programa, el café, cacao, agave, nopal,
achiote, plátano y miel.

La producción de achiote, por citar un
ejemplo, hoy llevó a sus productores a po
der comercializar con la empresa Anita, de
¡a blanca Mérida, unas 50 toneladas al año,
una cifra que se importaba de Guatemala.

*Jachavez77@yahoo.com
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Nuevo gobier
no argentino
MEJORES CONDICIONES PARA EL PAIS

De manera sorpresiva, triunfó en la
hermana nación, Javier Milei, consi
derado político de derecha y ajeno alas
corrientes del "peronismo"
Desde que Juan Domingo Perón

ocupó el gobierno en 1946, particu
larmente su esposa "Evita", lograron
grandes simpatías, lo que les permitió
en diversas etapas, ocupar la Jefatura
de Gobierno, excepto cuando fueron
víctimas de la dictadura militar.

En las últimas fechas, el matrimo
nio Kirchner, sin prudencia, compar
tieron el poder e influyeron, en especial
Cristina, para que ocupara el cargo de
Presidente, Alberto Fernández, quien
se esperó entregara el poder a otro "pe
ronista", pero triunfó Milei, quien ha
realizado cambios profundos, entre
ellos una devaluación superior al 54%.
Esto es entendible, yaque, Argentina,
como muchos otros países, mantenía
un doble mercado, por un lado, el pre

ció oficial del dólar estadounidense, se
marcaba en cierta cantidad, pero cada
vez resplandecía con mayor intensidad
el "mercado negro", en el cual se ma
nejaban todos los ámbitos sociales y el
precio del dólar superaba el doble de lo
que se ofrecía en las áreas oficiales.
Junto a la anterior medida radical,

tomó otras seis que han c ausado expec
tación. Ordenó el recorte de empleados
públicos; suspendió las obras, hasta
analizar si los costos son correctos y si
se habían otorgado con imparcialidad y
buen juicio ¡decretó la cancelación de la
publicidad gubernamental, la cual se
ñaló, alcanzaba cifras estratosféricas
y buscaban siempre elogiar a los gober
nantes, por encima de comunicar as
pectos primordiales de interés para el
pueblo; redujo al mínimo las transfe
rencias a distintas provincias, por no
ser justificables y, eliminó los subsi
dios, en particular los que se concedie
ron al sector de transporte y energía; lo
que más impactó en las medidas tera
p éuticas de Milei, fue lo relativo a re du
cir a la mitad los Ministerios, de lñ, solo
quedaron 9.

Hay sectores que se han visto seria
mente afectados, pero hay que destacar
que su plan ha sido bien recibido por el
Fondo Monetario Internacional, el cual,
de inmediato mantendrá un programa
crediticio a favor de la República Ar
gentina, por 44 mil millones de dólares,
circunstancia que permitirá mejores
condiciones para el País que se ha deba
tido en un severo drama económico.
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Son un Xingo,
pero de corruptos
MAESTRO, XOCHITL DICE EN UN SPOT: "VAMOS
POR UN MÉXICOXINGÓN'.

C on el PR1AN fue un México Xingado.
Calvez estrenó un lema y es pirateado: "Somos un
#Xíngo y seremos más".
Un Xingo de corruptos en el FAM y sus patrocinadores,
y si de frases clásicas se trata, "No Pasarán" en 2024.
Crearon con inteligencia artificial a "¡Xóchitl", su
vocera especiaL
Como Rubén Aguilar en tiempos de Fox, la caricatu
ra afirmar á: "Lo que Xóchitl quiso decir, pero no le: hizo
correctamente, es..

Bertha defiende su vestimenta: "El huípil no es
moda, son mis raices, la herencia que recibí de mis
ancestros".

Y a la dizque indígena dueña de una lujosísima residen
cia, ¿sus antepasados también la enseñaron a usar el po
der para pedalear j ugosos contratos en beneficio de sus
empresas, y a piratear textos ajenos sin entrecomillar
los, o esn lo aprendió en el PAN?

Acusan a Taboada de acarrear a migrantes haitia
nos a sus mítines, a cambio de aguay fruta.
Qué cinismo y desvergüenza de Kataboada, es para que
el INE lo descalifique de la contienda por lucrar con la
necesidad humana.

El PAN reveló su lista de aspirantes al Senado e in
cluye a Lilly Téllez, Marko Cortés y Ricardo Ana
ya
Al grito de "Sálvese quien pueda, mujeres y corruptos
primero".
La Corte desechó un recurso de opositares para
que Lenia Batres sea ministra sólo un año.
Vaya, una de cal por tantas de arena movediza de Piña
y sus muchaches.
Beatriz Pagés teme por su vida, "una venganza de
López Obrador o de los que lo rodean".
Esa señora tira la pedrada y luego esconde la mano.
Que se preocupe más por la desaparición de su Siem
pre—vendido, que ya casi nadie compra y carece de pu
blicidad oficial.

Federico IJorine citó que la ratificación de Ernesti
na Godoy es letra muerta.
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Hacer la utopía
realklad

NI UN PASO ATRÁS

Este fin de semana nuestra precan
did ata única en la Ciudad, Clara Pin
gada, presentó a su Consejo Asesor
Programático para construir en con
junto el programa de gobierno 2024
2030. Este grupo de expertos con
prestigio social, diverso y con alta ca
pacidad técnica, lo encabezará Ale
jandro Encinas, nuestro anterior
subsecretario de Derechos Humanos

del Gobierno de México.

Perfiles como Elena Poniatowska,
Ifigenia Martínez, Armando Bartra,
Lorenzo Meyer, Marta Lamas, Dolores
Heredia, Sergio Silva, Irvin Rojas, Ju
lia Alvarez Icaza, Monero Rapé, Ama
ya Ordorika, John Ackermann, entre
otras y otros, se están articulando con

un sueño en común: seguir constru
yendo una Ciudad que cuida a todas y
todos, justa, solidaria, orgullosade sus
pueblos originarios y sus tradiciones,
y cuya riqueza asegure a todas, y todos
una vida digna.

Estos últimos años con la Doctora

Claudia Sheinbaum vivimos avances

enormes para nuestra Ciudad, se redu
jo la inseguridad hasta índices que no
habíamos visto en 20 años, se integró la
movilidad con transportes modernos,
se unlversalizó la beca para todas las ni
ñas y niños, libramos la pandemia como
ninguna otra entidad y millones de per
sonas salieron de la pobreza; sin embar 
go, si algo sabemos las y los capitalinos
es que esta Ciudad es cambiante y cons
tantemente se enfrenta a nuevos retos ,
por eso es tan importante la continui
dad que representa Clara Bragada,
Finalmente, tuve el honor de haber

recibido la encomienda de coordinar

esta campaña y la asumo con mucha
responsabilidad. Mientras la derecha
sigue apostándole al Cártel inmobi
liario y al retroceso de tantos derechos
conquistados, del lado de la Transfor
mación tenemos claro que los prin
cipios del Obradorismo le cambian la
vida a la gente y nos acercan al bienes
tar. No vamos a dar ni un paso atrás, en
20 24 vaina s a hacer la utopía realidad.
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Choro y tecnocracia

El presidente López Obrador exhibió la
arrogancia y las ínfulas de los tecnócratas.
Esos tecnócratas que son insensibles a
los problemas sociales; esos que van en
contraposición a los enfoques económicos,
políticos y filosóficos tradicionales.
Esos señores y esas señoras, que son

especialistas cerradotcs, quienes llegaron a
la conclusión de que la sociedad necesita de
una dirección tecnológica y no una política
de la sociedad.

Desde luego que el postulado fue
tentador hace muchísimos años. Que los
especialistas se ocuparan de tal o cual
materia y no la gente emanada de tal o cual
partido, sonaba bien, sonaba interesante.
Y sonaba bien porque, dando un ejemplo
burdo, sísete descompone la lavadora
en casa, tienes dos opciones: llamarle al
vecino niiiusos o traer aun especialista
en lavadoras. Y ahí, en esc caso, sabes a
qué atenerte. El vecino puede dar en el
clavo o no. Y el especialista, se supone, está
obligado a darle en el clavo.
Pues a principios de los años ochenta,

al gobierno de Miguel de la Madrid se
le ocurrió hacer un cambio de pauta en
las formas de reclutamiento. Pero no

sólo se dio una mayor importancia a las
carreras profesionales de los políticos
para avanzar dentro del sistema, sino
también a las carreras de los corifeos que
los acompañaban en su transición hacia la
tecnocracia.

Los priístas decían que era "el gobierno
de los mejores", pero, a decir verdad, era
un gobierno que proponía una manera de
llevar al país de manera muy semejante a
como se lleva una empresa.
Y los políticos tecnócratas terminaron

por influir también en los periodistas e
intelectuales de su época.
Antes un intelectual podía estudiar

derecho y no titular se, como Octavio
Paz. O podía estudiar economía y filosofía
y desertar de la carrera, como el caso de
Monsivais. O hablar sobre lingüística.
filología o literatura sin haber estudiado
necesariamente literatura, como Juan José
Arreóla o Vicente Leñero, que estudió
ingeniería o Jaime Sabinos que estudió
medicina. Pero, a partir de la instauración
de la tecnocracia, a los conservadores les
importa más el currículo profesional, sus
medios de reclutamiento y su fuente de
influencia. Y diría el clásico: por eso la
derecha está como está.
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Tren Maya: Un viaje
hacia el progreso
hacia el sureste

El Tren Maya no es solo un proyecto
ferroviario; es un símbolo de resilienciay
visión. Tras completar más de 1500 km de
vías, este coloso de acero y esperanza se erige
como un testimonio del potencial del sureste
mexicano. ¿Acaso no es digno de admiración
cómo, a pesar de los desafíos, hemos tejido un
hilo conductor de desarrollo alo largo de esta
región?
La obra, en sí, es luí logro monumental.

No sólo por s u magnitud física, sino por
lo que representa: una apuesta audaz en
la capacidad de México para gestionar
recursos, tiempo y, sobre todo, la integración
de comunidades en un proyecto común El
Tren Maya es el rebultado de una sinergia
entre el gobierno, la sociedad y el respeto a la
diversidad cultural y ambiental
Observemos los números: la tasa de

crecimiento económico en los estados del

sureste ahora supera ala de sus contrapartes
del norte. ¿Es esto una casualidad o el

fruto de una estrategia bien planificada?
La inversión en infraestructura, a menudo
vista como un gasto, se revela aquí como una
inversión en el futuro.

La oposición argumenta subre el costo

y la viabilidad. Pero, ¿no es acaso más
costoso el estancamiento y la falta de visión?
Frente a la crítica, invito a reflexionar:
¿Qué valor le damos al progreso y ala
equidad regional? El Tren Maya no es sólo
un medio de transporte; es un catalizador
de oportunidades, un puente liada la
inclusión económica y social de una región
históricamente relegada.
Cabe preguntarse, ¿es esta obra un fin

en sí mismo o el comienzo de una nueva era

para el sureste mexicano? La infraestructura
es el esqueleto sobre el cual se construyen las
sociedades del futuro. Invertir en ella es creer

en el potencial humano y en la capacidad de
transformar realidades.

El Tren Maya, más allá de los rieles y las
estaciones, es un viaje bacía el desarrollo
sosteníble y equitativo. Es un recordatorio
de que, cuando se alinean visión, voluntad
y trabajo, los límites se desvanecen y los
horizontes se expanden.
En esta encrucijada histórica, el Tren

Maya no es sólo una ruta más en el mapa de
México; es un camino hacia un futuro más
prometedor Su éxito es un mensaje claro: el
desarrollo equitativo es posible y necesario.
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La trastienda

ALERTAS EN LA
CAMPAÑA DEBRUGADA
Tómelo usted con reserva, ?ero nuestras
fuentes nos han hecho saber que ¡os conflictos entre
grupos delictivos de la Ciudad de México podrían
haber incidido en algunas medidas de cautela que
necesariamente tomaría el equipo de Clara Brugada.
El rumor indica que la Unión Tepito está inquieta
porque tienen la percepción de que otras organiza
ciones de delincuentes que operan en Iztapalapa
habrían sido beneficiadas durante la gestión de
doña Clara. Con independencia de la veracidad
de estas percepciones, nos han informado que,
rumores o no, este tipo de asuntos no habrían
sido tomados a la ligera y que los botones de
alerta dentro de Morena habrían sido encendidos.
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VACACIONES EN
TIEMPOS DE PEER PARK

Nos han reportado nuestros infor
mantes que llegó a la Presidencia de
la República y particularmente al

escritorio del presidente Andrés Manuel
López Obrador, información relacionada con
posibles dificultades financieras que enfren
ta la flamante refinería de Deer Park, que
después de ser parte de una exitosa asocia
ción entre Pemex y Shell, fue adquirida en su
totalidad por la empresa mexicana con la
promesa de convertirla en punta de lanza pa
ra materializar la meta de la soberanía ener

gética, e incluso se señaló que esta refinería
incrementaría su producción de gasolinas
para su consumo en México. Pues resulta que
dicha información llegó al jefe del Ejecutivo
en muy mal momento para Octavio Romero
Oropeza, director general de Pemex, qu ien
se encontraba tomando unos días de descan

so. Así, los reportes relacionados con números
que aparentemente no cuadran y con infor
mes de que laproducción de gasolina está por
debajo de lo proyectado, se convirtieron en la
mecha que prendió el enojo de don Andrés, al
no conocer de inmediato las respuestas que
su cercano colaborador le daría al respecto.

DANTE DELGADO... SIEMPRE FIEL

Por las puertas traseras de los pasillos
donde circula información de inteli

gencia sobre lo que acontece en Méxi
co, ha trascendido que el líder de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, ha estado activo

en sus conversaciones con los actores políti
cos. Nos han reportado que en más de una
ocasión se sentó a platicar con la panista Xó
chitl Gálvez, quien lo habría invitado a for
mar parte de una oposición ciudadana. Sin
embargo, nos han confiado quienes han co
nocido de estos reportes, que don Dante, fiel a
sus principios, cerró las puertas a esas opcio
nes con 1a. convicción de que su partido podría
consolidarse como la segunda fuerza política
nacional. Quienes conocen a Dante nos han
dicho que esa es una característica de su per
sonalidad, la firmeza. Pero lo que no pudie
ron aclararnos es a dónde se va esa firmeza

cuando el avezado político cruza las puertas
del Palacio Nacional.

Y HABLANDO DEL MC

'os han informado que la cohesiónNpartidista y la concurrencia entre
sus miembros no son características

que hoy definan la composición de las fuer
zas internas dentro de Movimiento Ciuda

dano. Muestra de ello son algunos reportes
de los más enterados, en el sentido de que
algunas figuras destacadas de este organis
mo político no están nada contentas con la
ruta trazada por su dirigente, Dante Delga
do. En el caso de Patricia Mercado nos han

confiado que, en su círculo cercano, la distin
guida política no tiene pudor al expresar su
inconformidad a candidaturas al vapor y a
candidatos sin experiencia, como es el caso
de artistas o influencers que saben mucho de
redes sociales, pero muy poco del oficio del
gobierno. Además, doña Patricia, al parecer,

no ha tenido empacho en decirle a sus cerca
nos que no tiene interés en ser candidata a la
Presidencia de 1a. República, lo que contrasta
con las proyecciones que el dirigente del MC
ha hecho al ponerla a ella y a Jorge Álvarez
Máynez entre sus fichas fuertes. No extra
ñaría para los expertos que tienen acceso a
las conversaciones secretas del poder, que
como resultado de lo que se alcanza a ver co
mo el inicio de una fractura dentro de MC, de
pronto vaya a surgir una candidatura

sorpresa, en cuyo caso ya se menciona el
nombre del senador Juan Zepeda.

VUELVE PEGASUS

Los opinólogos y los expertos en el en
tendimiento de los métodos de la 4T

han estado preguntándose cuál sería la
causa por la que en las últimas dos semanas
el tema del espionaje hecho a través de Pega
sus a líderes de opinión, a empresarios y a
políticos se convirtiera, una vez más, en un
asunto de tanta exposición pública. Incluso,
no ha dejado de sorprender que se han iden
tificado a malosos cibernautas que de mane
ra traviesa y deliberada aplicaron una buena
dosis de esteroides para que esta discusión
pública se mantuviera crecientemente alta.
Y aún más relevante es este hecho cuando

los expertos consideran que las baterías se
han enfilado en contra del expresidente En
rique Peña Meto. Casualidad o no, no deja de
haber malpensados que aseguran que éste es
parte de un ej ercicio de ca lentamiento para lo
que se antoja será un proceso electoral en el
que habrá muchas sorpresas. ¿Será? E3
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En la obra del pensador uruguayo Ángel Rama, la Ciudad
Letrada se presenta como un esvacio cultural donde las ideas ñu
ven de manera ininterrumpida, fomentando el pensamiento críti
co y el intercambio intelectual. Rama, al explorar la interacción
entre el poder y los intelectuales, destaca la influencia de estos úl
timos en la formación y mantenimiento de un orden jerárquico en
las ciudades del Nuevo Mundo. Históricamente, las amenazas pa
ra esta Ciudad Letrada provenían de grupos marginales, conside
rados "bárbaros" por su falta de compromiso con el conocimiento
y/o a la escritura. Estos grupos representaban un riesgo para la
integridad de la Ciudad Letrada, ya que su ausencia en el ámbito
intelectual y cultural podría socgygr sus fundamentos.

No obstante, en el contexto actual, la
dinámica ha experimentado una evolu
ción significativa. La auténtica amenaza a
la Ciudad Letrada ya no surge exclusiva
mente de grupos marginados, sino que se
manifiesta a través de tensiones políticas y
económicas que han alcanzado las puertas
de las universidades y centros de pensa
miento libre. En lugar de un asedio directo
y visible, la Ciudad Letrada se ve confronta
da con una amenaza más insidiosa, donde
la autonomía académica se ve comprome
tida por las expectativas y demandas de
aquellos que financian las instituciones
educativas o de quienes buscan promover

agendas políticas mediante su influencia en
estos espacios de conocimiento.

En este sentido, toma relevancia la re
ciente controversia en torno a los testimo

nios de tres influyentes presidentas
universitarias —Claudine Gay de Harvard,
Elizabeth Magill de la Universidad de Pen
silvania (UPenn) y Sally Kornbluth del
MIT— en una audiencia sobre antisemitis

mo en el Congreso de los Estados Unidos.
El trasfondo de este conflicto se centra en

la forma en que estas líderes universita
rias respondieron a preguntas sobre el
antisemitismo después de los ataques de
Hamás a Israel y la ofensiva militar en
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Gaza. La controversia se ha ampliado
más allá de la audiencia, planteando
cuestionamientos sobre la libertad de ex

presión en los campus y generando im
plicaciones significativas,
Elizabeth Magill, presidenta de

UPenn, se vio obligada a renunciar tras
críticas a sus respuestas combativas ante
la congresista republicana Elise Stefanik.
Magill defendió la decisión de permitir
que se desarrollara un festival de litera
tura dentro del campus y defendió el de
recho de los estudiantes en condenaran

las acciones de Israel en torno a.1 conflic

to de Gaza. Claudine Gay de Harvard y
Sally Kornbluth del MIT también ofrecie
ron respuestas que abogaban por la li
bertad de expresión que no hicieron más
que avivar la tormenta política.

Esta controversia destaca la compleji
dad que implica abordar el tema del an
tisemitismo y la crítica a las acciones de
Israel en el espacio público. Sin embargo,
va más allá al poner de manifiesto la de
licada línea que enfrentamos hoy en día
al discutir asuntos complejos y no clara
mente definidos en una sociedad apa
rentemente dividida desde su núcleo,
lista para cancelar de inmediato a aque
llos que expresen opiniones que no se
alineen con lo establecido.

En este caso particular, la presión polí
tica, la participación de donantes y los sig
nificativos intereses financieros se han

entrelazado, creando un entorno donde la
libertad académica está en juego. Donan
íes como Marc Rowan y Ross Stevens han
exigido renuncias y retirado sus donacio
nes, destacando la creciente influencia
externa en la toma de decisiones univer

sitarias. Incluso el gestor de fondos de co
bertura WilJiam Ackman, un influyente
benefactor de Harvard, ha adoptado una
postura más radical al instar a los ejecuti
vos a no contratar a estudiantes vincula

dos a grupos que condenaron las acciones
violentas del ejército israelí. Ackman llegó
incluso a exigir que la universidad

publicara una lista de miembros de orga
nizaciones estudiantiles que responsabi
lizaron a Israel por el ataque de Hamás.

Hasta ahora, en México se ha defen
dido en gran medida la autonomía uni
versitaria, a pesar de enfrentar titubeos
y amenazas de intervención tanto gu
bernamental como privada. Sin embar
go, con la creciente privatización de la
educación superior, se agrega otra capa
de complejidad, generando nuevas pre
ocupaciones sobre la influencia indebi
da que los agentes externos puedan
tener en las decisiones de los centros de

enseñanza. ¿Hasta qué punto es acepta
ble que los donantes tengan el poder de
remover profesores, administradores o
cambiar la curricula de las clases? ¿Has
ta dónde defender la libertad de expre
sión y a costa de qué?

A mi ver, la presión política o económi
ca para, que las instituciones condenen o
defiendan ciertas posturas o eventos limi
ta la diversidad de perspectivas y la liber
tad de expresión, desafiando la esencia
misma de la educación superior. Las uni
versidades, en lugar de ser bastiones de
pensamiento independiente, podrían
convertirse en lugares donde "la verdad"
se venda al mejor postor. Por eso, es fun
damental recordar que la diversidad de
opiniones es intrínseca a cualquier comu
nidad académica saludable.

Las universidades y demás centros de
enseñanza deben ser entornos donde se

fomente el diálogo respetuoso y se cele
bren las diferencias de opinión. Sin embar
go, el descrito asalto a la Ciudad Letrada
amenaza con convertir estos espacios en
campos de batalla ideológicos, donde la
censura y el conformismo sustituyen a la
apertura y la exploración intelectual. En
este crítico momento, debemos reafirmar
nuestro compromiso con una academia
que florezca en la confrontación de ideas,
resistiendo cualquier intento de convertir
la en un mercado donde las convicciones

se subastan al precio más alto.

* Juan de Dios Vázquez es doctor por la
Universidad de Harvard y ganador del

premio nacional del Comité Mexicano de
Ciencias Históricas (2013). Se ha

desempeñado como Ministro en la Emba
jada de México en los Estados Unidos, re

presentante de México ante la
Organización Mundial de Aduanas y Jefe
de Oficina del Secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana
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Con estas palabras, la ONG OXFAM lanzó un excelente do
cumento titulado "Climate Equality: Aplanet for the 990/oB,
muy oportuno en ocasión de la COP28 celebrada en Dubái

hace unos días y que, como ha sido ya tradicional en esas reu
niones de las llamadas "partes", los logros han sido ínfimos. Se
gún los expertos, sólo se habían obtenido dos triunfos parciales:
el de 1997, denominado el Protocolo de Kioto, y el del 2015, de
signado el Acuerdo de París. Fuera de eso, poco se ha alcanzado
y siempre han pesado más los países poderosos y sus cabilderos.

Un primer asunto de esta COP es que la presidió el sultán
Ahmed Al Jaber, quien es m más ni menos, entre otras cosas,
el director ejecutivo de la compañía estatal petrolera, de los
Emiratos Arabes, ADNOC. Este personaje tuvo a bien declarar
que no existe evidencia científica de que al reducir progresi
vamente el uso de combustibles se alcanzará el objetivo de
no sobrepasar los 1.5 grados Celsius, establecido en el Acuer
do de París. En cambio, el secretario general de la Organiza
ción de las Naciones Unidas (ONU), Antonio Guterres, les dijo
con firmeza a los participantes: "No podemos salvar un pla
neta en llamas con una manguera de combustibles fósiles".
Además, agregó algo que no debe haber caído bien al sultán
y a las decenas de cabilderos asistentes a la reunión y que,
según la información, superaron a los participantes de los
países; dijo que "El límite acordado en París de emisiones
sólo es posible si dejamos de quemarlos combustibles fósiles".

Estas reuniones han estado marcadas por el control casi
absoluto de los grandes países contaminantes, y eso es así por

que, desde el año 1994, Arabia Saudita logró, con el apoyo del
poderoso cartel de la OPEP, que todas las decisiones en estas
reuniones se tomen por consenso y no por votación, lo cual
permite que con un solo país que se oponga no se apruebe la
propuesta. Según la información, son 198 delegados por los
países, y con que uno diga no, pues no pasa. Genial solución
que favorece únicamente a.11% que indica OXFAM.

En su documento OXFAM refleja una vez más la terrible
desigualdad que vivimos, dando algunos datos que son de to
marse en consideración, a pesar de la cantidad de números
negativos que recibimos todos los días, especialmente en paí
ses como el nuestro.

OXFAM afirma que el 1% de los más ricos del mundo es
responsable del 16%de las emisiones de dióxido de carbono,
que equivale a las emisiones del SSfo de la población mun
dial. Otro dato escalofriante es que en 2019 las emisiones del
famoso 1% fueron la causa de la muerte de más de un millón

de personas.
El documento propone gravar con un impuesto de 60% a

los súper ricos, lo que permitiría compensar las emisiones de
Estados Unidos y la Gran Bretaña, y recibir 6.4 trillones de dó
lares para financiar la transición hacia la eliminación de los
combustibles fósiles.

Llegando al límite de la reunión de la COP28, y después de
arduas negociaciones, los representantes de los 198 países asis
tentes aprobaron un acuerdo que es un avance, pero no todo
lo que se esperaba, según diversas organizaciones, ya que tex
tualmente se habla "de transitar para dejar atrás los combus
tibles fósiles" (petróleo, gas y carbón), a fin de lograr el cero
neto para 2025. Según el presidente de la COP, el sultán Al Jaber,
ha sido histórico.

Asimismo, se acordó la creación de un fondo para compen
sar a las naciones que son especialmente vulnerables ante las
crisis climáticas.

No es un tema ideológico entre conservadores, neoliberales
e izquierdistas; es un asunto de la subsistencia en el planeta
que implica a todos y debe haber altura de miras para asumir
lo. Nuestro país tiene una gran responsabilidad en este tema,
más allá de las declaraciones inocuas de los representantes del
gobierno en la COP28.
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LA MALA RACHA
DE LAS HERMANAS
ALCALDE

Nostmdamus n

A propósito de la designación de Le
nia Batres como ministra de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación,
guien asumirá su nueva responsa

bilidad el 2 de enero de 2024, ha llamado la
atención que el desenlace de la historia que
inició con la renuncia del ministro Arturo Zal

dívar se convirtió en un proceso atípico en el
que le tocó perder a la familia Alcalde Luján.

Y no es para menos, porque las expresio
nes de confianza del presidente López Obra
dor hacia todo el clan Alcalde no sólo se ha

puesto de manifiesto a través de comentarios,
sino designaciones entre las que destaca la de
Luisa María Alcalde, primero al frente de la
Secretaría de Trabajo y después como titular
de la poderosa Secretaría de Gobernación.

Esta racha de éxitos y encumbramiento

político, sin embargo, en las últimas sema
nas tuvo que enfrentar una inercia adversa,
y desde los pasillos del Palacio Nacional, he
mos recibido los detalles:

Nuestras fuentes nos confiaron que vie
ron circular en los pasillos del Palacio a Luisa
María Alcalde, para presentar a Andrés Ma
nuel López Obrador algunos temas puntua
les que fueron rápidamente desechados.

Durante su reunión con el titular del Eje
cutivo, la secretaria de Gobernación habría
aprovechado la crisis que se vivía en el esta
do de Nuevo León derivada de la aventura

política emprendida por Samuel García, para
sugerir una línea de acción que de manera
inmediata fue desautorizada por el Presi
dente, con la instrucción de mantenerse al
margen de ese asunto.

Nos dicen además, que durante esa mis
ma reunión la secretaria Alcalde llevó a la

mesa presidencial el tema de la terna pro
puesta por el Ejecutivo para la sustitución
del ministro Zaldívar, con el fin de solicitar
le al Presidente intensificar el apoyo para su
hermana Bertha María, particularmente
por los obstáculos que el ala radical de Mo
rena habían impuesto para que ella pudiese
ser la carta elegida por el Senado.

El desenlace, que ya es del dominio pú
blico, anota para la exitosa secretaria de Go
bernación un doble desaire en tiempos
navideños. Pero debemos olvidar que la
política es de subidas y bajadas, y segura
mente en el 2024, la familia Alcalde Luján
dejará ver que esta racha fue tan sólo un
episodio nimio en el tiempo político. E9
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IEn 2024, habrá elecciones en 30 países del mundo para re
• novar el poder ejecutivo, entre ellos, Rusia, México, Estados

Unidos, Estados Unidos, Venezuela, Panamá, República Domini
cana y Uruguay. Pareciera que el autoritarismo y la democracia
medirán fuerzas una vez más, por lo que, por su relevancia, con
viene analizar los primeros cuatro casos.
2 En Rusia existe un dictatorial régimen autocrático que

. simula ser una democracia. Al menos formalmente hay
elecciones periódicas, si bien todos los demás indicadores de
una democracia funcional están sofocados. No hay libertad de
participación, partidos competitivos, libertad de información
0 de reunión y al encontrarse en guerra, poco le falta para que
impere la ley marcial. El actual mandatario, Vladimir Putin,
es candidato prácticamente único pues su opositor natural,

Alexander Navalny, está preso desde hace tiempo, lo que le
imposibilita participar. No es difícil anticipar la suerte de la
carrera para este candidato tirano que tiene el país sobre las
armas en la agresión a Ucrania, donde la guerra de desgaste,
casi en dos años, parece estarle funcionando para definitiva
mente apropiarse de Crimea y el Donbas.
3 En México, las elecciones presidenciales tendrán lugar el

. 2 de junio, en un proceso tipo referéndum sobre la conti
nuidad o no del gobierno reconcentrado del presidente Andrés
Manuel López Obrador, a quien si bien no le es posible reelegir
se, maniobra con todo el poder público para imponer un resul
tado, no obstante haber luchado contra la subcultura del fraude
electoral, perfilando ahora una elección de Estado. Frente a la
candidatura oficial, otra mujer, Xóchitl Gálvez, encabeza a la
oposición real como alternativa de cambio y renovación del
ciclo político que en México es sexenal. Aun cuando la campaña
presidencial no ha empezado formalmente, lo que sucederá el
1 de abril próximo, las encuestas preliminares inducen una bre
cha significativa favorable ala candidatura oficial entre 14y 30
puntos, según la seriedad de la casa encuestadora, mostrando
que la oposición deberá empezar de muy atrás. Otra vertiente
electoral es la carrera por la mayoría legislativa, donde las po
sibilidades de los bloques contendientes, el oficial y el de opo
sición, son equiparables. Conforme arranquen formalmente las
campañas en abril próximo, las mediciones demoscópicas po
drán mostrar mayor competitividad electoral.

4 Las elecciones en Venezuela serán el 13 de octubre del año

• entrante, donde estaremos viendo una reedición de ma
nipulaciones electorales. El presidente Nicolás Maduro se pre
senta a la reelección con todo el aparato del Estado, montado
sobre un conflicto patriótico con Guyana por el Esequibo, terri
torio oriental colindante rico en petróleo y minerales, que le
permitirían manipular el nacionalismo para enfrentar y arro
llar a la candidata opositora, la liberal María Corina Machado,
quien podría no ser elegible si el régimen oficialista le aplica
una inhabilitación administrativa que le han querido endilgar.
5 Finalmente, en los Estados Unidos las elecciones serán el

. 2 de noviembre, estando por configurarse un escenario
digno de Ripley. Cual si se tratara de una estelar de box, se
están perfilando unas eleccionesrevancha entre quienes pe
learon la presidencia hace cuatro años, el actual presidente Joe
Biden de 81 años y quien lo precedió, Donald Trump, de 77.
Según el Wall Street Journal, el estado político del Presidente
Biden está en su punto más débil con los votantes dándole las
marcas más bajas en su desempeño y favoreciendo a Donald
Trump 43 a 47%, sin que le afecten mucho los numerosos
juicios abiertos por felonía, soborno, ultraje sexual, fraude fis
cal, manipulación electoral, incitación a la violencia y lo que
resulte. Pareciera que si alguna de las Cortes no le inhabilita,
Trump habrá de repetir en la Presidencia no obstante ser con
siderado un peligro para la democracia y para el mundo; o
quizás por eso. E3
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Los golpes al periodismo de gran calado están llegando
desde muchos lugares y apuntan al corazón de ese
informar con calidad, en un momento en el que el
mundo urge saber para tomar decisiones en libertad.

As\ el planeta completo vive una gran tragedia respecto a la
calidad de la información que circula, no sólo por la cantidad,
sino porque muchos intereses la manipulan, desde los políti
cos y económicos hasta los criminales, por ejemplo. Mientras
estos poderes avanzan, los periodistas siguen siendo asesina
dos, amenazados, secuestrados y encarcelados.

El informe de Reporteros sin Fronteras (RSF) muestra que
el año 2023 es uno de esos años en los que, afortunadamen
te, perdieron la vida menos informadores, y en el documen
to se plantean algunas razones de ello: que los periodistas
han reforzado su propia seguridad, que las buenas legislacio
nes que otorgan mayor protección son relevantes y que los
mecanismos de lucha contra la impunidad también lo son.
Y se reconoce algo más: la autocensura como una herra
mienta que ha disminuido los ataques.

En el caso mexicano, las noticias son desastrosas. Después
del conflicto en Gaza, nuestro país sigue liderando en el nú
mero de periodistas asesinados, y ocupamos el primer lugar
en cuanto a compañeros desaparecidos.

"84 periodistas desaparecidos: casi uno de cada tres es
mexicano. México se mantiene como el país del mundo con
más periodistas desaparecidos, ya que suma 31 desaparicio
nes de un total de 84. Todas ellas sucedieron antes de 2023,
con la excepción del reportero mexicano Juan Carlos Hinojo
sa Viveros, desaparecido el pasado 6 de julio.

En total, América Latina concentra más de la mitad de los
periodistas desaparecidos en el mundo (43)", se detalla en la
presentación del informe dado a conocer en la segunda se
mana de diciembre.

Cuando Reporteros sin Fronteras se refiere a América La
tina, insiste en algo que ha mencionado en varios informes
anteriores: los agujeros negros se siguen extendiendo, y son
aquellos lugares donde no se informa nada o muy poco.

Aunque "el número de periodistas asesinados ha caído
significativamente, de 26 en 2022 a seis en 2023, los profesio
nales de la información siguen sin trabajar con seguridad,
como demuestran los recientes secuestros y ataques arma
dos acontecidos en México.

El récord de incidentes violentos registrado en 2022 en
Latinoamérica está llevando a los periodistas a autocensu
rarse, lo que se traduce en la proliferación de agujeros ne
gros informativos en la región, donde el crimen organizado
y la corrupción encabezan la lista de temas por los que los
periodistas se juegan la vida", sostiene RSF.

Dentro del informe, los detalles son igualmente trágicos:
"En México, por ejemplo, se han registrado cuatro asesina
tos en 2023, es decir, menos de la mitad de los contabiliza
dos el año pasado (11). Sin embargo, este dato no implica que
los periodistas trabajen con mayor seguridad en el país,
como lo demuestran los tres secuestros de reporteros y los
ataques armados contra cuatro periodistas acontecidos a
finales de 2023. Teniendo en cuenta el récord de violencia

registrado en 2022, son varios los periodistas que calculan
de forma más sistemática los riesgos a los que se exponen,
lo que supone un aumento de la autocensura y la prolifera
ción, en la región, de agujeros negros informativos".

El informe aún no ha sumado, pero en algún momento
podrá documentar cuánto ha sido el daño a la prensa libre
por la crisis económica, y por otro lado, el daño causado por
la presión criminal y/o política. A partir de ello, las empre
sas periodísticas han optado por no confrontarse y dismi
nuir la calidad en su información. 03
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Desde que Jimenadenunció el acoso sexual eintimida
ción que su jefe, Manuel de Jesús Santos Juárez, fiscal
Estratégico de Investigación de Delitos Financieros, no

sólo fue cesada de su cargo como agente del Ministerio Público
Supervisor, sino que también tuvo que superar un intento de
suicidio para aferrarse a conseguir la justicia que la institución
a la que le dedicó 16 años de servicio, le ha negado.

Durante dos años la Fiscalía hizo de todo para llevar al 'no
ejercicio de la acción penal' la investigación, a pesar de los infor
mes psicológicos y clínicos que comprueban la agresión sexual.
Ahora la institución que debió ejercer justicia desde un

principio, y que permitió que el agresor continuara su carrera
sin consecuencia alguna, hoy se ve obligada a investigar el
caso con perspectiva de género, gracias a un amparo que un
Juez Federal le otorgó ala víctima. Así, como lo están leyendo.
Inhalar y exhalar.

"Curiosamente no se presenta y por fuentes cercanas, amigos

que litigan y que están adentro de la Fiscalía, sé que según el tipo
salió a Estados Unidos a un curso, que según lo mando la Fisca
lía", me dijo Jimena. Pareciera que la Fiscalía lo anda escondien
do, pero a pesar de no haberse presentado en la audiencia, la
juez a federal a cargo revocó la resolución del "no ejercicio".

Así pues, a la Fiscalía no le quedará de otra que aplicar todos
los protocolos especializados para atender casos de violencia de
género, sobre todo en los análisis médicos. "La Fiscalía lo sigue
encubriendo, pero creo que con esta resolución ya están acorra
lados", dijo Jimena esperanzada. Por lo pronto, la titular de la
Fiscalía de Investigación de Delitos Sexuales, Ana Alicia Casillas
Hurtazo, ayer debió de recibir a los asesores jurídicos de Jimena,
para que se revise la carpeta y empiece su judicialización.

Vocero y su influencia despoja a su hermana de su propia
casa.

Imaginen la realidad que enfrenta Hilda, media hermana de
Ulises Lara, vocero de la Fiscalía, quien utilizó su influencia pa
ra despojarla ilegalmente del lugar que ella llama hogar desde
hace más de 35 años.

El padre de ambos, Carlos L. Lara, respaldado por su hijo, la
denunció por fraude, falsificación y despojo, a pesar de los do
cumentos que respaldan que esa casa fue adquirida con toda
legalidad por Hilda y su esposo en 2013. ¿Qué hizo la Fiscalía?
Seguir con el proceso.
Ahora tras más de dos meses de que la propiedad fuera ase

gurada, la Fiscalía capitalina no quiere aceptar pruebas para la
defensa de Hilda, quien asegura que este es un caso de fabrica
ción de delitos.

"Niegan abrir el expediente donde mi padre fue declarado
culpable por falsificación, con el cual podemos comprobar la
deshonestidad de sus acciones" denunció la afectada.

Pues sí, así como leyó, resulta que el señor Carlos L. Lara, fue
ingresado al reclusorio a principios de 2013 por haber falsifica
do firmas en un intento de apropiarse de la casa que había sido
heredada a su hermana menor, misma que Hilda y su esposo
comprarían meses después.

Sin embargo, este antecedente no fue obstáculo para que un
año después, su progenitor lograra sacar de dicha casa al tío de
Hilda y sus hijos, aun cuando Carlos Lara no vivía ahí, sin im
portarle el destino de su propia familia.

La Fiscalía no sólo se niega a abrir el expediente que de
muestra el antecedente ilícito de su padre, sino que también se
niega a entrevistar a Ulises Lara como testigo clave.

Hilda Lara cuenta tanto con la ficha signalética de su proge
nitor emitida cuando fue procesado en 2013, así como con las
fotografías del desalojo a sus familiares en 2014, las cuales fue
ron capturadas por el mismo Ulises Lara y que posteriormente
le envió a ella por correo electrónico.

En fin, Godoy tiene los días contados y estos abusadores no
deberán permanecer en sus puestos.E3
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Es insospechado el derrotero que tome Argentina con su
nuevo presidente Javier Milei. Sobre su triunfo el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dijo enfático: "Para

decirlo, en una palabra, con todo respeto, fue un autogol. Y yo no
estoy de acuerdo aunque respeto la decisión de los pueblos con
los gobiernos de derecha".

Todavía es muy pronto para saber si el pueblo argentino se boico
teó al elegir a su peculiar mandatario. Vimos la toma de posesión y
aquella escena sui generis con un Rey Felipe VI de España quien lucía
muy incómodo, casi molesto. Ahí también estaban Gabriel Boric de
Chile, Daniel Noboa de Ecuador, Santiago Peña de Paraguay, Luis La
calle Pou de Uruguay, así como el líder ucraniano Volodymyr Zelen
zky. Y, como en una película de terror, aparecieron Viktor Orbán de
Hungría y el expresidente brasileño Jair Bolsonaro. ¿Qué hacían ahí?
Frente al estrado, como en partido de fútbol, los argentinos coreaban
y celebraban a su ganador: ¡Olé, olé, olél

Escuchamos el amargo discurso inaugural de Milei en el que uno
a uno fue describiendo con lujo de detalles la serie de autogoles que se
ha metido el pueblo argentino al elegir a sus gobernantes. Ya se verá
con el tiempo lo que pasa con "el loco" y su "¡viva la libertad, carajol".

Pero lo que quedó muy claro en esas elecciones es que los argen
tinos no estaban dispuestos a darle una segunda oportunidad, a los
ineptos, estaban hartos y ejercieron el voto de castigo sin dudarlo. Tal
como lo hizo el pueblo de México al elegir a AMLO hace cinco años,
Estaba cantado el juego peligroso y sin hacer caso la mayoría que eli
gió al tabasqueño metió el autogol. Un autogolazo.

Durante la campaña de AMLO en 2018 hubo engaños. Habrá que
recordar que prometió el sol, la luna y las estrellas, dijo que todo iba a

ser miel sobre hojuelas y a cambio hemos recibido hiél, destrucción,
más corrupción, rendición ante los militares, cierre del espacio cívico,
espionaje, educación desastrosa, colapso del sistema de salud, indo
lencia ante las víctimas y aniquilación del Estado. AMLO nunca ense
ñó la motosierra que llevaba al hombro.

AMLO deja números rojos: En lo que va del sexenio se han re
gistrado más de 158 mil homicidios dolosos, con un promedio de
85 asesinatos por día, al menos 40 mil personas desaparecieron
entre 2018 y 2023, llevando la cifra total a más de 111 m.il. Hay un
promedio de 10 feminicidios diarios. La tasa de impunidad en ho
micidio doloso rebasa el 96.9%, que en el caso de las desaparicio
nes forzadas alcanza 98,9%.

Su legado será sombrío: Violencia e impunidad generalizada, el
crimen organizado tiene presencia en 80% del territorio del país
con unos 175 cárteles activos. En la Ciudad de México, por ejemplo,
operan al menos 30 bandas. Hay un aumento de crímenes de alto
impacto, desapariciones forzadas, crisis migratoria, pobreza estruc
tural que afecta principalmente a. los pueblos indígenas, ademá s del
más descarado despilfarro en obra pública mal terminada... y para
colmo de males, antes de dejar su mandato, AMLO amenaza con
aventar el cuete y salir corriendo pues enviará una iniciativa para
demoler organismos autónomos.

Es indispensable ir a. votar en el 2024 y pensarlo muy bien. ¿Que
remos una serie interminable de autogoles como nuestros amigos
argentinos? Si la candidata morenista ya se asume como ganadora y
pasea por las calles con sus consortes mostrando exceso de soberbia,
riqueza, ropajes, mantas y acarreados. ¿Se imaginan qué pasará si
llega a tener el poder? ¿Queremos bailar ese tango? ¿Queremos más
de lo mismo? Más allá, de izquierdas o derechas de lo que se trata es
de sensatez, imperio de la ley, voluntad política y buena gobernanza.
Ante la debacle se impone la alternancia, el cambio

Meter un autogol puede ser accidental, pero anotarse otro con toda
intención y a sabiendas de lo que arriesga el país sería trágico e irrepa
rable. México corre el riesgo de hundirse en la derrota y ahogarse en la
sed de poder morenista. La 4T ha demostrado ser un fracaso para go
bernar y en este partido sólo habrá un equipo ganador Escuchemos a
Menotti el filósofo del fútbol: Es necesario achicar la cancha, presionar
la salida del contrario, llegar al frente con superioridad numérica,
apuntar a la portería del contrincante y meter gol. ¡Gol! EH

Estaré de regreso el 9 de enero.
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El arresto del exembajador
Manuel Rocha, acusado de operar
secretamente como agente cubano,
cimbró a Washington y desconcertó
a sus sofisticados servicios de inteli
gencig. El colombiono nacionalizado
estgdounidense no levuntó lo menor
sospecho en más de dos décodgs en
el Servicio Exterior de Estados Unidos,
tiempo en que ocupó altos cargos
en países latinoamericanos, incluido
México, donde cultivó uno nutridg red
de conocidos y omigos.

En 33 meses que fungió como primer
secretario para asuntos políticos en la
Embajada de Estados Unidos, bajo la ti
tularidad de John Negroponte, convivió
profesionalmente con diplomáticos,
académicos, opositores, periodistas y
militares. Destacan, Jorge G. Castañea,
Roberta Lajous, Arturo Sarukhan, Sergio
Aguayo y Adolfo Aguilar Zínser (e.p.d.), y
una decena más que pidió omitir sus
nombres o no pude contactar.

Hoy, no dan crédito. "Era un hombre in
teligente, informado, con una gran capaci
dad para relacionarse con la gente, conocía
a todo mundo y, por lo visto, un gran actor
porque nunca pensé que fuera un espía cu
bano", me dijo la embajadora Lajous.

Castañeda construyó una amistad
cercana y duradera con él. "Tuvimos
mucha relación, muchos años de amis

tad, muchos amigos en común, en Mia
mi, en Washington, en Nueva York. Era
muy amigo mío. Era un tipo muy sim
pático, muy seductor, muy profesional,
muy sólido, un poco dandy, le gustaba
vestir y comer bien. Dejamos de estar en
contracto hace cinco o seis años, cuando

se fue a República Dominicana, pero me
volvió a escribir hace como un año

cuando regresó a Miami", me dijo el ex
canciller en entrevista telefónica.

Rocha, quien mostró un gran poder
de convocatoria en cenas a las que invi
taba en su residencia, es recordado en
México con sentimientos encontrados;
simpático e informado; altanero y pro
vocador. Algunos decían que era agente,
pero no de los cubanos, sino de la CIA,
percepción que prevalece entre miem
bros del Servicio Exterior mexicano que
lo trataron. El embajador retirado John
}?eeley, excolega de Rocha, niega tajante
la conjetura. "La neta es que Manuel fue
un funcionario del Servicio Exterior es

tándar. Un topo muy oculto".
Castañeda cuenta que conoció a Ro

cha antes, en una conferencia de lati
noamericanólogos. Cuando llega a
México en 1989, lo busca y se empiezan
a ver con mucha frecuencia. Años des

pués, Rocha lo invita a su casa en La Ha
bana donde se desempeñaba como
subjefe de la Sección de Intereses. Tras
dejar el gobierno en 2002, con su presti
gio intacto, Rocha trabaja en el Comando
Sur del Pentágono como asesor y en el
sector privado, etapa en que no deja de
servir a los cubanos hasta el día de su

arresto el 1 de diciembre en Miami.
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"Me quedé helado cuando me enteré
de su detención", me dijo Castañeda,
quien tachó de "inverosímil y poco creí
ble" la acusación contra su amigo pues,
dice, se basa en declaraciones hechas a
un agente encubierto del FBI que fingió
ser espía de la Dirección General de Inte
ligencia (DGI). "La única inculpación es
que les mintió sobre sus lealtades, que
puede ser suficiente para condenarlo, pe
ro de ninguna manera demuestra que ha
sido agente. No digo que no sea agente,
pero eso que yo leí no me convence".

En reuniones con el FBI en 2022 y
2023, Rocha llama "comandante" a Fidel

Castro, "Dirección" a la DGI, "compañe
ros" a sus agentes y presume que "lo que
hemos hecho... es enorme... más que un
golpe demoledor". Pero la acusación, que
puede ser la punta del iceberg, carece de
detalles operacionales —cómo se comu
nicaba con sus handlers, dónde se reu
nía con ellos— si acepta cooperar, en
lugar de morir como héroe de la Revo
lución, será más fácil saber.

"Es increíble que haya podido vivir
una doble vida por tanto tiempo. Debe
de estar alucinando en su celda, sabien
do que el dizque comandante y los com
pañeros no pueden hacer nada para
ayudarle y que Cuba sigue siendo la
misma porquería de isla que ha sido
desde que la Revolución, que Ma
nuel sirvió, la jodio", dice Feeley.

Estados Unidos no acusa a Rocha del

delito mayor de espionaje, como a Ana
Belén Montes, hallada culpable en 2002.
Consideraba la espía cubana más peli
grosa, la condecorada analista de inteli
gencia del Pentágono entregó a la DGI
los nombres de cientos de espías en la
isla, reveló la existencia de satélites

militares ultrasecretos y compartió in
formación que resultó en la muerte de

un soldado boina verde en El Salvador.

(Más sobre la espía favorida de Fidel en
mi próximo #CuartoPoder).

Contrario a los servicios de inteligen
cia estadounidenses, que se ocupan y
preocupan de amigos y enemigos en
todo el mundo, los cubanos tienen una
sola obsesión: Estados Unidos. La impo
sibilidad de rivalizar con el poderío mi
litar de la potencia, la compensan con un
espionaje de primera que realizan sin
rendición de cuentas, reglas o regulacio
nes. También es un negocio.

Venden a enemigos de Estados Uni
dos, como Rusia, China, Irán y Corea del
Norte, información robada por sus es
pías. Con paciencia y visión de largo pla
zo, seleccionan a sus presas en
universidades de élite y entre burócra
tas resentidos como Rocha, quien se ra
dicalizó en el Chile de Allende, aunque
posteriormente fingió ser conservador,
según la imputación.

"Cuando yo hablaba con él en los 90
y en los 2000, más bien era un demócra
ta liberal, como la inmensa mayoría de
los del servicio exterior", dice Castañeda.

De la acusación penal se desprende
que no traicionó a Estados Unidos por
dinero, sino por aversión a la nación que
lo adoptó y dio nacionalidad. Contrario
a otros países, es la ideología, más que el
pago o el chantaje, lo que hace de los cu
banos reclutadores formidables.

Al final, Manuel Rocha es fruto de esa
capacidad y de las limitaciones de los
llamados cazadores de topos para dis
cernir lealtades. No es el primero, ni se
rá el último. Muchos otros navegan
incógnitos por las entrañas del poder.
Fidel Castro decía que Cuba era el país
más espiado del mundo. Pasó gran par
te de su vida sorteando intentos de ase

sinato de la CIA. No vivió para disfrutar

el sabor de su venganza. ES

CONTRARIO A LOS
SERVICIOS DE
INTELIGENCIA DE
ESTADOS UNIDOS,
QUE SE OCUPAN Y
PREOCUPAN DE
AMIGOS Y
ENEMIGOS EN

TODO EL MUNDO,
LOS CUBANOS
TIENEN UNA SOLA
OBSESIÓN:
ESTADOS UNIDOS.

* Periodista de
larga trayectoria
en Washington,

D.C. Corresponsal
de diversos me
dios. Desde las

entrañas del po
der mundial, testi
go de primera fila
de hechos e hitos

históricos que
unen el destino de

estos dos países.
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